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ПРОГНОЗ ЦБ вряд ли снизит 
ключевую ставку, 
но кредиты будут дешеветь

Проценты 
не догоняют

Роман Маркелов

БАНК России на заседании совета директоров в пятницу 
решит, снижать ли ключевую ставку, которая держится 
на уровне 11 процентов с августа 2015 года.

Серьезным аргументом против такого шага может 
стать приостановка снижения годовой инфляции и ри-
ски ускорения роста цен в начале лета. Однако аналити-
ки Центробанка считают, что российские банки в бли-
жайшее время в любом случае продолжат опускать став-
ки по всем видам кредитов. 

Последний раз ЦБ отказался менять уровень ключе-
вой ставки после заседания 29 апреля. В итоговом пресс-
релизе мегарегулятор отмечал, что инфляционные ри-
ски все еще сохраняются на повышенном уровне. По по-
следним данным Росстата, с начала 2016 года цены в Рос-
сии выросли в среднем на 2,9 процента. При этом год на-
зад к концу мая инфляция составляла уже 8,3 процента. 

Однако уровень годовой инфляции (май к маю), на 
который в первую очередь ориентируется ЦБ при реше-
нии о ключевой ставке, остался на апрельском 
уровне в 7,3 процента, хотя до этого постоянно 
падал. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Производить 
вино в России станет 
легче и дешевле

Доступная лоза

Тарас Фомченков

СТОИМОСТЬ лицензии для производителей вина будет 
снижена в двенадцать раз, с 800 тысяч до 65 тысяч ру-
блей. Законопроект об этом Госдума уже приняла в пер-
вом чтении. 

Такая мера позволит выйти на рынок небольшим вино-
дельческим хозяйствам. 

И не просто выйти, а предложить магазинам такое 
вино, которое сегодня можно увидеть и попробовать раз-
ве что в ходе небольших дегустаций «для своих». Как раз 
на таких мероприятиях  обычно и  предлагается попробо-
вать продукцию, выпускаемую ежегодно в количестве не 
более нескольких тысяч бутылок. То есть, по сути, коллек-
ционную. 

При этом можно быть уверенным, что такое вино сде-
лано исключительно из российского винограда — при про-
изводстве малых объемов закупать иностранный винома-
териал не выгодно. 

Законопроект, который накануне начал свое движение 
сквозь процедуру чтений, также устанавливает единый 
размер пошлины за продление срока действия лицензии 
на производство, хранение, поставки и розничную прода-
жу вина (игристого вина), которое произведено крестьян-
скими (фермерскими) хозяйствами, индивидуальными 
предпринимателями. Она будет составлять 3500 рублей. 

Напомним еще раз: ранее лицензия, дающая 
право заниматься виноделием, обходилась биз-
несу минимум в 800 тысяч рублей. 
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Элла 
Памфилова 
настаивает 
на изменении 
избирательного 
законодатель-
ства
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Всемирный 
банк улучшил 
прогноз для 
экономики РФ

Австралийский доллар  48,1928
Азербайджанский манат  42,8569
Армянский драм**  13,4918
Белорусский рубль****  32,6500
Болгарский лев  37,6001
Бразильский реал  18,8072

Венгерский форинт**  23,7026
Вон Республики Корея***  55,9319
Датская крона*  98,8941
Доллар США  64,6797
Евро  73,5538
Индийская рупия**  96,9493

Казахстанский тенге**  19,5100
Канадский доллар  50,8448
Киргизский сом**  94,4091
Китайский юань*  98,4380
Молдавский лей*  32,8323
Новый туркменский манат  19,1928

Норвежская крона*  79,8742
Польский злотый  16,9474
Румынский лей  16,3201
СДР   91,5050
Сингапурский доллар  47,8153
Таджикский сомони*  82,4996

Турецкая лира  22,3396
Узбекский сум***  21,9999
Украинская гривна*  25,9289
Фунт стерлингов  93,9990
Чешская крона*  27,2175
Шведская крона*  79,6607

Швейцарский франк  67,0673
Южноафриканский рэнд*  43,3414
Японская иена**  60,4455

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.06.16 

Событие В Иркутске презентовали новейший пассажирский самолет

МС-21-го века

Наталья Козлова

В
ыпускники этого учебного 
заведения должны сразу по-
сле получения диплома сле-

дователя участвовать в раскры-
тии преступлений любой сложно-
сти. Они обладают для этого всеми 
необходимыми навыками. В том 
числе — умением работать с самой 
современной криминалистиче-
ской техникой. Деятельность это-
го вуза не афишируется.

Корреспондент «Российской 
газеты» стал первым журнали-
стом, которому ректор Академии 
Следственного комитета РФ Ана-
толий Багмет рассказал о том, 
как ведется подготовка специа-
листов, остро востребованных в 
Следственном комитете. 

Анатолий Михайлович, какого 
следователя вы мечтаете подго-
товить?
А Н АТОЛ И Й  БА Г М Е Т: России нужны 
следователи, обладающими ин-
тегрированными знаниями. Они 
должны уметь работать на свер-
хсовременной криминалистиче-
ской технике.

Спецтехника — это всегда инте-
ресно. Что самое современное из 
криминалистической техники 
есть в вашей академии?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: Это, во-первых, 
последние образцы поисковой 
техники, работающие посредст-
вом геолокации, металлодетек-
ции, световой и нелинейной ло-
кации. 

Такие приборы нужны для по-

иска захоронений, тайников, ме-
таллических объектов, средств 
мобильной связи их частей. Есть 
средства скрытой видео- и аудио-
фиксации.

В лаборатории есть самые 
современные средства обнару-
жения и снятия отпечатков паль-

цев с различных поверхностей. 
Мало кто знает, но новейшие дак-
тилоскопические порошки по-
зволяют нашим сотрудникам об-
наружить отпечатки пальцев на 
гладких поверхностях, крашеном 
дереве, полиэтилене. 

Есть криминалистические 

средства выявления отпечатков 
на пористых поверхностях, та-
ких как бумага, картон, штука-
турка и необработанное дерево. 
Мы можем найти и снять отпе-
чатки с липких поверхностей, на-
пример, ленты скотча.

Криминалистической лабора-
торией при выявлении пальце-
вых отпечатков применяются ци-
аноакрилатовая и нингидрино-
вая камеры. Они «увидят» отпе-
чатки на поверхностях металла, 
дерева, целлофана, бумаги.

Для фиксации обстановки на 
месте происшествия используем 
современные образцы фото- и 
видеотехники, позволяющей 
фиксировать ход и ре-
зультат следственных 
действий. 

Владимир Кузьмин, 
Игорь Черняк, 
Иркутск

В
чера авиакорпорация 
«Иркут» провела пер-
вую выкатку нового 
отечественного само-
лета МС-21. Премьер-

министр Дмитрий Медведев, по-
смотрев новый авиалайнер, зая-
вил, что Россия никогда не исчез-
нет из «высшей лиги» мирового 
авиастроения.

На Иркутском авиационном 
заводе провели торжественную 
презентацию ближнесреднема-
гистрального самолета МС-21, 
который должен будет заменить 
устаревшие Ту-154 и Ту-204 и 
стать конкурентом таким ино-
странным аналогам, как Boeing 
737 и Airbus A320. Пока, правда, 
российская авиановинка пред-
стала во всей красе — в свете про-
жекторов и под аккомпанемент 
Дениса Мацуева — только на зем-

ле. Свой первый полет лайнер 
должен совершить в период с де-
кабря 2016-го по февраль 2017 
года. Но уже сейчас и его произ-
водители, и руководство прави-
тельства уверены, что самолет 
займет свою нишу на мировом 
рынке.

— Нынешнее событие под-
тверждает, что мы способны та-
кие машины создавать, которые 
продвигают вперед наше авиа-
строение и будут конкурировать 
с другими самолетами, — заявил 

Дмитрий Медведев, выступая на 
церемонии выкатки.

Первая поставка МС-21 за-
казчику запланирована на ко-
нец 2018 года. Впрочем, у «Ир-
кута» уже есть стартовый пор-
тфель гарантированных зака-
зов, по которым получены аван-
сы, на 175 самолетов.

По своему технологическому 
уровню, подчеркнул он, МС-21 
превосходит те гражданские 
суда, которые сейчас летают в 
мире. «Уверен, что это будет хо-

рошая машина, экономичная, 
надежная», — предсказал глава 
кабмина оптимистическое буду-
щее лайнера.

Разработчики МС-21 поста-
вили цель выйти на качественно 
новый уровень экономической 
эффективности самолета. Для 
этого в проекте использован це-
лый ряд инновационных реше-
ний, которые во многом носят 
прорывной характер и позволя-
ют обеспечить лучшие техниче-
ские характеристики МС-21 сре-
ди самолетов своего класса. Глав-
ная «фишка» самолета — цельно-
композитное крыло, которое 
производят на авиазаводе «Аэ-
рокомпозит» в Ульяновске. Это 
один из сложнейших элементов 
проекта, серьезно улучшающий 
аэродинамику самолета (и, соот-
ветственно, летно-технические 
характеристики). Создается 
крыло по новейшей технологии, 
позволяющей экономить вес (не 
нужно большого количество за-

клепок и болтов), а также прида-
ющей ему лучшую геометрию. 
При выпуске Boeing-787 и Airbus 
А350 композитные материалы 
тоже широко применяются, но 
по другим технологиям. Подоб-
ные же технологии при создании 
столь крупных агрегатов, как 
крыло, до сих пор никто в мире 
не использовал.

Для России появление на свет 
нового самолета имеет важное 
значение с точки зрения поло-
жения на авиастроительном 
рынке. «Новые проекты в авиа-
строении, по понятным причи-
нам, дело совсем недешевое. Во-
обще государств, где развито 
авиастроение, очень немного, — 
заявил Медведев. — Это называ-
ется «высшая лига», и мы ни в 
коем случае не должны 
из этой «высшей лиги» 
исчезнуть».

ТОЛЬКО В «РГ» И.о. ректора Академии Следственного комитета Анатолий Багмет — 
о секретах подготовки следователей по особо важным делам

Наука раскрывать

Россия никогда не исчезнет из 
«высшей лиги» мирового авиастро-
ения, заявил Дмитрий Медведев.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Акцент

 Свой первый полет лайнер 
должен совершить 
в период с декабря 2016-го 
по февраль 2017 года

Акцент

 Мало кто знает, но новейшие 
порошки позволяют 
обнаружить отпечатки почти 
на любых поверхностях

ДО ЕВРО-2016 — 2 ДНЯ

Героиня 

Анны 

Чиповской 

в «Чистом 

искусстве»  

расследует 
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Последний 

прогноз: 

Германия 

в финале 

обыграет 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
смягчила требования 
к новостным агрегаторам

Интернет 
по закону

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила во втором чтении нашумевшие по-
правки, которые по сути должны были приравнять круп-
ные новостные агрегаторы к СМИ. Однако представите-
лям интернет-индустрии при поддержке минкомсвязи 
удалось добиться серьезного смягчения закона и отло-
жить его вступление примерно на полгода.

Депутаты пошли на уступки, ведь если бы поправки 
прошли в первоначальном виде, «Яндекс», Google и дру-
гие крупнейшие игроки рынка могли бы попросту за-
крыть свои новостные сервисы.

Напомним, что всколыхнувшие Рунет поправки вне-
сли в конце февраля депутаты Алексей Казаков («Спра-
ведливая Россия») и Александр Ющенко (КПРФ). Целью 
было упорядочить работу новостных сервисов с ежед-
невной аудиторией более 1 млн человек. Как объяснил 
Ющенко, это связано с массой «фальсифицированной 
информации», которую они распространяют.

К новостным сервисам должны были применяться 
фактически те же требования, что и к СМИ. Главную кри-
тику вызвало обязательство проверять информацию на 
достоверность. Это просто нонсенс, ведь у агрегаторов 
нет редакций, выразили всеобщее недовольство в мин-
комсвязи. Похожим образом можно требовать от вла-
дельцев киосков проверять содержимое продаваемых га-
зет, недоумевал замглавы министерства Алексей Волин.

Как рассказал перед голосованием за поправки глава 
комитета по информполитике Леонид Левин, в компро-
миссном варианте агрегаторы новостей не должны будут 
проверять информацию, если она является дословной 
перепечаткой публикации какого-либо СМИ. 

Еще одна существенная уступка — депутаты решили 
отменить 20-процентное ограничение на иностранное 
владение новостными агрегаторами. Его владельцем 
сможет быть любое иностранное лицо посредством уч-
реждения российского юрлица. Кроме того, владельцу 
агрегатора весь массив размещаемой информации хра-
нить не придется, а только только ту часть, которую гене-
рируют сами новостные сервисы. И наконец, еще одной 
поблажкой стала отсрочка — закон вступит в силу не че-
рез 10 дней после официального опубликования, а с 1 ян-
варя 2017 года. Смягчили (по сравнению со СМИ) и 
штрафы для агрегаторов за разного рода проступки.

Впрочем, депутаты все же не выполнили пожелания 
компаний до конца. Так, отклонено предложение о том, 
что действие закона не распространяется на блогеров.

В чем же агрегаторы все же сравняются со СМИ? Речь 
в первую очередь о требованиях по неразглашению го-
стайны, распространении призывов к терроризму, не-
цензурщины и т.п. 

ИНИЦИАТИВА Юрий Чайка 
призвал депутатов 
изменить статью 
о хулиганстве

Ответят 
за гонки

Татьяна Замахина

ВЧЕРА в ходе «правительственного часа» в Госдуме де-
путаты попросили Генпрокурора РФ Юрия Чайку про-
комментировать историю о «золотом мальчике» на 
элитном внедорожнике Gelandewagen. Собеседник де-
путатов ответил, что прокуратура была права, отказав в 
возбуждении дела по статье «хулиганство». И дело не в 
том, кто чей сын, а в несовершенстве закона.

Напомним, молодые люди, в числе которых был сын 
топ-менеджера компании ЛУКОЙЛ Руслан Шамсуаров, 
нарушили ПДД на виду у полиции, а затем попытались 
скрыться от погони. Общественность взволновал тот 
факт, что владелец внедорожника отделался арестом на 
15 суток, а попытки следствия возбудить дело о хулиган-
стве не увенчались успехом — прокуратура Москвы отка-
зывала в этом несколько раз.

Во время «прави-
тельственного часа» 
депутаты спросили 
об этом Юрия Чайку. 
«Мы применяем тот 
закон, который су-
ществует», — ответил 
Генпрокурор. По его 
словам, раньше ху-
лиганством, согла-
сно УК, считалось 
«грубое нарушение 
общественного по-
рядка, вызывающее явное неуважение к обществу». «Что 
мы сегодня имеем? — продолжил он. — Мы сегодня имеем 
такую норму, которую очень сложно применить на пра-
ктике». Далее он перечислил массу признаков, квалифи-
цирующих хулиганство. Это «грубое нарушение общест-
венного порядка, выражающее явное неуважение к обще-
ству, совершенное: а) с применением оружия или пред-
метов, используемых в качестве оружия; б) по мотивам 
политической, идеологической, расовой, национальной 
или религиозной ненависти или вражды либо по мотивам 
ненависти или вражды в отношении какой-либо социаль-
ной группы». «Ну попробуйте применить эту статью!» — 
обратился он к депутатам. «Когда Лебедев нанес теле-
сные повреждения Полонскому», применить ее тоже не 
получилось, привел в пример Генпрокурор. Например, 
«подтянуть политический мотив» — дело не из легких.

Суд и в том, и в нынешнем случае отказал, и правиль-
но сделал, сказал Чайка. «Кто только не пнул прокурора, 
а он ведь действовал ровно в рамках того закона, кото-
рый приняла Госдума», — заметил Чайка.

В связи с этим он обратился к парламенту с просьбой 
внести коррективы в соответствующую статью о хули-
ганстве.

Правда, не все депутаты вняли аргументам Генпроку-
рора с первого раза. Так, Сергей Иванов (ЛДПР) обвинил 
прокуратуру в том, что она оглядывалась на «влиятель-
ного папу». «Какие папы, какие мамы? О чем вы говори-
те? — возмутился собеседник депутатов. — Мы вам гово-
рим о несовершенстве законодательства. Прокурору 
тоже потребовалось мужество, когда шла эта волна, ата-
ка, когда все кричали «Ату!», он имел мужество выйти и 
сказать, что закон несовершенен».

Ответил он и на претензию депутата, что прокуратура 
«не осуществляет «посадки». Она следит только за со-
блюдением закона при расследовании дел и в суде, не бо-
лее, провел правовой ликбез Чайка.

ВЫБОРЫ 

ЦИК 
призывает 
по итогам 
избирательной 
кампании 
изменить 
правовые 
нормы

БЮЛЛЕТЕНИ 
БЕЗ ПРОРЕХ

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Центризбир-
кома РФ Элла Памфилова наста-
ивает на изменении избиратель-
ного законодательства после вы-
боров в Госдуму. Одна из про-
блем — многие вопросы, связан-
ные с нарушениями на выборах, 
не входят напрямую в компетен-
цию ЦИК.

На заседании Центризбирко-
ма уже не в первый раз вспоми-
нали Московскую область, кото-
рую в ведомстве считают про-
блемным с точки зрения нару-
шений регионом. Напомним, 
что местные выборы в подмо-
сковной Барвихе должны были 
состояться 24 апреля, однако 
после поступления многочи-
сленных жалоб на нарушения 
были отменены решением ЦИК. 
В результате барвихинский из-
бирком в полном составе сло-
жил полномочия.

Похожий случай — досрочные 
выборы в совет депутатов Воло-
коламска. Как выяснилось, пе-
риод выдвижения кандидатов 
был сокращен до 20 дней, а 
основная часть этого срока при-
шлась на новогодние праздники, 
когда территориальный избир-
ком не работал. Ситуация в Во-
локоламске «вызывает большую 
озабоченность, это уже какая-то 
тенденция», сказала Элла Пам-
филова. На выборах, по ее сло-
вам, имел место «целый ряд за-

конодательных прорех», в выбо-
рах принимал участие кандидат, 
имеющий судимость, был сокра-
щен ряд активных избиратель-
ных действий, уточнила она. 
Учитывая нарушения на выбо-
рах в Барвихе и Волоколамске, 
необходимо проанализировать 
региональный закон о муници-
пальных выборах. Такое поруче-
ние глава ЦИК дала областному 
избиркому. А сама комиссия «с 
пристрастием» проверит избир-
комы Подмосковья.

Таких законодательных про-
белов хватает и в федеральных 
законах. «Я убеждена, что надо 
будет корректировать по цело-
му ряду направлений выборное 
законодательство, чтобы уточ-
нить в том числе компетенцию 
ЦИК», — сказала Памфилова 
журналистам после заседания 
комиссии. Так, в той же Барвихе 
Центризбирком не смог повли-
ять на Федеральную миграцион-
ную службу (ФМС), зарегистри-
ровавшую большое количество 
участников досрочного голосо-
вания в гостинице, принадлежа-
щей кандидату.

Вынужденной мерой в связи 
с такими пробелами стало созда-
ние на базе ЦИК межведомст-
венной оперативной группы при 
участии правоохранительных 
органов. Она отчасти компенси-
рует огрехи в законах, считает 
Памфилова. Она подчеркнула, 
что эта группа быстрого реаги-
рования на нарушения будет ра-
ботать на протяжении всей из-
бирательной кампании, а не 
только в день голосования. При 
этом на место происшествия бу-
дут направляться представите-
ли федеральных органов и 
служб.

В свою очередь, член ЦИК Ва-
силий Лихачев отметил, что дан-
ная идея Центризбиркома выз-
вала «большой позитивный ин-
терес» у всех зарубежных кол-
лег и дипломатов, с которыми в 
последнее время активно встре-
чались члены комиссии. «И 
именно не с точки зрения кара-
тельного опыта, а с точки зрения 
укрепления демократических 
основ», — уточнил он.

Между тем в ЦИК продолжа-
ют поступать жалобы на нару-
шения избирательного законо-
дательства — за прошедшую не-
делю их было девять. В ближай-
шее время комиссия собирается 
провести заседание по итогам 
анализа целого ряда подобных 
обращений. «Проведем заседа-
ние с определенными выводами 
и рекомендациями», — уточнила 
глава ЦИК.

Сотрудничество Лидеры России и Белоруссии обсудили цену на газ 
и совместные проекты 

Разговор в открытую

Кира Латухина, 
Виталий Петров, Минск

В
чера президент России 
приехал в столицу Бело-
руссии на переговоры на 
высшем уровне и для 
участия в форуме регио-

нов двух стран. Главы государств 
обсудили способы восстановле-
ния товарооборота, а также цену 
на российский газ. Владимир Пу-
тин призвал белорусскую сторону 
не пропускать санкционные това-
ры транзитом, а лучше больше по-
ставлять свои. Как рассказал по-
том Александр Лукашенко, в за-
крытой части переговоров россий-
ский лидер сообщил, что РФ готова 
профинансировать сады в Бело-
руссии, чтобы там росли и яблоки, 
и даже бананы. В Минске возраже-
ний не было.

День начался с переговоров во 
Дворце независимости. Высокопо-
ставленного гостя у входа встре-
тил Лукашенко, после чего они от-
правились беседовать в Зимний 
сад. Прежде чем перейти к повест-
ке, белорусский лидер поинтере-
совался, как дела. «Нормально 
все?» — спросил он. «Нормально. 
Сплю мало. Позавчера спал четы-
ре часа, в эту ночь — пять часов... 
Маловато», — ответил Путин. 
«Плохо», — посочувствовал Лука-
шенко. «У нас работа такая, у пре-
зидентов, — не только говорить, 
что-то делать, сутками работать и 
так далее... Ни я, ни мой коллега, 
мой друг сегодня долго не спали, 
потому что важное мероприятие», 
— позже сказал он с трибуны фору-
ма регионов.

После беседы с глазу на глаз 
прошли переговоры с участием де-
легаций в малом зале. Главы госу-
дарств отметили снижение това-
рооборота, но это уменьшение 
совсем не критическое. «Действи-
тельно, у нас были определенные 
потери в прошлом году; в этом 
году все-таки объемы восстанав-
ливаются, причем объемы бело-
русского экспорта в Россию увели-
чиваются большими темпами, чем 
российский импорт в Белорус-
сию», — сравнил Путин. «В целом 
это нормально», — считает он.

«Более того, физические объе-
мы увеличиваются», — продолжил 
российский президент. «Это хоро-
ший сигнал, — уверен он. — Нам 
нужно сегодня использовать вре-
мя в ходе совместной работы для 
того, чтобы вместе подумать о том, 
как нам сохранить эту положи-
тельную тенденцию и ее усилить».

Отношения России и Белорус-
сии Путин назвал «наиболее про-
двинутыми на постсоветском про-
странстве». «Мы очень много вни-
мания уделяем не только экономи-
ке, но и решению социальных во-
просов. И в целом это, безусловно, 
идет на пользу нашим гражда-
нам», — подчеркнул он. Российская 
сторона готова этот настрой толь-
ко усиливать, заверил президент. 
Если бы не было нашей интегра-
ции, было бы гораздо труднее 
справиться со сложностями, счи-
тает он.

Приезд российского коллеги 
Лукашенко назвал важным симво-
лическим шагом. Об этом говорит 
и то, что Путин здесь уже второй 
раз в этом году.

Переговоры не должны были 
занять много времени: белорус-
ский лидер, открывая заседание в 
расширенном составе, сразу сооб-
щил, что они с Путиным договори-

лись, что поскольку программа 
большая, если будут вопросы, их 
честно и откровенно обсудят, не 
вдаваясь в полемику и долгие ди-
скуссии.

Экономический кризис должен 
сплотить участников интеграци-
онных процессов — нужно не кон-
курировать, а взаимодействовать 
на внешних рынках, убежден пре-
зидент Белоруссии. И если это по-
лучится на уровне Союзного госу-
дарства, то наверняка удастся и в 
евразийской «пятерке». «Другие 
интеграционные объединения 
всегда ориентируются на тот опыт, 
которым мы обладаем», — пояснил 
он. «Мы готовы к обсуждению дву-
сторонних злободневных вопро-
сов», — заверил Лукашенко. «За-
крытых тем ни у нас, ни у России 
нет», — подчеркнул он.

Перед встречей в верхах пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков сообщил журнали-
стам, что на переговорах будут за-
тронуты вопросы газовой пробле-
матики. Так и случилось: премьер-
министр Белоруссии Андрей Кобя-
ков поднял тему цены на газ для 
Белоруссии и добавил, что с утра 
уже успел кратко обсудить этот во-
прос с российским президентом. 
Дальше дискуссии шли без журна-
листов.

Позже глава белорусского каб-
мина заявил, что Минск и Москва 
пока не пришли к конкретным до-
говоренностям по этой теме. 
«Продолжим обсуждение. На кон-
кретные решения не вышли, но 
есть направления, по которым бу-
дем продолжать диалог», — сказал 
он. Министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак подтвердил журнали-
стам, что дано поручение продол-
жить переговоры. «По сути дела, 
аргументы двух сторон те же, но 
нужно искать компромиссы», — 
сказал Новак, отметив, что Бело-
руссия должна оплатить уже по-
ставленный российский газ по 
действующему контракту. Прези-
денты России и Белоруссии пору-
чили министрам энергетики ре-
шить спор по цене на газ, не выно-
ся обсуждения этого «техническо-
го разногласия» на высший уро-
вень, подытожил Дмитрий Песков.

Напомним, цена сейчас — 132 
доллара за 1 тыс. кубометров. По 
данным Минэнерго России, долг 
Белоруссии перед «Газпромом» 
превысил 125 млн долларов за 
первые четыре месяца 2016 года. 
Но Минск считает справедливой 
цену в размере 73 доллара за 1 тыс. 
кубометров и с долгом не согласен.

На форуме регионов, куда по-
сле переговоров отправились ли-
деры, о газе не говорили. Зато речь 
зашла о поставках продовольст-
вия. «Белоруссия — наш важный 
экономический партнер: первое 
место по товарообороту с Россией 
среди стран СНГ, — напомнил Пу-
тин. — На российский рынок по-
ставляется половина всей бело-

русской экспортной продукции». 
«Но может быть еще больше», — не 
исключил он.

«Мы сегодня дискутировали с 
коллегами из правительств обеих 
стран. Если предпринять некото-
рые шаги, необходимые для обес-
печения интересов собственных, 
прежде всего сельхозпроизводите-
лей, белорусские коллеги могут 
еще больше поставлять на россий-
ский рынок, — сказал Путин. — 
Нужно воспользоваться сегодняш-
ней ситуацией, чтобы расширить 
свое производство, в том числе под 

нужды российского рынка». Если 
пропускать на наш рынок санкци-
онную продукцию, то белорус-
ским производителям будет слож-
нее его осваивать. «А мы хотим 
здесь иметь и яблоки, и другие 
сельхозпродукты, мясо, молоко 
именно белорусского происхож-
дения, а не транзитом проходящие 
через белорусскую территорию», 
— заметил он. Президент рассчи-
тывает, что на правительственном 
уровне будут найдены инструмен-
ты решения всех этих вопросов.

Российский лидер также при-
гласил белорусских коллег прове-
сти Дни Минска в российской сто-
лице. «Сейчас здесь в Минске про-
ходят Дни Москвы. Нужно помочь 
нашим минским коллегам потом 

сделать то же самое в российской 
столице», — посоветовал он.

«В межрегиональном сотруд-
ничестве сосредоточен огромный 
потенциал, который может уско-
рить темпы восстановления объе-
мов взаимного товарооборота», — 
заявил Лукашенко. Выступая на 
форуме регионов, он предложил 
парламентариям, которые взяли 
на себя «хорошее дело, склеивая 
наши регионы», взять под патро-
наж еще и тему местного самоу-
правления, чтобы была вертикаль 
— снизу доверху.

Еще белорусский лидер заявил, 
что «нельзя поддаваться на потуги 
вбить клин в братские отноше-
ния», ведь все испытания у двух 
народов были общие. «Били нас, 
били и россиян, — сказал он. — И мы 
всегда были вместе — и в радости, и 
в горести».

Не оставил без ответа Лукашен-
ко и слова российского коллеги о 
поставках и транзите. «Правиль-
ный упрек, — кивнул он. — Надо ска-
зать нашим аграриям». Он даже 
приоткрыл завесу закрытого засе-
дания: по его словам, Путин пред-

ложил профинансировать сады в 
Белоруссии, чтобы там выращива-
ли и яблоки, и даже бананы. «Под-
держиваю эту позицию, абсолют-
но правильный подход», — одобрил 
он.

На пленарном заседании вы-
ступили и спикеры верхних палат 
парламентов обеих стран. Глава 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко предложила подумать 
о разработке унифицированной 
школьной образовательной про-
граммы. Особенно важным глава 
Совфеда считает укрепление со-
трудничества в сфере патриотиче-
ского воспитания.

Спикер Совфеда выступает за 
разработку комплексной про-
граммы научно-технического пар-

тнерства в рамках Союзного госу-
дарства. «Такая программа долж-
на основываться на анализе техно-
логических приоритетов и конку-
рентных преимуществ России и 
Белоруссии. И быть нацеленной на 
решение насущных задач по им-
портозамещению инновационной 
продукции», — считает она.

К еще большему сближению 
двух государств приведет, по мне-
нию Матвиенко, скорейшее вне-
дрение общей визы Союзного го-
сударства. Речь идет в том числе о 
продвижении на международных 
рынках совместных маршрутов по 
местам, связанным с историей Ве-
ликой Отечественной войны.

Четвертый форум регионов Со-
юзного государства Матвиенко 
анонсировала в следующем году. 
Мероприятие пройдет в России и 
будет посвящено обсуждению вы-
соких технологий и инноваций.

По завершению форума вместе 
с Лукашенко и Матвиенко Путин 
посетил выставку «Белагро-2016». 

Первым делом делегация подошла 
к тракторам «Беларус». Путину 
рассказали об особенностях этой 
техники и кооперации с россий-
скими партнерами. Следом при-
шла очередь машин «скорой помо-
щи» на базе «Газелей», передвиж-
ного фельдшерско-акушерского 
пункта и мини-поликлиники на 
колесах. А в павильоне легкой про-
мышленности Путину рассказали 
о кооперации с ивановскими тек-
стильщиками и показали образцы 
школьной формы, обычной и дело-
вой одежды. Здесь же президенту 
России подарили рубашку в бело-
русских национальных цветах.

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко отметили плюсы 
и минусы в интеграции двух стран.
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Вчера в Минске завершился третий Форум регионов России и Белоруссии. Специальный репортаж о работе 
форума — в сегодняшнем выпуске газеты «СОЮЗ. Беларусь—Россия».
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Юрий Политов

Б
ывший Уполномоченный 
по правам человека в РФ 
Владимир Лукин выдвинут 

в качестве возможного предста-
вителя губернатора Тверской об-
ласти в Совете Федерации. Об 
этом вчера сообщили в прави-
тельстве региона. 

Пригласить Лукина представ-
лять регион в верхней палате 
парламента решил исполняю-
щий обязанности губернатора 
Тверской области Игорь Руденя. 
«Его знания и опыт будут очень 
востребованы для Тверской об-
ласти в Совете Федерации», — за-
явил глава региона. Он знаком с 
Лукиным с 2005 года, когда рабо-
тал замминистра сельского хо-
зяйства России, уточнили в 

пресс-службе областного прави-
тельства. Сам Владимир Лукин 
вчера заявил, что не комменти-
рует свое возможное выдвиже-
ние до официального приглаше-
ния, которого он пока не получал. 

По закону будущий предста-
витель главы региона в Совфеде 
баллотируется на выборах в 
связке с губернатором. Поэтому 
в случае согласия Лукина стать 
сенатором его фамилия будет 
включена в бюллетень на выбо-
рах губернатора рядом с фами-
лией Рудени, и окончательное ре-
шение примут избиратели 18 
сентября. Игорь Руденя, в марте 
назначенный врио главы регио-
на, намерен баллотироваться в 
губернаторы от «Единой Рос-
сии». Губернаторские праймериз 
стартовали в регионе 1 июня, Ру-

деня, по оценкам политологов, 
является лидером списка. 

Пост Уполномоченного по 
правам человека Лукин занимал 
10 лет: с февраля 2004 по март 
2014 года. В 2014 году был спец-
представителем президента Рос-
сии на Украине, а в 1992—1993 го-
дах послом России в США (сегод-
ня статус посла позволяет ему 
выдвигаться в Совфед от любого 
региона без «ценза оседлости»). 
В мае этого года Лукин восстано-
вил свое членство в партии 
«Яблоко», одним из основателей 
которой является (омбудсмен по 
закону не мог быть партийным). 
«У меня руки чешутся еще какое-
то время быть полезным», — при-
знался Лукин в мае на конферен-
ции московского отделения 
«Яблока».

БЕЗОПАСНОСТЬ Страны ОДКБ 
согласовали стратегию

Приоритет — 
антитеррору

Михаил Фалалеев

ВЧЕРА в Ереване на заседании Комитета секретарей 
совбезов стран Организации Договора о коллективной 
безопасности был согласован единый перечень органи-
заций, которые признаны террористическими и экстре-
мистскими во всех этих странах. 

Пресс-секретарь Совбеза РФ Евгений Аношин расска-
зал корреспонденту «РГ», что этот перечень позволит 
обеспечить скоординированные действия по выявлению 
и пресечению деятельности запрещенных организаций в 
зоне ответственности ОДКБ. Как сообщил генеральный 
секретарь ОДКБ Николай Бордюжа, «если в 2009 году та-
кой перечень включал 32 структуры, в 2010 году — 47, то 
сегодня это 92 террористические организации». При-
чем, подчеркнул он, этот список будет пополняться.

В заседании принял участие секретарь Совбеза Рос-
сии Николай Патрушев. Он поздравил Армена Геворкяна 
с назначением на должность Секретаря СБ РА (назначе-
ние состоялось Указом президента Армении 6 июня ) и 
на двусторонней встрече обсудил с ним план сотрудни-
чества аппаратов Советов Безопасности двух стран, пер-
спективы взаимодействия силовых и правоохранитель-
ных структур России и Армении.  Особое внимание уде-
лено совместной деятельности по противодействию тер-
рористическим и экстремистским организациям в Ар-
мении и России.

На заседании были разработаны дополнительные 
меры по развитию системы коллективной безопасности 
государств — членов ОДКБ в сфере противодействия 
международному терроризму и экстремизму.

По словам Николая Патрушева, «принятие мер по 
противодействию международному терроризму и экс-
тремизму в формате Организации Договора о коллек-
тивной безопасности является приоритетным вопросом 
нашей совместной работы. Консолидация усилий перед 
лицом растущей угрозы терроризма отвечает интересам 
всех народов без исключения. При этом такое сотрудни-
чество должно осуществляться на основе равноправного 
взаимодействия при уважении суверенитета и террито-
риальной целостности государств, соблюдении принци-
па невмешательства в их внутренние дела». 

Особое внимание было уделено работе над проектом 
Стратегии коллективной безопасности на период до 2025 
года. Этот документ согласован уже принципиально и ожи-
дается, что будет утвержден главами государств в октябре.

На заседании обсуждались вопросы совместного во-
енного строительства, организации  и координации 
управления войсками и связи, военно-технического со-
трудничества. В частности, была отмечена возможность 
льготного приобретения в государствах ОДКБ военной 
техники и вооружения.

Кстати, Николай Бордюжа сообщил, что на законода-
тельном уровне рассматривается проект создания сов-
местной системы ПВО России и Армении. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Сирии 
стрельба продолжается 
даже во время Рамадана

Груз из Турции

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА весь день приходили тревожные вести из россий-
ского миротворческого центра в Хмеймиме.

Наши офицеры сообщали о непрекращающихся боях 
в сирийском городе Алеппо и его окрестностях. Террори-
сты, закрепившиеся в районе Эр-Рашиддин, продолжали 
обстреливать из минометов позиции правительствен-
ных войск в населенном пункте Ансар на южной окраине 
города. Кроме того, боевики запрещенной в РФ «Джебхат 
ан-Нусры» пытались атаковать подразделения сирий-
ской армии в северной части Алеппо. Все нападения 
были отражены, террористы понесли значительные по-
тери. «До сих пор не прекращаются минометные обстре-
лы курдского квартала Шейх-Максуд, районов Маканис-
эд-Дувайри и Брайдж-эр-Рих», — проинформировал Мо-
скву российский миротворческий центр. 

По данным Минобороны России, воспользовавшись 
режимом прекращения огня и непосредственной бли-
зостью к районам, подконтрольным так называемой 
умеренной оппозиции, руководители «Джебхат ан-Ну-
сра» осуществили 
перегруппировку 
сил, пополнили за-
пасы вооружения и 
боеприпасов, что 
позволило им акти-
визировать боевые 
действия. Вряд ли 
это стало бы воз-
можным без помо-
щи Анкары. В том, 
что Турция продол-
жает сотрудничать 
с террористами в Сирии, наши военные говорили не 
раз, подтверждая этот факт документальными свиде-
тельствами. Вот очередной тому пример. 

По информации миротворческого центра РФ, на севе-
ро-востоке Алеппо была замечена колонна грузовых ав-
томобилей с вооруженной охраной, перевозящая бое-
припасы и оружие. Грузовики двигались со стороны ту-
рецкой границы. Они свободно прошли по территории, 
контролируемой различными вооруженными отрядами, 
и беспрепятственно добрались в район базирования за-
прещенной в России группировки ИГИЛ. 

Рука об руку с террористами воюют и отряды оппози-
ционной группировки «Ахрар аш-Шам». Вчера их мино-
метные расчеты вели огонь по районам Мейдан и Эль-
Мухафаза в Алеппо. Обстрелам подверглись админи-
стративные здания и жилые дома. В результате было раз-
рушено здание торгового центра и торговых рядов возле 
него, погибли более 20 человек, ранения различной сте-
пени тяжести получили около 40 мирных жителей. 

Боевые действия против правительственной армии ве-
дутся в священный для мусульман месяц Рамадан, начав-
шийся в понедельник. Прикрываясь знаменем ислама, тер-
рористы открыто нарушают его каноны. Причем объекта-
ми их ударов становятся не только сирийские военные и 
ополченцы, но и мирное население. Количество погибших 
жителей Алеппо только за последние дни перевалило за со-
тню. Раненых и пострадавших в несколько раз больше.

Даже в такой тяжелой обстановке российские воен-
ные продолжают оказывать гуманитарную помощь си-
рийцам. В лагерь для перемещенных лиц в Масьяфе (про-
винции Хама) они доставили 21 тонну муки, продукто-
вых наборов и кондитерских изделий. Кроме того, с са-
молета российской авиакомпании десантировано 18,3 
тонны продовольствия в осажденный игиловцами город 
Дейр-эз-Зор. 

ПАРТИИ «Единая Россия» определила 
свое видение развития системы образования

Богатство в умах
Владимир Кузьмин, Новосибирск

В 
Новосибирске на своем пар-
тийном форуме «Единая 
Россия» подготовила пред-

ложения по развитию в стране об-
разования и науки. Все они войдут 
в предвыборную программу, кото-
рую «единороссы» предложат 
гражданам к сентябрьским выбо-
рам в Государственную Думу.

Интеллект стоит гораздо доро-
же, чем любые природные богат-
ства, подчеркнул премьер-ми-
нистр, председатель «ЕР» Дмит-
рий Медведев, выступая на фору-
ме. «Страны, которые хотят быть 
богатыми сегодня, должны все-
мерно интеллект поддержи-
вать», — заявил он. Постоянно раз-
виваться, не бояться эксперимен-
тов, смелых мыслей — такой пре-

мьер видит философию россий-
ской системы образования.

Основательно взявшись за 
российское образование, прави-
тельство начало с самых низов — с 
дошкольных учреждений. Создав 
более миллиона новых мест в дет-
ских садах, кабинет министров 
при поддержке «Единой России» 
решил проблему с очередями для 
детей от трех до семи лет. «Задача 
была исключительно сложной, но 
мы с ней справились в масштабах 
страны и деньги потратили на это 
приличное, но главное, что есть 
результат», — считает премьер.

Но, подчеркнул председатель 
«ЕР», отбирать теперь возмож-
ность у детей посещать сады, 
устанавливая необоснованно вы-

сокую плату для родителей, недо-
пустимо. Ранее были внесены из-
менения в закон об образовании, 
которые установили понятные 
правила определения размера 
этой платы. Однако глава прави-
тельства считает, что нужно ори-
ентироваться совсем на конкрет-
ные экономические показатели.

— Любое увеличение не должно 
быть свыше цифр, которые де-
монстрирует инфляция. Эти огра-
ничения должны быть основопо-
лагающими при принятии таких 
решений в регионах, — подчер-
кнул Медведев.

После детских садов настала 
очередь обновления и строитель-
ства новых школ. Чтобы все они 
работали в одну смену, нужно бу-
дет создать более 6,5 миллиона 
новых мест. Эту программу за 

один-два года не реализовать, по-
этому, напомнил премьер, она 
рассчитана на 10 лет и потребует 
больших инвестиций. «Но мы обя-
заны эти инвестиции изыскать», 
— сказал глава правительства.

Кроме того, в федеральном 
бюджете постараются найти 
средства на очередную закупку в 
регионы школьных автобусов. В 
предыдущие годы правительство 
уже несколько раз возвращалось 
к этому вопросу. Сейчас школь-
ный автобусный парк снова ну-
ждается в серьезном обновлении.

— Предлагаю рассмотреть во-
прос о поддержке регионов, ко-
торые активно используют авто-
бусы для перевозки школьников, 
— заявил Дмитрий Медведев. — 

Причем принять решение уже в 
этом году.

Новая школа — это не только 
современная материально-техни-
ческая база, но и современный 
учитель. Но от него нельзя только 
требовать современных подходов 
в преподавании. Учителю нужны 
комфортные условия для работы. 
Сегодня же российский учитель 
обязан сдавать большие объемы 
отчетности, из которых малая 
часть приходится на министерст-
во образования, а остальное — на 
совершенно другие организации. 
«Надо подготовить реальное за-
конодательное ограничение этим 
отчетам», — выдвинул глава каб-
мина инициативу.

Также преподаватели должны 
быть обеспечены достойным за-
работком. Постепенно решается 
задача о повышении их зарплат до 
средней по региону. «Это не реши-
ло всех задач, но привело моло-
дежь в школу», — озвучил пре-
мьер-министр результаты этой 
программы.

Перемены должны коснуться и 
высшего образования. Реоргани-
зация системы вузов продолжает-
ся последние несколько лет. Часть 
этого процесса — присоединение 
слабых вузов к более сильным. 
При таких слияниях, требует гла-
ва кабмина, нужно активно об-
щаться с трудовыми коллектива-
ми, разъяснять причины приня-
тых решений, предоставлять пре-
подавателям возможность про-
должать свою деятельность в дру-
гих вузах. «При принятии таких 
решений, которые действительно 
важны, нам необходимо прежде 
всего соблюдать права студентов 
и преподавателей», — указал 
Дмитрий Медведев.

— Все студенты должны сохра-
нить возможность доучиться, по-
лучить высшее образование, — 
подчеркнул он.

МС-21-го века
В цехах завода глава 
правительства ознако-
мился, в каких услови-

ях проходит окончательная сбор-
ка нового самолета. Руководство 
предприятия в скором будущем 
рассчитывает выйти на макси-
мальную загрузку, которую обес-
печат многотысячные заказы. 
Пока же в цехе шли работы над 
одним экземпляром. «Как только 
начнем летать — будет другая си-
туация. Будем надеяться», — за-
метил Медведев.

Так — с высокой загрузкой — 
сейчас обстоят дела в боевом сег-
менте завода, здесь собирают 
знаменитые Су-30МК и Як-130. 
Рабочие рассказали, что им при-
шлось отдать половину цеха под 
гражданскую сборку, но при 
этом они постоянно увеличива-
ют объемы выпуска военной и 
учебной авиации. Рабочие заяви-
ли председателю правительства, 
что взяли хороший темп, уходить 
с него не собираются, и попроси-
ли в этом помочь.

«Вы действительно взяли 
очень хороший темп, — согласил-
ся премьер. — Нам критически 
нельзя его снижать, потому что 
это всегда утрата компетенции и 
просто потому, что нам армию 
нужно перевооружать свою. У 
нас есть заказы по линии военно-
технического сотрудничества». 

Со стороны правительства 
Медведев пообещал делать все 
зависящее, чтобы Иркутский 
авиазавод был обеспечен заказа-
ми. В том, что новые клиенты бу-
дут приобретать российскую бо-
евую авиатехнику, сомнений 
мало, поскольку они могли ви-
деть результаты ее работы.

— Я хочу поблагодарить всех, 
кто занимался и занимается со-
зданием новых самолетов и об-
служиванием, в том числе для 
выполнения боевых заданий, 
включая нашу операцию в Си-
рии, — сказал Дмитрий Медведев. 
— Это, конечно, проверка на про-
чность всего того, что делалось в 
последние годы, и надо признать-
ся, что эту проверку мы выдер-
живаем.

При всем рабочем энтузиазме 
проблемы на заводе существуют. 
Одна из них — кадровая.

— Вам кого здесь не хватает? — 
поинтересовался глава кабмина.

— Молодые уходят, не задер-
живаются, — рассказали рабочие.

— Зарплата не устраивает? — 
уточнил Медведев.

— Видимо, не устраивает. Как с 
такой зарплатой оплачивать ипо-
теку, — услышал в ответ.

Средняя зарплата на заводе 
составляет 49 тысяч рублей, что 
премьер посчитал более-менее 
приличным доходом по регио-
нальным меркам. Однако ему 

возразили — молодые специали-
сты таких денег не получают.

Дмитрий Медведев посчитал, 
что для молодежи важным мо-
ментом должна быть перспекти-
ва. «Я когда университет закан-
чивал, мне было 24 года. Мне 
никто никакую ипотеку не об-

ещал, и государство тоже не гово-
рило, что мы все твои жилищные 
проблемы за год — за два решим», 
— вспомнил премьер свои годы. 
Молодым специалистам нужно 
предоставить понимание, когда 
они смогут выйти на такой уро-
вень зарплаты, чтобы взять ипо-

теку. Тем более «Иркут» ее реали-
зует — в год строится 100—120 
квартир с рассрочкой платежа на 
семь лет.

Акцент

 Интеллект стоит гораздо 
дороже, чем любые природ-
ные богатства

Фото и видео 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1268284

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Вчера в Алеппо 
погибли более 
20 человек, ранены 
около 40 мирных 
жителей

Церемония выкатки МС-21-300 превратилась во всеобщий восторг (на первом плане — глава корпорации «Иркут» Олег Демченко).

Акцент

 Хорошо обстоят дела и в боевом производст-
венном сегменте завода, где собирают знамени-
тые Су-30МК и Як-130. Взят хороший темп 
и объемы выпуска самолетов боевого и учебного 
назначения постоянно увеличиваются
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Владимир Лукин при его согласии представлять регион в Совфеде должен баллотироваться на выборах в связке 
с кандидатом в губернаторы.

КАДРЫ Владимир Лукин выдвинут 
в Совет Федерации

Сенатор-омбудсмен  

ЧЕМ ПРИМЕЧАТЕЛЕН МС-21
МС-21 по уровню комфорта должен превосходить конкурентов — такая 
задача ставилась перед проектировщиками еще на начальном этапе. И 
авиастроители с ней справились — им удалось реализовать стандарты 
широкофюзеляжного дальнемагистрального самолета в узкофюзеляж-
ной среднемагистральной машине. Одно из важных конструкторских 
решений проекта МС-21 — увеличенный, по сравнению с аналогами, диа-
метр фюзеляжа. Он составляет 4,06 м, что больше, чем у «одноклас-
сников» Airbus А320 и Boeing-737 на 11 и 36 см соответственно. Это 
позволило предоставить пассажирам значительно больше личного про-
странства, чем даже в современных широкофюзеляжных самолетах, 
таких как Boeing 787, Airbus 350XWB и Airbus 380. Больший диаметр 
фюзеляжа также позволил увеличить размеры багажных полок и грузо-
вых отсеков. Так, для примера, в стандартную полку Airbus 320 поме-
щается два чемодана стандартного класса IATA Cabin Bag, в то время 
как в полку МС-21 — 7 (они могут размещаться на ребро). Стандар-
тная ширина кресла в экономклассе МС-21 — 18 дюймов, ширина прохо-
да увеличена до 22,5 дюйма. Для сравнения: ширина кресла в эконом-
классе Boeing-787 — 17 дюймов, в Airbus A350 XWB — 18 дюймов. Ширина 
проходов в их салонах — 18—20 дюймов.
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МЧС  «Черный список» 
опасных соцобъектов 
появится в конце июня

Из реестра 
да в полымя

Тимофей Борисов

ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ «черные списки» социально зна-
чимых объектов страны могут появиться на сайте МЧС 
России уже в конце этого месяца. Такую дату назвали 
корреспонденту «РГ» в департаменте надзорной и про-
филактической деятельности МЧС.

Напомним, на недавнем селекторном совещании, по-
священном пожарной безопасности, министр Владимир 
Пучков поручил сформировать единые списки тех соци-
ально значимых объектов, которые систематически на-
рушают нормы пожарной безопасности.

В прессе их сразу окрестили «черными списками». В 
самом МЧС такую терминологию приняли, но с опреде-
ленными оговорками. В «черные списки» не попадут ав-
томатически все ветхие здания. Речь идет именно о на-
рушителях, точнее даже, о злостных нарушителях, ко-
торые раз за разом не устраняют выявленные у них по-
жарными инспекторами нарушения. 

 О важных нюан-
сах в формировании 
тревожных списков 
корреспонденту 
«РГ» рассказали в 
департаменте над-
зорной и профилак-
тической деятель-
ности МЧС России. 

 Там особо под-
черкивают, что «чер-
ные списки» будут 
формировать только 
из объектов системы 
социальной защиты, 
здравоохранения и образования с круглосуточным пре-
быванием людей. Именно эти объекты наиболее подвер-
жены риску возгорания и гибели жильцов и пациентов. 
Таких у нас в целом по стране — 9897 объектов. 

По идее, кандидаты в такие списки давно известны, и 
их можно было бы включать в перечень первыми. Это 
так называемые здания 4-й и 5-й степени огнестойкости. 
В переводе на общепонятный язык речь о полностью де-
ревянных постройках, где материалы и конструкции ни-
как не обработаны и не защищены от случайного возго-
рания. Разница между 4-й и 5-й степенью только в ветхо-
сти. Зданий 4-й степени в России — 180. Зданий 5-й степе-
ни огнестойкости — 656.

Но в надзорном департаменте МЧС особо подчерки-
вают, что в список могут попасть и, скажем, объекты 2-й 
степени. Порядок включения в список разработан в сле-
дующей последовательности. Сначала инспекторы про-
водят проверки всех объектов и при выявлении наруше-
ний выписывают предписания. В принципе, этот этап 
уже пройден и все соцобъекты в стране проверены. Да-
лее инспекторы контролируют ход устранения наруше-
ний и если дело с места не двигается, то нарушителей 
привлекают к административной ответственности. А вот 
если уже и это не помогает, тогда только остается пригво-
здить злостных нарушителей, так сказать, к позорному 
столбу. Это и есть смысл создания «черных списков». Ин-
формацию о состоянии соцобъектов, как заявил Влади-
мир Пучков, необходимо донести до родственников тех, 
кто там находится. Это важно. 

Сначала «черные списки» будут опубликованы на ре-
гиональных сайтах МЧС. А к концу июня может быть вы-
вешен общий список на официальном сайте МЧС. 

ТРАНСПОРТ Административную ответственность за дебош в самолете авиаперевозчики предлагают 
перевести в уголовную

Ненормативный пассажир
Валерий Львов

П
ора летнего отдыха увели-
чивает пассажиропоток по 
«отпускным» направлени-

ям. К сожалению, растет и количе-
ство граждан, начинающих «отды-
хать» еще до прилета, а утихоми-
ривать их приходится бортпро-
водникам и попутчикам. И хотя 
наказания за подобные правона-
рушения постоянно ужесточают-
ся, они по-прежнему недостаточ-
ны.

Можно вспомнить немало 
случаев авиадебошей, произо-
шедших в последнее время. Пока-
зательным в этом отношении 
стал полет рейса SU-1238 в Уфу 3 
мая. Пассажир Вадим А. нарушал 
правила поведения на борту, на-
ходясь в состоянии алкогольного 
опьянения, угрожал персоналу 
авиарейса. В Уфе шумного муж-
чину передали сотрудникам по-
лиции, но в итоге всех разбира-
тельств он получил наказание в 
виде административного ареста 
на 5 суток.

Ранее, 24 апреля, на рейсе SU-
274 в Пхукет Олег Щ. бесцере-
монно пил на борту алкоголь. На 
замечания членов экипажа не ре-
агировал, отвечая оскорбления-
ми. В ответ на письменное преду-
преждение командира корабля 
Олег Щ. повел себя неадекватно, 
попытался разбить ногами те-
лежку для раздачи питания и 
даже начал оскорблять других 
пассажиров. В итоге командир 
судна принял решение о выну-
жденной посадке в аэропорту 

Дели. Совместными усилиями 
членов экипажа и пассажиров 
буяна связали и передали в пра-
воохранительные органы Индии. 
После депортации хулигана в РФ 
и дальнейшего разбирательства 
его наказали административным 
арестом … на 5 суток. В настоя-
щее время специалисты «Аэроф-
лота» проводят мероприятия по 
взысканию ущерба, нанесенного 
авиакомпании из-за вынужден-
ной посадки судна.

Авиаперевозчики обеспокое-
ны синхронностью подобных 
случаев: их не становится мень-
ше. К примеру, 31 мая в Шереме-
тьево «Аэрофлоту» пришлось 
развернуть летевший в Стамбул 
самолет со взлетно-посадочной 
полосы из-за нетрезвого пасса-
жира. Командир самолета посчи-
тал, что его действия могут пред-
ставлять угрозу полету, он при-
нял решение снять этого пасса-
жира с рейса. Нарушителя доста-
вили в отделение полиции и при-
влекли к административной от-
ветственности. 

Как отмечают эксперты, тен-
денция к ужесточению наказа-
ния «ненормативных пассажи-
ров» прослеживается. Например, 
мужчина, спровоцировавший 
вынужденную посадку лайнера 
летом 2015 г., заплатит 150 тыс. 
руб. авиакомпании «Аврора». 28 
июля прошлого года на рейсе SU 
5691 Новосибирск — Владивос-
ток ,  будучи нетрезвым, он 
оскорблял окружающих, кричал 
на членов экипажа и даже лез в 
драку. 

Однако существующие зако-
нодательные нормы ответствен-
ности пассажиров авиаперевоз-
чики считают недостаточными. В 
частности, эксперты отрасли 
сходятся во мнении, что эффек-
тивным способом обуздания ави-

адебоширов могло бы стать вве-
дение «черных списков» нару-
шителей спокойствия на борту. 

— Отсутствие «черных спи-
сков» как разрешенного на госу-
дарственном уровне механизма 
для отсечения потенциально опа-
сных пассажиров ограничивает 
возможности авиаперевозчиков, 
— считает исполнительный дирек-
тор агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. — Необходимо также 
дальнейшее развитие судебной 
практики. Прецеденты судебного 
удовлетворения требований ави-
акомпаний по возмещению ущер-
ба, нанесенного в результате дей-
ствий авиадебоширов, у нас име-
ются. Причем сумма исков может 
достигать больших значений — 

400—500 тыс. рублей и больше. 
Но подобные решения суд выно-
сит не по каждому случаю, а пре-
имущественно тогда, когда при-
ходится осуществлять вынужден-
ную посадку или возникают ка-
кие-то дальнейшие проблемные 

события. Нужно в рамках закона 
строже ограничивать и контр-
олировать проникновение на 
борт лиц в состоянии опьянения.

Эксперты не без оснований 
бьют тревогу — мягкость сущест-
вующего в России законодатель-
ства позволяет снисходительно 
относиться к подобным правона-
рушителям: у нас они считаются 
всего лишь мелкими хулиганами. 
За невыполнение законных рас-
поряжений командира воздушно-
го судна «ненормативному пасса-
жиру» грозит административный 
штраф до пяти тысяч рублей или 
административный арест до 15 
суток. Крупнейший российский 
авиаперевозчик «Аэрофлот» не 
раз поднимал проблему необхо-

димости совершенствования за-
конодательства в отношении «не-
дисциплинированных» пассажи-
ров и обращался с предложения-
ми в минтранс и Госдуму. Однако 
до сих пор изменения в законы не 
внесены. 

Тем временем в мире сущест-
вует обкатанная схема работы с 
пассажирами. Например, «чер-
ные списки» буйных авиапасса-
жиров официально ведут многие 
европейские авиакомпании.

Процедура апробирована, в 
том числе и в альянсе, в котором 
состоит «Аэрофлот» — SkyTeam. 
Деструктивному пассажиру при-
сваивается статус no fly (не допу-
щен к полету). При этом санкции 
более чем суровы: так, дебошир, 
попавший в «черный список» 
компании KLM, на 5 лет лишает-
ся права летать ее рейсами, а на 
рейсы British Airways он вообще 
больше никогда не попадет. 

Подобные списки легализова-
ны также в таких странах, как 
США, Китай. А штраф за наруше-
ние правил безопасности полета 
на борту японских авиакомпа-
ний составит 4,8 тыс. долларов. 

К слову, тот же «Аэрофлот» 
располагает внутренней базой 
пассажиров, часто нарушающих 
правила поведения на борту воз-
душного судна. Перед вылетом 
информация о планируемом по-
лете пассажира, ранее нарушав-
шего спокойствие, оперативно 
поступает сотрудникам авиаком-
пании, и предпринимаются пре-
вентивные меры. 

Думается, назрели поправки в 

Воздушном кодексе, где была бы 
четко прописана ответствен-
ность авиапассажиров за ненад-
лежащее поведение. Об ответст-
венности полезно было бы ин-
формировать людей на обратной 
стороне авиабилета. 

— Однако после принятия в 
первом чтении законопроекта 
«О внесении изменений в Воз-
душный кодекс Российской Фе-
дерации» в Думе о них забыли. 
Тем временем россияне продол-
жают страдать от действий авиа-
хулиганов. Без особых последст-
вий, как известно, для их кошель-
ка. Ведь устное предупреждение 
выносится в 97% случаев нару-
шений. Должна быть неотврати-
мая ответственность за противо-
правные действия пассажиров на 
борту, — отмечает доктор эконо-
мических наук, профессор Ники-
та Кричевский. — Российское уст-
ное порицание не идет ни в какое 
сравнение с европейскими штра-
фами, тюремными сроками. А 
ведь речь идет о конкурентоспо-
собности авиаперевозок.

Сами авиаторы предлагают 
перевести ответственность за де-
бош на борту из административ-
ной в уголовную, а также кратно 
увеличить штрафы за правонару-
шения в полете. 

Пока это не будет закреплено 
законодательно, нашим авиапе-
ревозчикам ничего не остается, 
как самим бороться с «мелким 
хулиганством» и надеяться на 
лучшее, а пассажирам — порой 
искать иностранные рейсы в над-
ежде на большую защищенность. 

Наука раскрывать
Широко применяется 
установка для изготов-
ления компьютерной 

сферической панорамы и вирту-
альных туров мест происшест-
вий. Это обеспечивает нагляд-
ность и виртуальное присутствие 
на месте преступления.

— А это зачем нужно?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: Такие «картины» 
необходимы, к примеру, при рас-
смотрении уголовных дел в суде с 
участием присяжных, чтобы они 
представили себе и место пре-
ступления, и последствия пре-
ступного посягательства.

— Мобильный телефон, планшет, 
компьютер могут дать массу ин-
формации о преступлении. Вы и 
их «читаете»?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: В последнее время 
большое значение при расследо-
вании уголовных дел приобрета-
ют электронные следы, хранящи-
е с я  в  п а м я т и  м о б и л ь н ы х 
устройств, планшетах, навигато-
рах, съемных носителей. Крими-
налистическая лаборатория Ака-
демии обеспечена средствами 
обнаружения, изъятия и анализа 
информации, содержащейся в 
мобильных устройствах. Это по-
зволяет с высокой точностью 
установить место пребывания 
подозреваемых в момент совер-
шения преступления.

А еще наши студенты имеют 
возможность использовать в 
ходе моделирования осмотра ме-
ста происшествия, обыска или 
других следственных действий 
беспилотные летательные ква-
дрокоптеры, источники крими-
налистического света, эндоско-
пы, ультрафиолетовые и инфра-
красные осветители, магнитоме-
тры, тесты для выявления неви-
димых или слабовидимых следов 
преступления биологического 
происхождения, микроволокон, 
спрятанных или закамуфлиро-
ванных объектов.

— Как в Академии учатся студен-
ты — за деньги или нет, очно или 
заочно?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: Обучение в Акаде-
мии осуществляется по очной, 
бюджетной форме. Студенты 
проходят 5-летнее обучение и по 
окончании получают квалифика-
цию «юрист». Наша программа 
включает более 80 учебных дис-

циплин. Профессиональное ядро 
программы — классические для 
юридического образования дис-
циплины: теория государства и 
права, уголовное право, граждан-
ский процесс и другие. Вместе с 
тем наши студенты изучают дис-
циплины, важные для особенно-
стей и специфики следственной 
работы.

— А вот про эти, специальные 
дисциплины можно поподроб-
ней?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: У нас есть такие 
дисциплины, как «Технико-кри-
миналистическое обеспечение 
расследования преступлений», 
«Организация работы следовате-
ля», «Методика расследования 
отдельных видов преступлений», 
«Следственные ошибки и пути их 
преодоления», и другие, форми-
рующие практические навыки 
следственной деятельности. 

Мы стремимся, чтобы каждый 

выпускник Академии, поступив 
на работу в следственные орга-
ны, с первых дней службы мог 
приступить к расследованию 
уголовного дела практически лю-

бой степени сложности на высо-
ком профессиональном уровне. 
Вот такая у нас амбициозная за-
дача. 

— А как у вас с условиями учебы, 
где практикуются ваши студен-
ты?
А Н А Т О Л И Й  Б А Г М Е Т :  Б е з  л о ж н о й 
скромности хочу сказать, что ус-
ловия у нас на уровне. Мы распо-
лагаем собственными учебными 
площадями, современными ау-
диториями, солидным библио-
течным фондом, криминалисти-
ческими полигонами.

В Академии есть криминали-
стическая лаборатория, основ-
ной задачей которой является 
внедрение в учебный процесс 
современных методов и приемов 
использования криминалистиче-
ской техники и спецсредств для 
качественного расследования 
уголовных дел, отысканию ору-
дий, следов преступления, веще-
ственных доказательств. 

В криминалистической лабо-
ратории свыше 100 образцов са-
мой современной, в том числе 
высокотехнологичной кримина-
листической техники.

— С одной стороны, у вас повы-
шают квалификацию уже рабо-
тающие в СКР, с другой стороны, 
вы учите студентов. Всем для 
этого надо ехать в Москву?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: Нет. В центрах фе-
деральных округов  — в Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону, Екатеринбур-
ге, Новосибирске, Хабаровске, — 
Академией созданы факультеты 
повышения квалификации. Все-
го в Институте повышения ква-
лификации Академии прошли 
обучение более пятнадцати ты-
сяч сотрудников следственных 
органов. В текущем году органи-
зовано сотрудничество в сфере 
повышения квалификации на 
базе Академии сотрудников 
Следственного комитета Респу-
блики Беларусь и Генеральной 
прокуратуры Республики Юж-
ная Осетия. 

— Бытует мнение, что у нас слиш-
ком много юристов. Вы как руко-

водитель Академии Следствен-
ного комитета согласны с этим?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: Вспомните, что 
происходило в конце 1990-х и 
начале 2000-х годов. Юридиче-
ские вузы росли как грибы. В 
итоге ценность юридического 
образования оказалась утрачена 
одновременно с резким сниже-
нием его качества. Результат — 
появилась масса выпускников, 
которые не знают даже основ 
юридических наук. Многие госо-
рганы, в том числе и Следствен-
ный комитет, столкнулись с тем, 
что на службу стали приходить 
молодые специалисты, мягко го-
воря, слабо подготовленные к 
следственной деятельности, 
иногда просто не представляю-
щие, с какой стороны подойти к 
расследованию уголовного дела. 
Это, на мой взгляд, и послужило 
причиной принятия решения о 
создании в Следственном коми-
тете ведомственных образова-
тельных организаций. 

— Об этом учебном заведении не 
многие знают. Когда появилась 
Академия?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: По распоряжению 
правительства РФ от 27 января 
2014 года на базе Института по-
вышения квалификации была со-
здана Академия Следственного 
комитета России. В Академии 
около 30 дополнительных про-
фессиональных программ, по ко-
торым проходят обучение со-
трудники СК:  следователи, сле-
дователи-криминалисты, руко-
водители следственных отделов, 

сотрудники подразделений про-
цессуального контроля и кадров, 
помощники следователей, а так-
же сотрудники, включенные в 
федеральный кадровый резерв и 
руководящий состав следствен-
ных органов СКР. 

В Академии проводятся меж-
вузовские научно-практические 
конференции. В них принимают 
участие видные ученые России и 
ближнего зарубежья. Нашими 
преподавателями изданы десят-
ки методик и научно-практиче-
ских пособий по расследованию 
преступлений, единолично и в 
соавторстве подготовлено 18 
учебников, которые востребова-
ны многими вузами страны.

 — Как бы вы охарактеризовали 
свое учебное заведение?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: Академия являет-
ся учебной и научно-исследова-
тельской доминантой российско-
го следствия. Состав Академии 
представлен двумя институтами: 
Юридическим институтом и Ин-
ститутом повышения квалифи-
кации, а также факультетом под-
готовки научно-педагогических 
кадров в аспирантуре.  В Юриди-
ческом институте создано два 
факультета: подготовки специа-
листов и магистерской подготов-
ки. Начиная с 2014/15 учебного 
года, Академия проводит набор 
по программе высшего образова-
ния, по специальности «Право-
вое обеспечение национальной 
безопасности». В текущем году 
будет уже третья приемная кам-
пания.

В прошлом году конкурс у нас 
был 2,5 человека на место. Сей-
час на факультете учатся 144 че-
ловека. В 2015 году в Академии 
создан Санкт-Петербургский фи-
лиал. И уже в текущем году рас-
поряжением правительства РФ 
(от 13 мая 2016 г. № 889-р) на 
базе филиала создана Санкт-Пе-
тербургская Академия Следст-
венного комитета РФ с основны-
ми целями деятельности — обра-
зовательной и научной.

— Кто преподает все эти следова-
тельские премудрости?
АНАТОЛИЙ БАГМЕТ: Более 70 процен-
тов наших преподавателей име-
ют ученые степени кандидата 
или доктора наук, у абсолютного 
большинства сотрудников Ака-
демии за плечами бесценный 
опыт практической следствен-
ной работы в прокуратуре, в 
суде, сотрудниками полиции.

В Академии создана военная 
кафедра, и как раз сейчас впер-
вые идет отбор для обучения по 
программе военной подготовки 
офицеров запаса. Право прохо-
дить обучение одновременно по 
программам специалитета и во-
енной подготовки получат луч-
шие студенты Академии.

— Как бы вы сформулировали 
главную задачу Академии СКР?

Анатолий Багмет: Одна из 
приоритетных задач Академии — 
воспитание следователей, имею-
щих высокий профессионализм 
и безупречные нравственные ка-
чества. 

Чтобы стать следователем 
Следственного комитета РФ, закон-
чить обычный вуз недостаточно.

Акцент

 Юридические вузы в 1990-х 
росли как грибы, многие их 
выпускники не знали даже 
основ юридических наук

В «черный список» 
попадут только 
злостные нарушите-
ли норм пожарной 
безопасности, а не 
все ветхие объекты

ВИЗИТКА
Анатолий Багмет, генерал-майор 
юстиции, кандидат юридических 
наук.

 Окончил Свердловский юридиче-
ский институт. Начинал с по-
мощника прокурора в Навои Узбек-
ской ССР. В 1991 году  переехал в Че-
лябинск, где прошел все прокурор-
ские ступени. Руководил следст-
венным управлением СК при про-
куратуре  Москвы. В 2011 году ука-
зом президента назначен директо-
ром Института повышения ква-
лификации СКР. Автор и соавтор  
50 научных трудов и публикаций.

Акцент

 Нужно в рамках закона 
строже ограничивать 
и контролировать проникно-
вение на борт лиц в состоя-
нии опьянения
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ВИЗИТ Россия и Казахстан 
укрепляют военные связи

Равнение 
на опыт

Иван Петров, Астана

В ПЕРИОД, когда в Казахстане объявлен и действует 
«желтый», то есть повышенный уровень террористиче-
ской опасности, в столице этого государства  состоялось 
очередное заседание глав военных ведомств стран — чле-
нов Шанхайской организации сотрудничества.

 Кстати, 15 июня эта международная организация бу-
дет праздновать 15-летие со дня своего образования. 

Обойти тему терроризма в связи с событиями в казах-
станском Актобе и в Сирии генералам, конечно, не уда-
лось. Перед заседанием глав военных ведомств стран 
ШОС министр обороны России Сергей Шойгу провел 
двустороннюю встречу со своим казахским коллегой 
Имангали Тасмагамбетовым. На ней российский воена-
чальник сказал, что готов поделиться «сирийским» опы-
том — с такой просьбой к нему чуть ранее обратился ми-
нистр обороны Казахстана. 

По словам Шойгу, коллегам можно передать навыки 
оперативного планирования и применения, полученные 
российскими войсками в Сирии в борьбе с террористи-
ческими группировками. 

«Нам здесь необходимо обсудить все то, что происхо-
дит в мире, посмотреть и выработать дополнительные 
совместные меры по борьбе с терроризмом. Надеюсь, 
что у нас сегодня будет такая возможность», — сказал 
Шойгу в ходе встречи.

По его словам, в непростое время, когда мы испыты-
ваем постоянные вызовы и видим довольно большие и 
серьезные угрозы в Центральной Азии, в Юго-Восточной 
Азии, в Сирии, Афганистане, необходимы общие пони-
мания и консолидированные действия в борьбе с между-
народным терроризмом.

Министр обороны Казахстана Имангали Тасмагамбе-
тов отреагировал, сказав, что российская армия в Сирии 
показала всему миру, что способна эффективно решать 
боевые задачи в различных регионах планеты с исполь-
зованием новейших вооружений и военной техники. 
«Пользуясь возможностью, хочу искренне и от души по-
здравить с успешным проведением военной операции в 
Сирии, которая переломила ситуацию в этой стране.», — 
заявил казахстанский военачальник.

Также в ходе этой встречи стало известно, что Россия 
по просьбе Казахстана вывела из аренды ряд земельных 
участков, которые использовались на территории респу-
блики в качестве испытательных полигонов Миноборо-
ны России. «Мы пошли навстречу казахстанской стороне 
и вывели из аренды более 1,7 млн га земельных участ-
ков», — сказал Сергей Шойгу.

В продолжение этой работы, по его словам, стороны 
договорились подготовить к подписанию протокол по 
полигону Эмба. После чего в народное хозяйство Казахс-
тана будет возвращено еще более 300 тыс. га земель. 

Кроме того было озвучено, что Россия поставила Ка-
захстану зенитные ракетные системы С-300ПС.
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ПРАВО Опасное вождение 
официально стало нарушением 
Правил дорожного движения

Доигрались 
в «шашки»

Наталья Козлова

ВЧЕРА вступили в силу поправки 
в Правила дорожного движения, 
предусматривающие новый вид 
правонарушения — «опасное во-
ждение».

Выражаясь языком правоох-
ранителей — заработали измене-
ния в пункт 2.7 ПДД, который до-
полнен запретом на опасное во-
ждение, «выражающееся в неод-
нократном совершении одного 
или нескольких следующих друг 
за другом действий».

В перечень этих действий вхо-
дят: невыполнение при перестро-
ении требования уступить доро-
гу транспорту, пользующемуся 
преимуществом движения, пере-
строение при интенсивном дви-
жении, когда все полосы заняты, 
кроме случаев поворота налево 
или направо, разворота, останов-
ки или объезда препятствия.

Опасным вождением теперь 
считается несоблюдение безопа-
сной дистанции до движущегося 
впереди транспортного средст-
ва, несоблюдение бокового ин-
тервала, а также резкое тормо-
жение, если такое торможение 
не требуется для предотвраще-
ния ДТП. Нарушением также 
стало считаться препятствова-
ние обгону, если эти действия 
«повлекли создание водителем 
ситуации, при которой его дви-
жение и (или) движение иных 
участников движения в том же 
направлении и с той же скоро-
стью создает угрозу гибели или 
ранения людей, повреждения 

транспортных средств, сооруже-
ний, грузов» .

Напомним, способы борьбы с 
агрессивными водителями на до-
роге обсуждаются у нас уже не-
сколько лет — с 2013 года. В 2015 
году ГИБДД разработала первую 
версию таких изменений в пра-
вила. Потом было их обществен-
ное обсуждение. Позже по прось-
бе премьера Дмитрия Медведева 
была доработана и внесена в пра-
вила постановлением правитель-
ства. 

Как заявили корреспонденту 
«РГ» в ГАИ, при участии прави-
тельственной комиссии по обес-
печению безопасности дорожно-
го движения, общественников, 
журналистов и экспертов Откры-
того правительства был создан 
специализированный интернет-
портал (www.опасноевождение.
рф) с подборкой видеоматериа-
лов, показывающих, что считать 
опасным вождением.

Нарушение уже есть, а наказа-
ния пока нет. Первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов заявлял не 
так давно, что штраф за опасное 
вождение может быть больше 5 
тыс. рублей. Точная цифра  — 
предмет обсуждения. Скорее все-
го она появится к концу года. А 
следить за гонщиками будут все: 
камеры в патрульных машинах, 
системы городского видеона-
блюдения, дорожные комплексы 
и видеорегистраторы граждан. 
Если на записи различим номер 
авто, ГАИ найдет хозяина маши-
ны и для него начнется «веселая» 
жизнь с протоколами и судами.

ПОЛИЦИЯ МВД увеличивает 
контингент миротворцев

Смелость и пять 
лет службы

Владимир Баршев

ВЧЕРА в МВД прошло заседание общественного совета 
министерства. Особенностью этого мероприятия стало 
участие в нем выпускников полицейских вузов. Они мо-
гли задать интересующие их вопросы не только членам 
общественного совета, но и главе российской полиции 
Владимиру Колокольцеву. 

Владимир Колокольцев в самом начале своего высту-
пления напомнил, что присутствующим на встрече еще 
предстоит сдать экзамены. И тогда он надеется увидеть 
их в рядах полиции. 

По его словам, сегодня «эффективно противостоять 
криминалу смогут только высококвалифицированные 
сотрудники, способные обеспечить своевременное и 
адекватное реагирование на угрозы безопасности». Кро-
ме того, сотрудникам предстоит работать с людьми, а не 
с преступниками. 

Именно поэтому образование в вузах МВД считается 
одним из лучших. Более 70 процентов преподавательско-
го состава — это про-
фессора и кандидаты 
наук. На базе 23 ву-
зов действуют 25 
кандидатских и до-
кторских специали-
зированных диссер-
тационных советов. 

Надо сказать, что 
довольно большое 
количество студен-
тов вузов МВД — это 
девушки. В этом году 
выпуск состоит из 
958 юношей и 397 
девушек. Именно девушка задала министру вопрос, как 
попасть в миротворческое подразделение, об участии 
которого в различных международных операциях дого-
варивался министр. 

По словам Колокольцева, для этого нужно прослу-
жить не менее пяти лет в органах внутренних дел, не 
иметь нареканий, знать языки — лучше английский и 
французский. А главное, по словам министра, иметь сме-
лость подать рапорт руководителю своего подразделе-
ния. После этого рапорт придет в МВД, здесь он будет 
рассмотрен, и будет принято решение: направить чело-
века в миротворческое подразделение или нет. 

Если будет принято положительное решение, то со-
трудника направят на переподготовку. На данный мо-
мент в международных миротворческих контингентах 
работает 23 сотрудника МВД России. 

— Мы планируем в этом году удвоить их количество, — 
сообщил Владимир Колокольцев. 

Напомним, что во Всероссийском институте повыше-
ния квалификации МВД России был создан Центр подго-
товки миротворцев. С момента его создания на сегод-
няшний день в нем прошли обучение обучение свыше 
1600 человек. В том числе 250 иностранных специали-
стов. 

Поэтому Владимир Колокольцев уверен, что нашим 
специалистам в различных миротворческих миссиях бу-
дет поле для деятельности. 

КОМПЕТЕНТНО Верховный суд запретил заочно 
составлять протоколы на водителей, 
скрывшихся с места аварии

Найти и наказать 

ПРОГНОЗ

Всемирный 
банк поверил 
в российскую 
экономику

РОСТ ПО КУРСУ

Юлия Кривошапко

ВСЕМИРНЫЙ банк пересмо-
трел прогнозы по экономике 
России в сторону небольшого 
улучшения и ожидает более ак-
тивного, нежели предполагалось 
ранее, ее роста в следующем 
году.

В этом году сокращение рос-
сийского ВВП будет на уровне 1,2 
процента. Но уже в 2017-м само-
чувствие российской экономики 
заметно улучшится и она может 
подрасти на 1,4 процента. 

Еще через год рост должен 
ускориться до 1,8 процента. Та-
кой прогноз содержится в новом 
аналитическом докладе о состоя-
нии и перспективах мировой эко-
номики Всемирного банка. На-
помним, что не далее как в апреле 
ВБ ставил на то, что Россию в 
2016 году ждет экономический 
спад вплоть до 1,9 процента, а в 
2017 году — рост лишь в 1,1 про-
цента.

«Всемирный банк — очень кон-
сервативная организация, поэто-
му ее прогнозы достаточно цен-
ны», — отмечает Сергей Хестанов, 
доцент кафедры финансовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС. Что же касается 
аргументов, которые сподвигли 
улучшить прогноз относительно 
перспектив экономики России, 
то здесь, по мнению эксперта, 
свою роль сыграли два фактора. 

Во-первых, эффект низкой 
базы — в прошлом году у нас на-
блюдался значительный эконо-
мический спад, а чем глубже 
спад, тем легче относительно 
него показать рост. 

Во-вторых, то, что российская 
экономика постепенно приспоса-
бливается к новым условиям. 
«Один из главных факторов, ко-
торые ей в этом помогли, — осла-
бление курса рубля, — полагает 
собеседник «РГ». — Да, это горь-
кое лекарство, на бытовом уров-
не оно никого не радует, но для 
экономики является большим 
подспорьем. В стране, у которой 
43 процента наполнения феде-
рального бюджета составляют 
валютные поступления от эк-
спорта, а почти все расходы бюд-
жета, наоборот, рублевые, сниже-
ние курса национальной валюты, 
с одной стороны, улучшает пока-
затели бюджета, с другой — пока-
затели экспортеров, которые иг-
рают большую роль в экономи-
ке». 

Что касается небольшой ста-
билизации цен на нефть, которую 
мы наблюдаем сейчас, то они мо-
гут быть учтены в прогнозах 
лишь к концу года, полагает Хе-
станов. «Повторюсь, Всемирный 
банк — консервативен. По этой 
причине локальные изменения 
на нефтяном рынке вряд ли спо-
собны обратить на себя его вни-
мание. А вот долгосрочная пози-
тивная динамика вполне может 
стать базой для дальнейшей кор-
ректировки прогноза в сторону 
улучшения», — резюмирует Хе-
станов.

По его мнению, для западных 
аналитиков пересмотр прогноза 
Всемирным банком станет пово-
дом пристальнее понаблюдать за 
тем, что происходит с россий-
ской экономикой. 

«Каждый крупный финансо-
вый аналитический институт 
имеет свои подходы, иногда до-
вольно разные. Но если кто-то из 
тяжеловесов меняет свое мнение, 
все остальные, как минимум, на-
чинают более внимательно от-
слеживать ситуацию. И если со 
своей собственной точки зрения 
видят какие-то аргументы для пе-
ресмотра прогноза, то обычно 
это делают», — поясняет Хеста-
нов. 

Что касается нашей страны, то 
он не разделяет мнение некото-
рых экспертов о том, что появле-
ние позитивных прогнозов за-
падных аналитиков может стать 
поводом успокоиться и отказать-
ся от проведения декларируемых 
структурных реформ экономики. 
«Гораздо более важное значение 
в процессе принятия серьезных 
управленческих решений имеют 
другие факторы: динамика ре-
альных располагаемых доходов 
граждан, которая оказывает пря-
мое влияние на социальную ста-
бильность и параметры бюджета. 
Особенно его дефицит», — резю-
мирует эксперт.

Проценты не догоняют

Владислав Куликов 

В
ерховный суд России запре-
тил заочно составлять про-
токолы на водителей, кото-

рые покинули место дорожно-
транспортного происшествия.

Человека надо сначала найти и 
уже в его присутствии зафиксиро-
вать нарушение. Подобную пра-
вовую позицию Верховный суд 
страны выразил в ходе рассмотре-
ния конкретного дела.

До высшей судебной инстан-
ции дошла жительница Дагестана, 
которую еще весной 2014 года на-
казали за то, что она якобы оста-
вила место аварии в Махачкале.

Инспектор ГАИ составил про-
токол заочно, и суд согласился с 
тем, что женщина виновата. Авто-
леди на год лишили водительских 
прав. Несправедливость чуть 
было не восторжествовала.

Но женщина стала бороться и 
дошла до Верховного суда страны. 
А там обратили внимания, что 
протокол был составлен без уча-
стия женщины, данных о надлежа-
щем извещении лица о месте и 
времени рассмотрения дела не 
имеется. Нет в материалах дела и 
сведений о том, что должностным 
лицом направлялась в адрес жен-
щины-водителя копия протокола 
об административном правонару-
шении.

Между тем, по закону прото-
кол может составляться в отсутст-
вие человека лишь в том случае, 
если гражданин был надлежащим 
образом извещен, но не явился на 
разбирательство.

Иными словами, правоохрани-
тели должны предупредить чело-

века, что к нему есть претензии и 
затевается какое-то дело.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за год за оставление места 
аварии или выпивку после ава-
рии, но до разбирательства (за 
это, как правило, наказывают 
скрывшихся после аварии и най-
денных пьяными водителей) было 
наказано 83 тысячи 647 человек. 
Примерно в половине случаев 
скрывшихся с места происшест-
вия водителей отправляют под ад-
министративный арест до 15 су-
ток. Другую половину лишают 
прав. В общем, кому как повезет. 
Или — не повезет.

Что делать после ДТП, пожа-
луй, знает каждый водитель. Надо 
остановиться, включить аварий-
ную сигнализацию, выставить 
знак, вызвать ГАИ. И ждать. Но 
жизнь порой создает такие ситуа-
ции, в которых даже юридически 
подкованный водитель не сразу 
разберется, что делать: ехать 
дальше или нет. Поэтому разре-
шать многие споры приходится 
Верховному суду.

Например, недавно Верхов-
ный суд России вернул права во-
дителю, которого наказали за 
камни, вылетевшие из-под колес 
его автомобиля. Камни повредили 
лобовое стекло машины, следо-
вавшей позади.

ГАИ сочло это типичным ДТП 
и составило протокол. По мнению 
инспекции, раз чужой машине на-
несен вред, водитель был обязан 
остановиться и действовать так, 
как при обычной аварии.

Человека на год лишили води-
тельских прав. Однако Верховный 

суд отменил это решение. Камни 
из-под колес — это случайность, за 
которую водители не в ответе.

«Это событие произошло по 
обстоятельствам, не зависящим 
от водителя автомобиля, без со-
вершения каких-либо действий с 
его стороны, предвидеть данное 
событие, а также наступление по-
следствий в виде повреждения ло-
бового стекла следующего в по-
путном направлении автомобиля 
он возможности не имел, — гово-
рится в постановлении Верховно-
го суда России. — Произошедшее 
событие не отвечает признакам 
дорожно-транспортного проис-
шествия в смысле, придаваемом 
этому понятию в статье 2 Закона 
«О безопасности дорожного дви-
жения» и в пункте 1.2 Правил до-
рожного движения, и таковым не 
является».

В другом деле водителя попы-
тались наказать за то, что он по 
дороге поцарапал свою машину: 
наехал на какой-то предмет. Чу-
жие автомобили не пострадали. 
Но в ГАИ решили, что все-таки 
была авария, и водитель опять же 
должен был оформлять, как и по-
ложено, ДТП. 

В свою очередь Верховный суд 
России объяснил, что в данном 
случае «существенного наруше-
ния охраняемых общественных 
отношений не последовало, име-
ются основания для признания 
административного правонару-
шения малозначительным». Ины-
ми словами, водителя надо было 
отпустить с миром.

Глава Банка России Эль-
вира Набиуллина заяв-
ляла в конце мая, что 

резкое снижение ключевой став-
ки не приведет к значимому тем-
пу экономического роста, а мо-
жет только спровоцировать но-
вый всплеск инфляции. 

Но уже сейчас фактический 
разрыв между стоимостью денег 
в экономике и реальным показа-
телем роста цен близок к четы-
рем процентам. «Несмотря на 
это, ЦБ 10 июня все равно будет 
осторожен в своем подходе к из-
менению ключевой ставки», — 
считает экс-зампред Банка Рос-
сии, завкафедрой фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС при президенте 
РФ Константин Корищенко. По 
его мнению, если снижение 
ставки и произойдет, значитель-
ным оно не станет — максимум 
0,5 процента. «Но фактически 
оно может подтвердить рыноч-
ную тенденцию — снижение ста-
вок по вкладам и кредитам», — 
отмечает собеседник «Россий-
ской газеты». 

Опускать ставки по депозитам 
российские банки начали весной 
на фоне отсутствия необходимо-
сти в серьезном привлечении де-
нег населения. В России продол-
жается переход от структурного 
дефицита ликвидности к ее 
структурному профициту (нако-
пление денежной массы у бан-
ков) после старта финансирова-
ния дефицита бюджета минфи-
ном из Резервного фонда. 

Ставки по кредитам также 
начали падать жертва-
ми структурного 
профицита. Ана-

литики Банка России считают, 
что во втором-третьем кварталах 
2016 года эта тенденция продол-
жится. Согласно опросам 56 фи-
нансовых организаций, которым 
принадлежит около 85 процен-
тов совокупного кредитного пор-
тфеля страны, почти половина из 
них готовы опустить ставки по 
займам. Однако спрос на креди-
ты даже по сниженной ставке у 
предприятий все еще остается 
низким из-за экономической и 
геополитической неопределен-
ности.

Большое количество денег, на-
копившихся у банков, может 
стать еще одним аргументом в 
пользу незыблемости ключевой 
ставки. «Вероятно, Банк России 

обеспокоен тем фактом, что эти 
ресурсы будут способствовать не 
росту экономики, а росту инфля-
ционной компоненты. При этом 
по-прежнему сохраняется нео-
пределенность дальнейшей бюд-
жетной политики в части сокра-
щения размера дефицита бюдже-
та», — говорит управляющий по 
исследованиям и аналитике 
Промсвязьбанка Александр По-
лютов. По его мнению, нельзя 
исключать и временного ускоре-
ния уровня годовой инфляции в 
июне-июле до 7,8 процента из-за 
эффекта низкой базы прошлого 
года и грядущего июльского по-
вышения тарифов. 

Последний фактор вряд ли ста-
нет долгосрочным. «Уже с июля 

мы ждем возобновления сниже-
ния инфляции и достижения к 
концу года уровня 6—7 процен-
тов, который является целевым 
для ЦБ, что даст возможность для 
снижения ключевой ставки. Кро-
ме того, во второй половине года, 
возможно, появится больше 
определенности с управлением 
дефицитом бюджета. В этом клю-
че мы ждем, что ЦБ приступит к 
снижению ключевой ставки не 
ранее второго полугодия и на ко-
нец года придет к ее значению в 
9,5—10 процентов», — отмечает 
Александр Полютов.

Не ожидает изменения ключе-
вой ставки в пятницу и главный 
аналитик Нордеа Банка Денис Да-
выдов. «Рынок не покинули пре-
дыдущие внешние вызовы — нет 
устойчивости в ценах на нефть. 

Кроме того, растет риск, что 
Федеральная резервная система 
(ФРС) США повысит собствен-
ную процентную ставку», — рас-
сказывает он. Такой шаг амери-
канского регулятора может укре-
пить доллар в первую очередь к 
валютам развивающихся стран, 
включая рубль. Такое развитие 
событий может подлить масла и в 
огонь инфляции. Заседание Феде-
ральной резервной системы 
США пройдет в середине июня. 

Из последних выступле-
ний его главы Джа-

н е т  Й е л л е н 
можно сде-
лать вывод, 
что  Федре-
зерв США на-
целен на по-
вышение став-
ки максимум 
осенью.

Акцент

 ЦБ может приступить к сниже-
нию ключевой ставки во вто-
ром полугодии и довести ее 
к концу года до 9,5—10 %

В 2017 году 
Всемирный банк 
ожидает, что рос-
сийская экономика 
покажет рост 
в 1,4 процента

Эффективно проти-
востоять кримина-
лу смогут только 
высококвалифици-
рованные сотрудни-
ки МВД

ИНФЛЯЦИЯ

Рост цен остановился

В России впервые с начала года 

зафиксирована нулевая недель-

ная инфляция. По оценке Росста-

та именно такой была динамика 

индекса потребительских цен в 

период с 31 мая по 6 июня. При 

этом с начала года цены на данный 

момент подросли на 2,9 процента. 

Из товаров, динамика стоимости 

которых оценивается при учете 

инфляции, больше всех подеше-

вели огурцы и белокочанная капу-

ста — на 9,6 и 6,2 процента соот-

ветственно. Помидоры подеше-

вели на 5,1 процента, на 3 процен-

та стали дешевле куриные яйца, 

на 0,2—0,5 процента — свинина, 

соль, мука, рис и пшено. 

В то же время цены выросли, на-

пример, на картофель (на 6 про-

центов). Лук подорожал на 2,4 

процента, морковь — на 1,8 про-

цента. Поднялись в цене гречне-

вая крупа и сахар-песок (на 1,5 и 

0,5 процента соответственно), ка-

рамель, чай и вермишель (на 0,3 

процента). 

При этом годовая инфляция в Рос-

сии в июне ожидается на уровне 

7,2—7,3 процента. Об этом сегодня 

заявил глава минэкономразвития 

Алексей Улюкаев. «Год к году (то 

есть июнь 2016 года к июню 2015 

года – «РГ») такая же - примерно 

7,2—7,3 процента», — заявил чинов-

ник, комментируя ожидания ми-

нистерства.

При этом базовый прогноз Цен-

трального банка по индексу по-

требительских цен на 2016 года 

составляет 6—7 процентов. А в са-

мом минэкономразвития ожида-

ют инфляцию в 2016 году на уров-

не 6,5 процентов. 

Подготовил 
Тарас Фомченков
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У ЦБ есть возможность снизить клю-
чевую ставку без угрозы для экономи-
ки.

Публикацию комментирует 
Тимофей Баженов
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ПРЕЦЕДЕНТ Швейцария 
выпустила облигации 
с нулевой доходностью

Деньги 
некуда девать

Тарас Фомченков

НАЦИОНАЛЬНЫЙ банк Швейцарии впервые в исто-
рии разместил облигации с нулевой доходностью. Цен-
ные бумаги, которые предлагается купить, обладают 
сроком погашения в 15 лет (до 2029 года). «Российская 
газета» выяснила у экспертов, зачем это надо кредитной 
организации и можно ли на этом заработать. 

Стоит подчеркнуть, что отрицательная доходность 
ценных бумаг сегодня становится нормой не только для 
Европы, но и для других стран. Совсем недавно Япония 
умудрилась продать облигации при ставке в минус 0,024 
процента. А во всем 
мире ценных бумаг с 
отрицательной до-
ходностью выпуще-
но уже на 10 трилли-
онов долларов. Сре-
ди корпоративных 
бумаг таких облига-
ций на 36 миллиар-
дов долларов.

И как это ни пока-
жется странным, но 
инвесторы покупа-
ют эти облигации. 
«На рынке сегодня 
существует переизбыток денег, свободные средства не-
куда инвестировать, — объясняет профессор кафедры 
фондового рынка и инвестиций НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абрамов. — А в результате на 
деньги не возникает спроса ни у предпринимателей, ни у 
населения. Госбумаги в этой ситуации всегда обладают 
высоким рейтингом. И поэтому востребованы инвесто-
рами, даже если имеют отрицательную доходность».

Эксперт уверяет, что выпуск отрицательных облига-
ций — признак очень большой надвигающейся беды. «Во-
первых, потому, что до нуля падает рентабельность бан-
ковского бизнеса. Во-вторых, начинают «гореть» пенси-
онные фонды, так как их обязательства фиксированные, 
фонд должен приносить прибыль, а ставки нулевые. Про-
блемы начинают испытывать и простые люди. Пред-
ставьте, вам в банке предложат отрицательные ставки по 
депозиту, а в магазине скажут, что вещь через полгода 
будет стоить дешевле.

Единственный доход, который можно в этой ситуации 
получить, и то только банку, так это под залог бумаг при-
обрести другие облигации — с положительной, но более 
рисковой доходностью, резюмирует Александр Абрамов. 
И «нулевые облигации» в данном случае эти риски хоть 
как-то могут снивелировать.

Доступная лоза
Что, естественно, се-
рьезно ограничивало 
возможности для раз-

вития этой отрасли. Действи-
тельно, по самой приблизитель-
ной оценке участников рынка, 
стоимость одной бутылки, кото-
рая бы окупала такую лицензию, 
приближалась к нескольким ты-
сячам рублей. Что автоматиче-
ски делало ее неконкурентоспо-
собной на фоне других, более 
крупных винодельческих хо-
зяйств. 

Проект закона — следующий 
шаг к развитию благоприятных 
условий для виноградарства и 
виноделия и направлен на реали-
зацию единой государственной 
политики в отношении этого 
производства, уверен один из ав-
торов документа, депутат Виктор 
Звагельский. 

Сегодня в России виноделием 
занимаются около 200 специали-
зированных хозяйств. При этом 
только за 2015 год потребление 
всей винодельческой продукции 
в России составило 140 миллио-
нов дал (мера объема в виноде-
лии, равно 10 литрам — «РГ»), а 

это — 2 миллиарда бутылок. Соот-
ношение вина, сделанного на ос-
нове нашего винограда, и вина, в 
основе которого лежит ино-
странный виноматериал, пока 
совсем не в пользу отечественно-
го производителя — 25 процентов 
против 75 процентов соответст-
венно. 

Одновременно с этим, уверен 
Виктор Звагельский, «за послед-
ние 5—10 лет отечественное ви-
ноделие существенно выросло в 
качестве и высоко оценивается 
международными экспертами.
Данный законопроект, по моему 
мнению, даст импульс развитию 
этой отрасли для малых пред-

приятий и завоеванию новых 
вершин».

Однако снижение стоимости 
лицензии должно сопровождать-
ся и другими шагами. «Часто бы-
вает так, что приходишь получать 
лицензию, а в документах есть не-
точность. Их возвращают, а пош-
лину — нет. И, подавая документы 
заново, приходится платить снова 
пошлину. Так что надо ужесточать 
контроль за выдачей таких лицен-
зий», — говорит глава Центра раз-
работки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин. 

ПРИГОВОР

Павленский 
признан 
виновным

ШТРАФ 
В НАКАЗАНИЕ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мещанский районный 
суд Москвы оштрафовал худож-
ника-акциониста Петра Павлен-
ского за поджог двери здания 
ФСБ РФ на Лубянке. Сумма 
штрафа — 500 тысяч рублей. Суд 
также взыскал с него по иску 
480 тысяч рублей за испорчен-
ные двери.

В приговоре, оглашенном су-
дьей Еленой Гудошниковой, пер-
воначально прозвучала сумма 
штрафа в полтора миллиона ру-
блей. Но затем судья пояснила, 
что с учетом нахождения осу-
жденного под арестом во время 
предварительного следствия на-
казание смягчили. 

По мнению гособвинителя, 
вина художника в порче объекта 
культурного наследия полно-
стью доказана. В то же время его 
адвокаты просили об оправда-
тельном приговоре, утверждая, 
что отсутствуют доказательства 
вины подсудимого. Защита пы-
талась доказать, что действия 
Павленского носили якобы «ис-
ключительно художественный 
умысел и художественный мо-
тив».

А вообще-то ему грозило ре-
альное заключение. Тем более 
что доказательств было доста-
точно для лишения свободы Пав-
ленского. Видеозаписи поджога 
находятся в материалах дела. Су-
дья приняла решение там их и 
сохранить. А испорченную дверь 
передать воинской части ФСБ, 
на балансе которой она числит-
ся. Канистру с остатками бензи-
на, которой пользовался осу-
жденный, предписано уничто-
жить.

Суд установил, что в ночь на 
9 ноября 2015 года Павленский 
облил из канистры бензином и 
поджег входную дверь главного 
здания ФСБ на Мясницкой ули-
це, которая является объектом 
культурного наследия. 

АКЦИЯ

Подписка на 
«Российскую 
газету» 
продолжается

«ДЕРЕВО 
ДОБРА» 
ПУСТИЛО 
КОРНИ

Татьяна Шадрина

ДО КОНЦА июня еще можно 
подписаться на «Российскую га-
зету» со скидкой в 25 процентов 
на второе полугодие. 

Продолжается и благотвори-
тельная акция «Дерево добра». 
Каждый желающий может офор-
мить подписку для ветеранов, 
детских домов, интернатов, до-
мов престарелых. 

Больше всех проявляют ак-
тивность в этой акции сибиряки. 
Омские судебные приставы под-
писали на «РГ» четыре сельские 
школы. Сотрудники Следствен-
ного комитета по Омской обла-
сти оформили полугодовую под-
писку на «РГ — Неделя» для шести 
социальных учреждений Приир-
тышья. Местный водоканал под-
писал 45 ветеранов. Кадеты в Но-
восибирске подарили подписку 
на «РГ — Неделя» ветеранам. Све-
жий выпуск «РГ», начиная с 
июля, будет ежедневно достав-
ляться и в библиотеку села Пача 
Яшкинского района Кемеров-
ской области. Геологи и полицей-
ские подписали ее на «РГ» .

Пока статистики, сколько че-
ловек уже приняли участие в ак-
ции, нет, так же как и данных, на-
сколько вырос интерес к бумаж-
ной прессе после снижения стои-
мости доставки для социально 
значимых СМИ почти на 25 про-
центов. Но если брать майскую 
Всероссийскую декаду подпи-
ски, то с 12 по 22 мая 2016 года 
было оформлено около 2,7 мил-
лиона подписок, что на 7 про-
центов больше, чем в майскую 
декаду 2015 года.

Продовольствие В магазинах на колесах продукты будут 
на 10—20 процентов дешевле, чем в самых популярных торговых сетях

Хлеб приехал 

Татьяна Зыкова 

К 
отмене санкций надо 
готовиться, а отечест-
венным сельхозпроиз-
водителям, получив-
шим шанс для разви-

тия производств, не расслаблять-
ся. Об этом агробизнес предупре-
дил заместитель министра сель-
ского хозяйства Евгений Громы-
ко во время дискуссии о качестве 
российских продуктов и их кон-
курентоспособности.

По словам замминистра, сей-
час ведомство начинает по «вто-
рому кругу» работать с предпри-
нимателями, которые получили 
господдержку, но себестоимость 
их продукции растет, что отража-
ется на ценах. 

Есть и другая проблема. «Не-
которые предприниматели, же-
лая успеть за господдержкой, по-
строили новые теплицы, живот-
новодческие комплексы без уче-
та необходимой инфраструкту-
ры — складов, цехов переработки, 
что называется, поближе к дому. 
И просчитались», — пояснил Гро-
мыко. Ставку надо делать на ти-
повое проектирование, обжитые 
производственные площадки с 
избыточными энергомощностя-
ми, подъездными путями. Таких 
площадок в России «сотни ты-
сяч», они есть в моногородах, на 
заброшенных предприятиях, 

уточнил Громыко. И их надо за-
действовать. А вот любой ценой 
выращивать или производить 
сельхозпродукцию не нужно. Се-
годня же накладные расходы за-
нимают в отечественных продук-
тах питания 20 процентов вместо 
3—5, которые заложены в импор-

тной еде. Громыко сообщил, что 
господдержку в этом году полу-
чат овощехранилища и оптовые 
распределительные центры. 

Заместитель министра про-
мышленности и торговли Виктор 
Евтухов постарался защитить 
производителей, мол, многие 
воспользовались шансом, произ-
водят хорошие продукты. Но 
сбывать их приходится с трудом, 
особенно малым сельхозпроиз-
водителям. «Наша задача — со-
здать в стране такие условия, 

чтобы фермер или огородник, 
вырастивший картошку, при же-
лании мог продать каждое ведро, 
то есть найти место сбыта». А та-
ким удобным местом сбыта мо-
гут стать многочисленные мага-
зины «на колесах», причем для 
торговли можно привлечь до 50 

тысяч новых специализирован-
ных автомобилей. Цены на про-
дукты в таком формате на 10—20 
процентов ниже, чем в самых по-
пулярных магазинах. 

Гуманные цены — дело пра-
вильное. Главное, чтобы не в 
ущерб качеству. А здесь есть про-
блемы. Глава Роскачества Мак-
сим Протасов уточнил самые 
«болевые» точки отечественного 
рынка еды. Во время лаборатор-
ных исследований, к примеру, эк-
сперты находят в рыбе патоген-

ные микробы, в красной икре — 
кишечную палочку. «Это просто 
кто-то не помыл руки», — ком-
ментирует Протасов. 

Нарушение условий хранения 
— тоже проблема. Например, ло-
сося или красную икру надо хра-
нить строго при определенной 
температуре. Но производители 
и торговцы не могут договорить-
ся, и в итоге требования не вы-
держиваются. Третья проблема — 
мошенничество и обман при по-
лучении сертификатов. Доку-
менты, по словам Протасова, вы-
даются на заведомо некачествен-
ную продукцию, нет методик 
оценки важных (например для 
майонеза) показателей качества.

Глава Союза потребителей 
России Петр Шелищ предложил 
называть «вещи своими имена-
ми» и разобраться с качеством 
информации на упаковках. С та-
ким предложением он обратился 
к минпромторгу. Например, ра-
зобраться с непонятной для мас-
сового потребителя аббревиату-
рой «ТУ» с длинным номером. 

ТУ на самом деле — это техни-
ческие условия, которые само-
стоятельно придумывает изгото-
витель, то есть изменяет (по от-
ношению в ГОСТу) вкус продук-
ции, ее внешний вид с помощью 
дополнительных ингредиентов, 
добавок, примесей. Однако, по-
купая товары под «грифом» ТУ, 

люди покупают «кота в мешке». 
Они лишены сведений о том, ка-
кие же свойства продуктов улуч-
шил производитель, зачем это 
сделал, безопасно ли для здоро-
вья и как это отразилось на соот-
ношении качества и цены. 

То есть формально к произво-
дителю вроде бы не придраться — 
произвел консервы по своим ТУ. 
Но часто за этим скрываются хи-
трости для выпуска дешевой ту-
шенки низкого качества. По сло-
вам Шелища, и названия многих 
продуктов не соответствуют ре-
альности. Он привел в пример 
сливочно-растительное масло с 
массовой долей жира в 39,9. «Его 
вообще нельзя называть ма-
слом», — сказал Шелищ. 

Заместитель председателя ко-
митета Торгово-промышленной 
палаты РФ по развитию агропро-
мышленного комплекса Павел 
Грудинин предложил в ответ за 
несоблюдение рецептур и другие 
хитрости изготовителей и тор-
говцев наказывать их, как за про-
дажу краденого. 

На глазок трудно оценить качество 
еды. Данные на упаковке — из чего 
сделан продукт — должны быть 
понятны всем.

Индивидуальным предпринимателям будет легче выйти на рынок 
со своей винодельческой продукцией. Но ею должно быть именно качест-
венное вино, а не самогон или «бормотуха». 

Акцент

 Часто за буквами «ТУ» 
на этикетке скрываются 
хитрости для выпуска 
дешевой продукции 
низкого качества
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СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет РФ разберется 
с допингом

«Дурное» дело

Наталья Козлова

ВЧЕРА СКР возбудил уголовное дело против функцио-
неров, связанных с «допинговым скандалом». Пока ни 
одной фамилии следствие не называет. 

Вот что рассказал корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СК Владимир Маркин.

— Главным следственным управлением Следственно-
го комитета России возбуждено уголовное дело в отно-
шении лиц, выполнявших в 2009—2013 годах управлен-
ческие функции в общественной организации «Всерос-
сийская федерация легкой атлетики» (ВФЛА) по призна-
кам злоупотребления своими полномочиями, что приве-
ло к дисквалификации спортсменов сборных команд 
России по легкой атлетике, запрету в дальнейшем участ-
вовать в официальных спортивных, в том числе между-
народных, соревнованиях и аннулированию их резуль-
татов, полученных в ходе указанных официальных со-
ревнований, то есть по признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 2 ст. 201 УК РФ.

По словам пред-
ставителя ведомст-
ва, это уголовное 
дело возбуждено по 
результатам дослед-
ственной проверки 
сведений, содержа-
щихся в запросе о 
правовой помощи от 
13.11.2015 Суда 
Большой инстанции 
Парижа в отноше-
нии должностных 
лиц Международной 
ассоциации легкоат-
летических федераций (IAAF). Согласно содержанию за-
проса в действиях сотрудников общероссийской обще-
ственной организации ВФЛА допущены нарушения при 
соблюдении спортсменами допинговых правил и допу-
ске их к официальным соревнованиям.

— В целях исполнения международного запроса ком-
петентным органам Французской Республики будет 
предложено предоставить дополнительные сведения и 
документы, необходимые для производства запрошен-
ных следственных действий на территории Российской 
Федерации, — сказал Маркин.

 Он отметил, что в соответствии с Конституцией РФ и 
нормами международного права только Следственный 
комитет России, будучи независимым следственным ор-
ганом, уполномочен и проведет свое всестороннее, пол-
ное и объективное расследование. 

— При этом мы не исключаем присутствия представи-
телей иностранных государств при проведении нами 
следственных действий, если от них поступят соответст-
вующие международные запросы, — сказал Маркин. 

Он заверил, что результаты расследования не оставят 
вопросов ни для кого. Если будет установлен состав пре-
ступления, то виновные понесут уголовное наказание.

Пока следователи 
не называют 
ни одной фамилии 
обвиняемых или 
подозреваемых фун-
кционеров ВФЛА

Акцент

 Пока только 25 процентов 
вина, которое продают 
в России, сделано из отечест-
венного винограда
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РЕШЕНИЕ Наша страна выплатит 
пенсии 100 тысячам израильтян

Заработано в России

Александра Воздвиженская

РОССИЯ в 2017 году выплатит 
гражданам Израиля 5,4 милли-
арда рублей в качестве социаль-
ного обеспечения. Речь идет о 
бывших советских гражданах, 
которых необходимо обеспе-
чить пенсиями.

Во вторник министр труда и 
социальной защиты РФ Максим 
Топилин и министр по делам 
Иерусалима Зеэв Элькин под-
писали договор о сотрудниче-
стве в этой сфере. Как сообщи-
ла российская сторона, договор 
основан на пропорциональном 
принципе распределения фи-
нансовых обязательств госу-
дарств за стаж, приобретенный 
на территориях двух госу-
дарств.

«Заключение договора позво-
лит предоставить право на полу-
чение страховых пенсий по ста-
рости, по инвалидности и по слу-
чаю потери кормильца гражда-
нам Израиля, осуществлявшим 
трудовую деятельность на тер-
риториях России, в том числе 
гражданам СССР, выехавшим с 
территории РСФСР на постоян-
ное проживание в Израиль до 
1992 года, по российскому зако-
нодательству», — пояснили в 
Минтруде России.

Ведомство оценивает число 
таких граждан в сто тысяч чело-
век. При этом если россияне по-
лучают полную выплату пенсий, 
то есть страховую часть, фикси-
рованную выплату к ней и вало-
ризацию, то в случае с бывшими 
советскими гражданами послед-
ние две составные части учтены 
не будут.  В договоре также пред-
усмотрены назначения и выпла-
ты по временной нетрудоспо-
собности, в связи с несчастным 
случаем на производстве, для се-
мей с детьми и на погребение.

«Сегодня те, кто сохранили 
российское гражданство, полу-
чают пенсию и так. Но те, кого в 
свое время заставляли более или 
менее насильно отказываться от 
гражданства в советский пери-
од, не могут использовать свои 
пенсионные права, и это согла-
шение позволит им это сделать, 
— заявил в беседе с РИА Новости 
Зеэв Элькин. — По нашим оцен-
кам, где-то около 30 тысяч изра-
ильтян получают пенсии из Рос-
сии, и как результат этого согла-
шения еще 30 тысяч должны на-
чать получать». Предполагается, 
что оставшиеся 30—40 тысяч че-
ловек — это те граждане, которые 
имеют право на пенсионные вы-
платы, но еще не достигли пен-
сионного возраста.

РЫНОК ТРУДА Кому легко 
найти работу 

В тренде 
только медики 

Марина Гусенко 

МОЛОДЫЕ люди, получившие высшее и среднее про-
фессиональное медицинское образование, чаще других 
выпускников устраиваются на работу по специально-
сти. Так, из числа окончивших вуз их доля 97 процен-
тов, а из тех, кто получил профессиональное образова-
ние по программе подготовки специалистов среднего 
звена, — 90 процентов. 

Таковы данные Росстата. При этом, как отметила за-
мначальника управления статистики труда Росстата 
Ольга Жихарева, самыми многочисленными по количе-
ству выпускников вузов и средних профессиональных 
учебных заведений стали ребята, получившие специ-
альности в области экономики и управления. Однако их 
процент трудоустройства по специальности не высок: 
66 процентов, получивших высшее образование, и 58 
процентов — среднее специальное.

Аутсайдерами этого рейтинга являются молодые 
обладатели специальностей по направлению сельское и 
рыбное хозяйство — по профессии, полученной в вузе, 
работают 56 процентов выпускников. И «технология 
продовольственных продуктов и потребительских то-
варов» — 47 процентов, окончивших колледжи и техни-
кумы. Как утверждают эксперты, не идут трудиться по 
специальности люди порой из-за того, что профессия 
получена ими не по призванию.  

Какие трудности возникают в России при трудоу-
стройстве молодых специалистов? Одна из первых — 
требование иметь опыт работы, несмотря на то, что 
человек только-только окончил учебное заведение. 
Однако исполнительный директор Общественной 
организации «Ассоциация центров трудоустройства 
вузов Москвы» Виктория Воробьева не считает, что 
это проблема. По ее словам, по какой бы специально-
сти и в каком бы профессиональном учебном заведе-
нии ни учился человек, там всегда есть практика, ко-
торая организовывается с первого курса. Сначала 
учебная, потом — производственная. И если студент 
ее проходил, он всегда может написать об этом в сво-
ем резюме, упомянув о том, какие в результате полу-
чены навыки и компетенции, с какими задачами он 
уже научился справляться. Правильная самопрезен-
тация — часть залога успеха. Кроме того, в последнее 
время многие работодатели сами приходят в вузы и 
начинают подбирать себе работников из числа уча-
щихся первых-вторых курсов. Хороших студентов го-
товы брать на работу без опыта и обучать «под себя» 
на рабочем месте. 

Другое дело, что молодые специалисты сами не всег-
да ведут себя адекватно — их запросы при трудоустрой-
стве нередко бывают завышены и по зарплате, и по 
условиям труда. «Некоторые выпускники вузов начи-
нают требовать от работодателя, чтобы он их обеспечил 
и тем и другим. На самом деле — это проявление инфан-
тилизма. И в том, что молодые люди вырастают такими, 
виноваты и их семьи, и общество. То есть мы, взро-
слые», — считает Виктория Воробьева. 

Кстати, опрос работодателей показал, что главными 
качествами, которыми должны обладать работники, — 
это хорошее владение профессией, обучаемость и 
стрессоустойчивость. 

РЕЛИГИЯ Пройдет 
или будет отложен 
Всеправославный собор 
на Крите

Трудный сбор

Елена Яковлева 

ПЕРЕД началом Всеправославного Собора, ожидающе-
гося в середине июня на Крите, Русская православная 
церковь соберет в Москве Священный Синод, чтобы 
окончательно определиться, как действовать в сложив-
шейся ситуации. Ехать или не ехать на запланирован-
ный Собор.

Напомним, что некоторые поместные православные 
церкви — Болгарская и Антиохийская — отказались от 
участия в Соборе и настаивают на его переносе. Причи-
нами этих отказов послужило недовольство предлагае-
мыми к принятию на Соборе документами (прежде всего 
касающимися отношения православной Церкви к семье 
и к инославию) и его регламент.

Русская церковь предложила в преддверии Собора 
срочно собрать Всеправославное предсоборное сове-
щание и разобраться в сложившейся чрезвычайной си-
туации. Но предложенная ею «мирная» инициатива» 
была фактически проигнорирована Константинопо-
лем. Священный Си-
нод Константино-
польской церкви 
выступил за то, что-
бы все шло по обго-
воренному сцена-
рию. «Константино-
поль фактически 
подрывает принцип 
консенсуса, а Все-
православный со-
бор может состоять-
ся только на основе 
этого принципа», — прокомментировал сложившуюся 
ситуацию руководитель Центра по изучению проблем 
религии и общества Института Европы РАН религиовед 
Роман Лункин. «Если Собор будет проходить только по 
правилам Константинопольского патриархата, то тог-
да, безусловно, и Русская православная церковь отка-
жется от участия в этом Соборе», — заявил он.

 На игнорирование со стороны Константинополя 
предложений Русской церкви — самой много численной 
из собирающихся на Крите, «нам придется, … реагиро-
вать», подтвердил глава ОВЦС РПЦ, митрополит Волоко-
ламский Иларион

Ситуация складывается непростая. Напомним, что 
отсутствие ряда поместных православных церквей на 
Соборе, где все решения должны приниматься на основе 
консенсуса, а не голосования, лишает его всеправослав-
ной значимости, и автоматически меняет его статус. 
В таком случае он будет скорее межправославным сове-
щанием, уверены эксперты.

Оставшиеся до Собора дни становятся временем 
острого ожидания: будут ли предложены решения, кото-
рые устроят все Церкви? Отложат ли Собор? Или воз-
никшие противоречия удастся нивелировать, и Собор 
пройдет в срок? 

ПРОБЛЕМА Определение понятия 
«детская порнография» увеличит число 
уголовных процессов

Ответят по-взрослому
Владимир Петин

З
аконопроект, предусматри-
вающий появление в Уго-
ловном кодексе РФ опреде-

ления «детской порнографии», 
принят Госдумой в третьем чте-
нии. Если закон вступит в силу, 
то судам должно стать проще 
определить, что относить к дет-
ской порнографии, руководству-
ясь юридическим определением, 
а не оценкой экспертов.

Единственное исключение, 
которое предусматривает доку-
мент, — историческая, художест-
венная или культурная цен-
ность, научное, медицинское 
или образовательное назначе-
ние. Во всех остальных случаях 
любое изображение или описа-
ние действий сексуального ха-
рактера в отношении несовер-
шеннолетних подпадает под 
определение.

По словам Уполномоченного 
по правам ребенка при прези-
денте РФ Павла Астахова, нео-
пределенность критериев, по ко-
торым материалы с изображе-
нием детей относят к порногра-
фическим, помогает виновным 
избегать ответственности, и на-
оборот. Главным результатом 
вступления закона в силу, по 
мнению омбудсмена, станет 
единообразие судебных и след-
ственных экспертиз, которого 
сейчас не хватает.

Актуальность внесения изме-
нений подтверждает и эксперт в 
области защиты прав детей пси-
холог Галина Семья: «Необходи-
мо усиливать ответственность за 
распространение детской пор-
нографии. Вовлечение детей в 
порнографию — это мировая про-
блема. Особенно с учетом приме-
нения различных технологий. 

Взять хотя бы тот факт, что реше-
ние этого вопроса — одна из прио-
ритетных задач Стратегии защи-
ты детей на ближайшие пять лет, 
которую сейчас принимает Со-
вет Европы».

Экспертная оценка единогла-
сна: внесение изменений в закон 
необходимо. Подтверждением 
служат в том числе и междуна-
родные рекомендации: Конвен-
ции ООН по правам ребенка, 
Конвенции Совета Европы по за-
щите детей.

«Нельзя вопрос детской пор-
нографии оставлять полностью 
на усмотрение экспертов, — счи-
тает директор юридической 
группы «Яковлев и Партнеры» 
Анастасия Рагулина. — Ведь воз-
можны варианты, когда одна эк-
спертиза скажет, что порногра-
фических элементов нет, другая 
— что есть. Определение детской 
порнографии через признаки, 
понятные правоохранительным 
органам и суду, поможет более 
эффективно применять эту 
норму».

Рагулина приводит пример, 
как в 2014 году были внесены из-
менения в статью 195 УК (непра-
вомерные действия при банкрот-
стве) — более подробно и деталь-
но были описаны признаки пре-
ступления. Результатом стало 
большее количество уголовных 
дел и большее число справедли-
во осужденных по этой статье. 
На такой же эффект она рассчи-
тывает и в вопросе детской пор-
нографии.

«Конечно, Уголовный кодекс 
не может быть слишком боль-
шим и включать в себя разъясне-
ние всех понятий, которые суще-
ствуют, — продолжает юрист. — Но 
чем больше понятий, особенно 
тех, легальное определение кото-
рых больше нигде не существует 
(ни в энциклопедиях, ни в слова-
рях), будет раскрыто в УК, тем 
легче будет и суду, и следовате-
лям, и адвокатам».

Продолжением борьбы с дет-
ской порнографией, по словам Га-
лины Семьи, должна стать работа 
с самими подростками: «Ведь 
многие становятся жертвами по-
тому, что поверили преступни-
кам: есть специальные техноло-
гии вовлечения, средства мани-
пуляции. Надо объяснять нашим 
детям, как они могут стать жер-
твами. Как можно выбраться из 
этой сети, если случилась траге-
дия и ребенок стал ее жертвой. Ну 
и, конечно, ограничивать доступ 
детей к противоправному кон-
тенту — прежде всего в Интернете. 
Понятно, что невозможно полно-
стью ограничить, но большую 
часть, уверена, можно».

ИНИЦИАТИВА

Роскомнадзору 
прибавят 
полномочий 

СИМКИ 
СОЙДУТ С РУК 

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ предлагает 
штрафовать сотовые компании 
за распространение «серых» 
сим-карт.

Регулятор намерен привле-
кать операторов связи к админи-
стративной ответственности за 
нарушение порядка заключения 
договора об оказании телефон-
ных услуг связи. При этом в ве-
домстве считают, что нужно на-
казывать не только сами сотовые 
компании, но и посредников, ко-
торые берут у мобильных опера-
торов оптом сим-карты, а потом 
без соблюдения правил их рас-
пространяют. Если поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях вступят в 
силу, то нарушением порядка за-
ключения договора об оказании 
телефонных услуг связи станут 
считать продажу сим-карт без 
паспорта. Ведь симка не была за-
регистрирована на того абонен-
та, который ее приобрел. Когда 
гражданин приходит в офици-
альный офис сотовой компании, 
то он обязан для покупки сим-
карты назвать свои паспортные 
данные. При продаже с лотков 
этого никто не требует. 

Штрафы за нарушение поряд-
ка заключения договора соста-
вят от двух тысяч рублей до 200 
тысяч рублей. За повторное на-
рушение предполагается ввести 
повышенные размеры штрафов 
до 300 тысяч рублей и предусмо-
треть дисквалификацию для дол-
жностных лиц сроком до трех 
лет. При этом возбуждать дела об 
административных правонару-
шениях в отношении сотовых 
компаний и посредников вправе 
будут сотрудники полиции и Ро-
скомнадзора. 

Сейчас распространители 
сим-карт у метро практически 
остаются не наказанными, так 
же как и операторы. Роскомнад-
зор отвечает только за операто-
ров, которые имеют лицензии на 
оказание услуг связи. Сотовые 
компании с лотков не торгуют. 
Посредники, которые продают 
сим-карты, не являются опера-
торами: их может наказывать 
только полиция.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Задержаны 
мужчины, 
устроившие 
стрельбу 
в Хабаровске

ТАК ОНИ 
ВЕСЕЛИЛИСЬ

Инесса Доценко, Юлия Гарднер,
«Российская газета», Хабаровск

ПО СООБЩЕНИЮ краевого 
УМВД, один из стрелявших вод-
ворен в изолятор временного 
содержания, второй помещен в 
спецприемник административ-
но арестованных, а остальные 
отпущены и будут проходить по 
делу свидетелями.

Напомним, об инциденте 
стало известно из выложенного 
в соцсетях видео. В кадре — трое 
парней, плюс еще один снимает 
происходящее. Действие разво-
рачивается возле торгового 
центра «Большая Медведица», 
в котором располагается ноч-
ной клуб Mojo. Один из «квар-
тета» открывает багажник вне-
дорожника, достает похожее на 
автомат оружие, заряжает его и 
делает несколько выстрелов в 
воздух. Приятели стрелка не-
цензурной бранью выражают 
свое одобрение. Все происхо-
дит на оживленной даже в ран-
ний утренний час улице, рядом 
— многоэтажные жилые дома.

— Стреляли около пяти ча-
сов утра пятого июня, — рас-
сказала «РГ» руководитель 
пресс-службы УМВД по Хаба-
ровскому краю Ирина Щеголе-
ва. — Судя по опросу горожан, 
кто-то из них сильно испугал-
ся, кто-то подумал, что в неу-
рочное время был запущен 
фейерверк.

По словам Щеголевой, после 
проверки возбуждено уголов-
ное дело по статье 213 УК РФ 
(Хулиганство). Полицейские в 
ходе обыска на квартире одно-
го из стрелков изъяли оружие, 
из которого велся огонь. По 
предварительному заключе-
нию эксперта, оно было заря-
жено холостыми патронами. 
Смягчит ли это вину задержан-
ных, которым может грозить до 
пяти лет лишения свободы, 
пока неясно.

Планы Салоны самолетов начнут обрабатывать от опасных насекомых

Комару подточат нос 

Татьяна Зыкова 

П
еред вылетом из стра-
ны с неблагополуч-
ной эпидемиологиче-
ской обстановкой са-
лоны самолетов, уже 

заполненные пассажирами, на-
чнут обрабатывать специальным 
аэрозолем от опасных насекомых.

Эти меры безопасности пред-
усмотрены Международной ор-
ганизацией гражданской авиа-
ции (ИКАО) и утверждены авиа-
ционными правилами в России.

Проблема обработки воздуш-
ных судов гражданской авиации 
от насекомых — переносчиков 
возбудителей малярии, лихора-
док желтой, Чикунгуньи, Денге, 
Зика — в мире обострилась, по-
скольку на самолетах могут путе-
шествовать не только инфициро-
ванные пассажиры, но и комары 
— переносчики вирусов.

Заболевает персонал аэро-
портов. Есть даже термин «аэро-
дромная малярия», зафиксиро-
ванная в Париже, Амстердаме, 
Лондоне и Брюсселе. Случаи 
«аэрод ромной малярии», зара-
жения лейшманиозом от укусов 
москитов в самолете, по данным 

Роспотребнадзора, были зафик-
сированы и в одном из москов-
ских аэропортов.

Гендиректор Всемирной орга-
низации здравоохранения Мар-
гарет Чен заявила, что ситуация 
требует скоординированной ме-
ждународной реакции. Однако 
она не видит необходимости вво-
дить ограничения на полеты, но 
призвала авиакомпании соблю-
дать повышенные меры предо-
сторожности. 

И перед российскими дезин-
фектологами в связи с этими уг-
розами встала задача — разрабо-
тать отечественный препарат но-
вого поколения для уничтожения 

летающих насекомых — перенос-
чиков малярии и лихорадок. 

До сих пор Россия закупала 
импортные препараты на слу-
чай, если на трансконтиненталь-
ных направлениях накалится об-
становка с атаками комаров-кро-
вососов, переносчиков опасных 
инфекций, либо при посадке эпи-
демиологические службы тех 
или иных стран требуют обра-
ботки салонов.

В Центральном НИИ дезин-
фектологии Роспотребнадзора 
уже разработали новое средство 
в аэрозольной упаковке на осно-
ве малотоксичного d-фенотрина, 
эффективно уничтожающее ле-

тающих насекомых и безопасное 
для человека. Как рассказала 
«Российской газете» один из ав-
торов препарата, энтомолог, на-
чальник лаборатории НИИД 
Светлана Рославцева, материалы 
испытаний вещества будут на-
правлены в Роспотребнадзор. 

К ним прилагаются расчеты 
необходимого количества аэро-
зольных упаковок для обработки 
салонов самолетов различных 
марок.  Минтранс, в свою оче-
редь, передал исследователям пе-
речень из 64 авиакомпаний, чет-
ко обозначив, какие лайнеры на-
ходятся в их авиапарках. С уче-
том данных об объемах пасса-
жирских салонов этих самоле-
тов, при необходимости будет ре-
комендована их обработка. На 
«поток» препарат после утвер-
ждения запустит один из химиче-
ских заводов в Новомосковске.

Дезинфектологи также пред-
ставили для утверждения в Рос-
потребнадзор инструкции по об-
работке салонов самолетов в 
присутствии пассажиров различ-
ного возраста и состояния здоро-
вья. Пассажиров будут предупре-
ждать, объясняя необходимость 
обработки, ее безопасность. При 

этом бортпроводникам следует 
предусмотреть, чтобы люди на-
ходились на своих местах, их 
лица были закрыты специальны-
ми одноразовыми салфетками. А 
после обработки каждому были 
выданы влажные салфетки для 
очистки лица и рук.

Отдельно говорится, что сами 
бортпроводники могут прово-
дить обработку без средств инди-
видуальной защиты. «Эти ин-
струкции разработаны на основе 
международных рекомендаций 
Всемирной организации здраво-
охранения»,— уточнила Светлана 
Рославцева. 

Вот такие костюмы авиапассажи-
рам не понадобятся. Аэрозоль 
от комаров безопасна для людей.

Акцент

 Наши ученые создали 
препарат нового поколения 
для борьбы с комарами — 
переносчиками малярии 
и лихорадок

ЦИФРА

37
ГОСУДАРСТВ
дают определение понятия дет-
ской порнографии в своих нацио-
нальных правовых системах. 
В их числе Австралия, Бельгия, 
Великобритания, Германия, Кана-
да, США, Япония

Рейтинг самых оплачиваемых вакансий 
www.rg.ru/sujet/3489

Читайте также: Как дети 
становятся жертвами 
виртуальных преступников 
www.rg.ru/art/1265763

Как комар сосет кровь? 
Сложный процесс 
сняли на видео
www.rg.ru/art/1268685

Будет ли Русская 
православная цер-
ковь участвовать 
в Соборе на Крите, 
решит Синод

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Песков ответил на вопрос о пенсиях

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, комментируя принятые Рос-

сией обязательства по выплатам пенсий жителям Израиля, заявил, что у россий-

ских властей есть четкое понимание по выполнению всех социальных обяза-

тельств перед своими гражданами, и глава государства подтвердил привержен-

ность этому курсу. 

Так Песков ответил на вопрос, не опасаются ли в Кремле реакции российских 

пенсионеров после подписания договора с Израилем. «Что касается подписан-

ного документа, — пояснил пресс-секретарь президента, — он имел место, там 

действительно есть ветераны. К сожалению, их осталось совсем мало, к сожале-

нию, в силу возраста, время идет, к сожалению, с каждым годом их становится 

все меньше».
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У частного 
детектива 
изъяли досье 
по МН17 

МНОГО ЗНАЛ?

Анна Федякина

ВЛАСТИ ФРГ и голландское 
следствие не скрывают интереса 
к работе немецкого детектива 
Йозефа Реша, который занимал-
ся частным расследованием ка-
тастрофы рейса МН17 Малазий-
ских авиалиний на Донбассе в 
2014 год. Для того чтобы полу-
чить доступ к материалам его до-
сье, были проведены обыски в 
доме сыщика в немецком Бад-
Швартау и в его банковском хра-
нилище в швейцарском Цюрихе. 
Журналисты уверены, что Реш 
собрал «сенсационные» данные 
о трагедии, унесшей жизни 298 
человек.

Голландские СМИ сообщают, 
что Международная группа сле-
дователей по делу МН17 рассчи-
тывает получить в свое распоря-
жение документы, которые «мо-
гут пролить свет» на трагедию. 
Хотя ни немецкие, ни швейцар-
ские следователи пока не сооб-
щают, какая именно информа-
ция содержится в изъятых бума-
гах. Для 66-летнего Реша про-
шедшие обыски стали уже не 
первыми. В марте с разрешения 
генпрокурора ФРГ в офис детек-
тива в Любеке пришли одиннад-
цать вооруженных офицеров. 
Они внимательно изучили его 
документы и заметки, ноутбуки 
и адресные книги — все, что мог-
ло содержать информацию, свя-
занную с катастрофой МН17. 
Как выяснило тогда немецкое из-
дание «Штерн», основанием для 
обыска стали подозрения феде-
ральных властей о том, что за-
казчиками частного расследова-
ния могли быть люди, якобы 
«причастные к военным престу-
плениям» и, возможно, «связан-
ные с крушением МН17». С зака-
зом провести частное расследо-
вание в сентябре 2014 года к 
нему обратилось анонимное 
лицо через посредника, предло-
жив 30 миллионов долларов в ка-
честве гонорара. Команда Реша 
работала несколько месяцев, 
встречаясь с различными ин-
форматорами. Год назад Реш за-
вершил свое расследование. По 
его словам, «если правда станет 
известна, это может привести к 
очень быстрой эскалации ситуа-
ции на востоке Украины». 

ЧП  Норовирус 
гуляет 
по каютам

ЭПИДЕМИЯ 
НА ПАРОМАХ

Надежда Ермолаева

СРАЗУ на двух туристических па-
ромах, курсирующих между Фин-
ляндией и Швецией, не утихает 
эпидемия норовируса. За две не-
дели кишечной инфекцией зара-
зились сотни туристов и членов 
экипажа.

Если эпидемия в ближайшее 
время не пойдет на спад, то попу-
лярное среди россиян круизное 
судно Silja Symphony придется за-
крыть на неопределенный срок. 
Только, по официальным данным, 
на этом пароме норовирусом (ин-
фекционное заболевание, кото-
рое сопровождается рвотой, по-
носом, высокой температурой) 
заразилось не менее 200 человек, 
в том числе 30 игроков нацио-
нальной команды Швеции по 
флорболу. На компанию Tallink, 
которой принадлежит судно, по-
сыпались жалобы пассажиров. В 
этой связи руководство компа-
нии в срочном порядке провело 
тотальную дезинфекцию всех 
кают. Были также продезинфици-
рованы фены, телефоны, телеви-
зионные пульты, посуда, стены, 
мебель, текстиль, окна, подокон-
ники, ковры и полы. Однако это 
не помогло справиться с эпиде-
мией. Сразу после дезинфекции 
на борту парома заболело 9 пас-
сажиров. «Риск заразиться норо-
вирусом на судне по-прежнему 
остается», — сообщает пресс-
служба компании Tallink.

При этом, несмотря на риск 
распространения заразы, паром 
продолжает перевозить туристов. 
Более того, билеты на круизы по-
прежнему продаются во всех кас-
сах, в том числе за рубежом, где 
иностранцы ничего не знают об 
эпидемии на Silja Symphony. Меж-
ду тем, на этой неделе эстонские 
СМИ сообщили о том, что эпиде-
мия норовируса вспыхнула и на 
пароме Silja Serenade, также кур-
сирующем между Хельсинки и 
Стокгольмом. Там заболело по-
рядка 20 человек. В компании 
Tallink утверждают, что «причи-
ной инфекции является несоблю-
дение правил гигиены». 

ГЕОПОЛИТИКА  Украина добровольно признала себя рассадником экстремизма

Мото не доехал до Франции
Петр Лихоманов

О
фициальный Париж не за-
метил услуги, оказанной 
ему Службой безопасно-

сти Украины (СБУ), которая со-
общила о предотвращении сразу 
пятнадцати терактов на террито-
рии Франции. Они, по версии 
украинских спецслужб, должны 
были случиться во время «Евро-
2016». Но французы ответили 
«черной неблагодарностью», на-
звав Украину «магнитом для ев-
ропейских праворадикалов».

Напомню, что глава СБУ Васи-
лий Грицак утверждал,  что 
25-летнего гражданина Франции 
Грегуара Мото задержали на 
украинско-польской границе в 
пункте пропуска «Ягодин» при 
попытке вывезти на территорию 
ЕС целый арсенал. В его грузе на-
шли 5 автоматов Калашникова, 
свыше 5 тысяч патронов, 2 реак-
тивных гранатомета и 18 зарядов 
к ним, 125 килограммов тротила 
и 100 детонаторов, а также 20 ма-
сок-балаклав — излюбленного ак-
сессуара активистов майдана. По 
информации СБУ, Грегуар Мото 
приехал на Украину в декабре 
2015 года и представлялся волон-
тером, помогающим украинской 
армии на Донбассе. Но вместо 
«интернациональной» помощи 
француз «начал устанавливать 
контакты с представителями из 
рядов военных формирований на 
востоке нашей страны», то есть с 
националистами из карательных 

батальонов. В частности, по сло-
вам Грицака, француз «стал про-
являть интерес к тому, можно ли 
в Украине закупить оружие, 
взрывчатку, другие средства по-
ражения».

Глава СБУ не объяснил, поче-
му Мото планировал именно 15 
терактов, но рассказал о его на-
мерении таким образом при-
влечь внимание Елисейского 
дворца к проблемам миграции. 
Однако реакция Парижа была хо-
лодной: прокуратура Франции 
дала понять, что пока рассматри-
вает Мото как контрабандиста 
оружия, а не террориста, по-
скольку ни одного документа, 
подтверждающего слова Грицака 
с Украины, несмотря на офици-
альный запрос, получено не 
было. Зато местные эксперты в 
сфере безопасности назвали 
вещи своими именами. «Все те, 
кому так хотелось увидеть в май-
дане демократическую револю-
цию, глубоко заблуждались. В 
стремлении обвинить во всех 
грехах Россию мы не заметили 
реального положения дел. Мно-

гие активисты европейских уль-
траправых течений отправились 
туда «бороться» со сторонника-
ми России, а группы вроде «Сво-
боды» расцвели на Украине пыш-

ным цветом и привлекли евро-
пейских экстремистов», — заявил 
директор Французского центра 
разведывательных исследований 
Эрик Денесе влиятельному фран-
цузскому изданию Atlantico.

Можно объяснить и то, поче-
му Грицаку понадобилось вы-
ставлять напоказ всему миру из-
нанку «революции достоинства». 
Дело в том, что на Западе, в отли-
чие от Украины, не прошел неза-
меченным 13-й доклад Управле-
ния верховного комиссара ООН 
по правам человека, в котором 
говорилось о пытках и иных пре-

ступлениях, совершаемых киев-
ским режимом. Попытка Киева 
опровергнуть обвинения, в част-
ности — о наличии тайных тюрем 
и пыточных камер, окончилась 
конфузом. Генпрокурор Юрий 
Луценко вместе с Грицаком 
устроили экскурсию в один из 
следственных изоляторов СБУ, 
дабы показать открытость и от-
сутствие пыток в нем. Но тут же 
выяснилось, что это место заклю-
чения де-юре закрыто еще в 2003 
году и с точки зрения междуна-
родного права является именно 
«тайной тюрьмой».

Акцент

 Глава СБУ выставил напоказ 
всему миру изнанку 
«революции достоинства».

Следим за ситуацией Большинство европейцев недовольны 
миграционной политикой Евросоюза

Двери закрываются

Екатерина Забродина, Анна Розэ, 
Максим Макарычев

А
бсолютное большин-
ство жителей Евросо-
юза недовольны поли-
тикой, которую Брюс-
сель проводит в отно-

шении беженцев, и требуют вер-
нуть часть полномочий в этом во-
просе на уровень национальных 
правительств. При этом общее 
число евроскептиков в ЕС замет-
но выросло. Об этом свидетельст-
вуют данные опроса, которые 
провел исследовательский центр 
Pew Research Center из Вашинг-
тона.

В исследовании приняли учас-
тие жители десяти стран Старого 
Света. Выборка получилась до-
статочно репрезентативной: в 
ней представлены и государства 
Южной и Центральной Европы, 

через которые идут основные 
миграционные потоки, и сравни-
тельно благополучные члены ЕС 
— такие как Германия, Франция и 
Швеция. Респонденты отвечали 
на вопрос: «Поддерживаете ли 
вы или отвергаете ту форму, в ко-
торой Европейский союз решает 
проблему миграционного кризи-
са?» И хотя градус недовольства в 
разных странах отличается, ра-
зочарование европейцев мигра-
ционной политикой Брюсселя 
налицо. На первом месте по чи-
слу недовольных Греция: 94 про-
цента жителей сказали реши-
тельное «нет» действиям евро-
пейских чиновников. В Швеции с 
курсом Брюсселя не согласны 88 
процентов участников опроса. 
Замыкает тройку Италия (77 
процентов недовольных). Высок 
процент недовольства также в 
Испании, Венгрии и Польше, чьи 

правительства традиционно кри-
тикуют Брюссель и Берлин за по-
литику «открытых дверей» в от-
ношении беженцев (хотя послед-
ние обычно обходят стороной 
польские рубежи, чего не ска-
жешь о венгерской границе).  Как 
пишет немецкая газета «Вельт», 
комментируя результаты опроса 
в Германии, почти две трети нем-
цев (67 процентов) «распроща-
лись с эйфорией по поводу лозун-
га «Беженцы, добро пожало-
вать!», который стал девизом 
правительства канцлера Мер-
кель. В целом уровень евроскеп-
тицизма по различным вопросам 
в ЕС заметно вырос: по данным 
Pew Research Center, он состав-
ляет в среднем по десяти странам 
47 процентов — именно столько 
респондентов «выказали нега-
тивное отношение к Европейско-
му союзу». 

Жители, по меньшей мере, десяти стран Евросоюза, включая Германию, разочаровались в политике «открытых дверей» в отношении беженцев — об этом свидетельствуют данные опроса. 

ВЕРДИКТ

Расположенный в Люксембурге Европейский суд, высшая 

судебная инстанция ЕС, вынес неоднозначный, по оценке 

экспертов, вердикт. Он признал право мигрантов, незакон-

но въезжающих в шенгенскую зону, не быть заключенны-

ми под стражу и иметь право на депортацию в течение 30 

суток. По сведениям Gardian, cуд согласился с тем, что 

власти Франции неправильно отправили за решетку гра-

жданку Ганы Селин Аффун. Она оспаривала в Европей-

ском суде ее содержание под стражей во Франции. Жен-

щина имела фальшивые проездные документы, когда 

была задержана   французской полицией во время пере-

движения на автобусе, который направлялся в 2013 году в 

Лондон из бельгийского Гента. Она предоставила стражам 

правопорядка на КПП у въезда в Британию бельгийский 

паспорт с именем и фотографией другого человека. После 

этого ее поместили в полицейский участок. Женщине 

предъявили обвинение в незаконном въезде на террито-

рию Франции. Французские власти впоследствии попро-

сили Бельгию о реадмиссии гражданки Ганы на свою тер-

риторию.

Европейский суд заявил, что директива ЕС о депортации не-

легальных мигрантов означает, что любое государство—

член Евросоюза не должно заключать в тюрьму мигранта из 

страны, которая не входит в состав ЕС. В вердикте судей го-

ворится: директива предусматривает то, что мигранту дол-

жен быть дан шанс вернуться домой добровольно до при-

менения принудительных мер по его депортации, если они 

необходимы. «Если добровольный выезд мигранта не про-

исходит, директива требует от государств-членов осу-

ществлять принудительную депортацию с использованием 

наименее жестких мер», — постановил суд в Люксембурге. 

Нелегальные иммигранты могут быть заключены в тюрьму, 

если они отказываются быть высланными из страны въезда 

или пытаются повторно въехать в нее после того, как одна-

жды уже были депортированы. Они также могут быть задер-

жаны, если они совершили какое-то другое преступление.

СКАНДАЛ  Итальянского 
мафиози похоронят 
по-тихому 

Вето на публику

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ВЛАСТИ итальянского городка Чинизи (Сицилия) нало-
жили вето на публичные проводы известного мафиозно-
го босса Прокопио Ди Маджио.

Ди Маджио — уникальный в своем роде преступник, 
принадлежащий к «Куполлу» — высшему совету итальян-
ской «Коза Ностры». На протяжении всей его долгой 
жизни ему не только удалось избежать двух покушений в 
1983 и 1991 годах, но и чудом оставаться на свободе. В 
январе мафиози с помпой отпраздновал свой 100-летний 
юбилей, на который съехались его «коллеги» со всего 
мира. Роскошный банкет на сотни персон завершился 
красочным салютом. Тогда запретить гуляние никто не 
посмел. Спустя почти полгода Прокопио Ди Маджио 
скончался, и встал вопрос о проведении похорон. До не-
давнего времени прощание с мафиози в Италии проводи-
лось в духе лучших голливудских фильмов. Так, в прош-
лом году Рим потрясли чрезмерно помпезные похороны 
65-летнего Витторио Казамоники, принадлежавшего к 
могущественному цыганскому мафиозному клану «Ка-
замоника». Траурная процессия состоялась в римской 
церкви Сан Джованни Боско, куда на антикварной каре-
те, запряженной шестеркой лошадей с черными плюма-
жами, был доставлен катафалк с телом покойного мафи-
ози. Затем к храму под звуки живого оркестра, испол-
нившего музыку из культового фильма «Крестный 
отец», подъехал кортеж из 250 лимузинов с траурными 
венками на крышах. По случаю похорон церковь была 
украшена портретами облаченного в белый костюм Ка-
замоники с надписью: «Витторио Казамоника — Король 
Рима». Кульминацией прощания стали лепестки кра-
сных роз, которыми вертолет осыпал толпу скорбящих. 

Родственники Ди Маджио тоже не хотели ударить в 
грязь лицом, собираясь устроить пышные похороны, ни-
чуть не уступающие по масштабу проводам «цыганского 
короля». Однако мэр г. Чинизи Джанджакомо Палаццоло 
запретил устраивать публичные похороны. 

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

Французский сенат 
проголосовал 
за смягчение санкций ЕС 
в отношении России

Покончить 
с порочной 
логикой

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

СЕНАТ Франции высказался в поддержку поэтапного 
свертывания санкций ЕС против России. Таков итог де-
батов, прошедших в среду на пленарном заседании вер-
хней палаты французского парламента, в центре кото-
рых была резолюция, ранее одобренная сенатской ко-
миссией по иностранным делам, обороне и вооружен-
ным силам.  

 В голосовании по итогам дискуссий приняли участие 
335 сенаторов. За постепенное смягчение санкций про-
тив России в эконо-
мической, полити-
ческой и других об-
ластях проголосова-
ли 302 парламента-
рия против 16. «Ак-
том большого поли-
тического значе-
ния» назвал этот де-
марш один из авто-
ров резолюции сена-
тор Ив Поццо ди 
Борго. По его мне-
нию, он должен оказать «позитивное влияние на пози-
цию Франции на саммите ЕС в конце июня». 

В резолюции, а она носит рекомендательный характер, 
предлагается «покончить с контрпродуктивной логикой 
санкций», перевернуть страницу в отношениях между ЕС 
и Россией и вернуться к «доверительным и прочным» свя-
зям. Они должны стать основным и «необходимым» усло-
вием» для стратегического сотрудничества в решении та-
ких общих проблем, как борьба с терроризмом, укрепле-
ние международной безопасности и других.

Отношения между ЕС и Россией, убеждены сенаторы, 
не «должны бесконечно оставаться заложниками дебатов 
вокруг санкций». Поэтому в резолюции содержится при-
зыв к возобновлению встреч на высшем уровне между ру-
ководителями стран — членов Евросоюза и России. В доку-
менте поэтапное ослабление санкций связывается с про-
грессом в реализации Минских соглашений, которые, как 
считают сенаторы, являются «единственным путем», ве-
дущим к урегулированию конфликта на востоке Украины. 

Вносить в запрет-
ные списки народ-
ных избранников 
само по себе 
в корне неверно
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В Евросоюзе выросло сопротивление продлению 
санкций — подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1263572

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Ив Поццо ди Борго, 
французский сенатор:

Особый акцент в резолюции сделан на «безотлагательной отме-

не» индивидуальных ограничительных мер в отношении россий-

ских парламентариев. Я вообще считаю, что вносить в запретные 

списки народных избранников само по себе в корне неверно, да и 

незаконно. Парламентарии как у нас, так и в России имеют полное 

право высказывать свое мнение, голосовать по тем или иным сю-

жетам, а какие-либо ограничения здесь недопустимы. Когда мы 

составляли резолюцию, то обратили на это особое внимание: 

ведь мы хорошо знаем, как важны для диалога между государства-

ми контакты по парламентской линии. Когда руководство ЕС при-

няло решение о санкциях против России, оно не поинтересова-

лось мнением ни национальных парламентов стран — членов объ-

единения, ни Европарламента. Обошлось без дискуссий, и это, как 

я считаю, неправильно. Тем самым были задеты французские ин-

тересы. Санкции не остались безответными, и реакция России 

привела к потере странами ЕС 0,4 процента ВВП, что при сложном 

экономическом положении Старого Света совсем немало. Так что 

побудительным моментом для нас стало желание привлечь вни-

мание французского правительства, а через него высшие инстан-

ции ЕС к ситуации, из которой пора выходить. Мы также исходили 

из того, что настало время разморозить заиндевевшие контакты 

между ЕС и Россией.  Отношения между Францией и Россией но-

сят «фундаментальный характер», и это понимают французские 

политики как правого толка, так и левого. 
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Украинские силовики устроили шоу вокруг задержания 25-летнего гражданина Франции.

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ
В Дюссельдорфе полиция задержала шестерых беженцев, подозревае-
мых в поджоге временного общежития на территории выставочного 
комплекса. Ущерб от ЧП составил около 10 миллионов евро. В резуль-
тате пожара 28 человек получили отравление угарным газом. В обще-
житии жили около 300 беженцев-мужчин из Сирии, Ирака и Афга-
нистана. По данным федеральной полиции Германии, с января по 
апрель 2016 года полиция ФРГ задержала 114 255 нелегально въехавших 
через австрийско-германскую границу мигрантов. Около 91 000 бе-
женцев не обладали документами, удостоверяющими личность. Как 
сообщает Bild, более 4200 человек, попавших в Германию без докумен-
тов, было объявлено в розыск. По информации газеты Welt, в Германии 
наряду с 1,5 миллиона зарегистрированных беженцев в настоящее вре-
мя нелегально находятся около 300 тысяч человек. Об их статусе и 
личных данных полиции ФРГ ничего не известно. Некоторые не под-
ают заявление на предоставление убежища из страха получить от-
каз. Как сообщает Федеральное ведомство по делам миграции и бе-
женцев, беженцы из Сирии могут вызвать в Германию около полумил-
лиона родственников. Каждый сириец имеет право претендовать на 
воссоединение с семьей — супругами, детьми или — для несовершенно-
летних — родителями. 
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ФЕСТИВАЛЬ 

Артисты 
из Петербурга 
станцевали 
в Греции 
сиртаки

АВТОГРАФ 
НА ПУАНТАХ

Светлана Мазурова

В СТОЛИЦЕ Греции Афинах со-
стоялся VII Международный 
культурный фестиваль «Цветы 
России». Это проект министерст-
ва культуры РФ, осуществляет его 
петербургская компания «Нева-
Арт». И это единственный фести-
валь, который комплексно пред-
ставляет детское искусство Рос-
сии за рубежом. 

Приветствуя публику, Виктор 
Минков, художественный руко-
водитель фестиваля, сказал всего 
несколько слов на греческом — 
«Добрый день, друзья!», и это 
вызвало такое ликование! Крики, 
аплодисменты… А юных питер-
ских вундеркиндов, давших гала-
концерт классической музыки, 
просто искупали в овациях. Когда 
в финале ребята все вместе испол-
нили  сиртаки, восторгу публики 
не было предела.

В Национальном театре Гре-
ции полный зал собрал спектакль 
Екатеринбургского ТЮЗа «Каш-
танка» по рассказу Чехова в по-
становке Вячеслава Кокорина, 
получивший несколько лет назад 
«Золотую маску».

— Греция — родина театра, мы 
любим театр, — подчеркивали гре-
ки, приходившие на мероприятия 
русского фестиваля. — 500 спекта-
клей в этом году уже дали в Афи-
нах, их играют всюду — даже в га-
раже, барах, на площадях. Мы 
обожаем русский театр, русскую 
театральную культуру, знаем 
Станиславского, Вахтангова, Че-
хова.

Нашим артистом довелось 
провести мастер-классы в школе 
при Национальной опере Греции, 
в пространстве Национального 
театра, в школе искусств Геракас 
(там занимаются развитием твор-
ческих способностей детей).

Премьер Мариинского театра 
Владимир Шкляров посвятил 
урок базовым элементам экзер-
сиса у станка и на середине клас-
са, методике разучивания танце-
вальных вариантов и этюдов. По-
сле занятия ученики долго апло-
дировали звезде русского балета, 
фотографировали его, а потом вы-
строились в очередь за автогра-
фом — давали для этого и свои пу-
анты.

 Илья Кузнецов, около 20 лет 
служивший в труппе Мариинки, а 
ныне президент благотворитель-
ного фонда «Пропаганда и возро-
ждение русского искусства» дал 
ребятам урок по классическому 
танцу, а на «круглом столе» рас-
сказал педагогам про свое детище 
— сеть «Детская школа балета 
Ильи Кузнецова». 

Андрей Шимко, актер Моло-
дежного театра на Фонтанке, от-
личный педагог, всегда проводит 
интересные тренинги в форме 
игр, проб, этюдов. Родители ребят 
устроились тут же с камерами и 
снимали происходящее. Моло-
дежь долго не уходила из класса, 
спрашивали: «Есть ли у меня ак-
терские данные, стоит занимать-
ся этим делом?», «Где найти кур-
сы, на которых учат по системе 
Станиславского?», «Хочу посту-
пить в ГИТИС. У меня есть шанс?»

 — После этого урока мы уже 
друзья, — сказал Андрей Шимко. — 
Пишите мне, обязательно отвечу! 
— пообещал он ребятам.

В Российском центре науки и 
культуры расположились наши 
выставки: «Россия глазами ре-
бенка» — работы юных художни-
ков из Петербурга, Великого Нов-
города, Пскова, Нарьян-Мара, а 
петербургский Театр марионеток 
имени Е.С. Деммени привез своих 
уникальных игровых кукол. Это 
первый в России профессиональ-
ный государственный театр ку-
кол, через два года будет отмечать 
100-летие. На выставку приходи-
ли греки и русские, живущие в 
Афинах, и стар и млад — детсадов-
цы, школьники — целыми группа-
ми, студенты, актеры, папы и 
мамы с детьми…Ведь в гости при-
ехали и знаменитый Чебурашка, 
и народная артистка России Фаи-
на Костина, ученица Евгения 
Деммени, основателя театра, хра-
нитель музея марионеток, веду-
щая актриса (55 лет работает она 
в этом театре), которой сам писа-
тель Эдуард Успенский припеча-
тал титул «Первый Чебурашка 
Советского Союза».

Когда в финале 
ребята все вместе 
исполнили сиртаки, 
восторгу публики 
не было предела

Премьера В прокат выходит триллер «Чистое искусство» 
Рената Давлетьярова 

Картина маслом 
Александр Нечаев 

Ф
отограф Александра 
(Анна Чиповская) 
обнаруживает свое-
го бойфренда Анд-
рея (Петр Федоров) 

застреленным в собственной 
квартире. Андрей был успешным 
художником-абстракционистом, 
чьи работы продавались за хоро-
шие деньги. Однако были у него, 
видимо, и еще какие-то не вполне 
легальные способы заработка. 
Об этом девушка начинает дога-
дываться буквально сразу же, об-
наружив, что после устранения 
Андрея следующей жертвой 
вполне может стать она сама. По 
крайней мере охотящийся за ней 
мужчина с бесцветным и реши-
тельным лицом настроен явно се-
рьезно. На полицию надежды нет 
никакой — Александре предстоит 
провести собственное расследо-
вание убийства своего жениха. 

Пять лет назад Ренат Давлетья-
ров после многих лет продюсиро-
вания фильмов впервые сел в ре-
жиссерское кресло, чтобы собст-
венноручно снять комедию «Моя 
безумная семья». Дебют он, види-
мо, счел вполне удачным опытом, 
потому что с тех пор не проходит 
и года, чтобы он не представил 
зрителям свой очередной режис-
серский опыт. Однако и его про-
дюсерские, и режиссерские про-
екты всегда объединяют несколь-
ко общих качеств. В первую оче-
редь это всегда жанровые карти-
ны, скроенные по среднеголли-
вудским лекалам. Давлетьяров хо-
рошо представляет себе аудито-
рию современных мультиплексов 
и пытается говорить с ней на зна-
комом ей языке. При этом режис-
сер явно не готов совсем уж идти 
на поводу у публики, поэтому он 
довольно сильно рискует и запу-
скает не самые однозначные с 
точки зрения потенциальной кас-
сы проекты.

«Чистое искусство» — как раз 
из таких проектов. Его жанр за-
очно выглядит довольно интри-
гующе — это триллер о махинаци-
ях в сферах искусства. Реклам-
ный слоган картины «Чистое 
искусство требует жертв» тут 
вполне уместен — в придуманном 
Давлетьяровым мире аукционов, 
масла и холстов кровь льется ре-
кой, а до финальных титров до-
живает хорошо если треть основ-
ных героев. 

Нужно признать, что режис-
серская ипостась Давлетьярова к 
пятой картине прокачалась до 
вполне кондиционного уровня — 
«Чистому искусству» не отка-
жешь ни в логике повествования, 

ни в умении держать нужный 
уровень саспенса, ни даже в нуж-
ной толике саркастического 
юмора. Обратите, например, 
внимание, про кого именно гово-
рит в своем финальном пассаже 
об алчности и глупости один из 
главных героев. 

Однако тут хватает и шерохо-
ватостей, а порой и откровенной 
небрежности. Попытка придать 
персонажам глубины заканчива-
ется ничем. Скажем, зрителю тут 
несколько раз настойчиво объя-
сняют, что Александра росла в 
детдоме, но никакой особенной 
смысловой или сюжетной на-
грузки это обстоятельство не не-
сет. Также не особенно важной 
оказывается сюжетная линия с 
увольнением главной героини из 
журнала, случившееся за два 
года до начала рассказываемой в 
фильме истории. Современные 
события часто перемежаются 
флэшбеками, которые вроде бы 
должны пролить свет на детек-
тивную интригу. И небольшая 
часть из этих флэшбеков дейст-
вительно работают по назначе-
нию. Остальные же представля-
ют собой не самые выдающиеся 
постельные сцены с участием 
Анны Чиповской и Петра Федо-
рова. И несмотря на то что сдела-
но это отнюдь не без вкуса, по-
вторение слабо движущих сюжет 
эпизодов в итоге вызывает ощу-
щение раздутого хронометража 
— «Чистое искусство» при жела-
нии вполне могло бы быть минут 
на 15 короче, и никто бы от этого 
не пострадал. 

В каком-то смысле «Чистое 
искусство», как и многие другие 
проекты Давлетьярова (будь то 
режиссерские или продюсер-
ские), можно рассматривать в 
широком контексте попытки пе-
ресадить условный западный ки-
ноязык на отечественную почву. 
Давлетьяров, как и некоторые 
другие продюсеры, полагает, что 
язык жанра (в данном случае — 
триллера) универсален и может 
быть без проблем привит к лю-
бой кинотрадиции. И отчасти 
это, конечно, правда. У этой прав-
ды, впрочем, есть и другая сторо-
на. Ведь если использовать толь-
ко готовые решения, превратив-
шиеся от частого употребления в 
жанровые клише, велик шанс 
снять среднестатистический 
продукт, который мало чем будет 
отличаться от своих малобюд-
жетных посредственных родст-
венников из того же Голливуда.

Жанр картины выглядит довольно интригующе — это триллер о махинациях в сферах искусства.

Акцент

 В каком-то смысле «Чистое искусство», 
как и многие другие проекты Давлетьярова, 
можно рассматривать в широком контексте 
попытки пересадить условный западный 
киноязык на отечественную почву

ЭКСПОЗИЦИЯ  В Русском музее открылась выставка Кузьмы Петрова-Водкина 
и его учеников

Все оттенки яркого 
Ольга Штраус 

В 
Русском музее открылась 
выставка «Круг Петрова-
Водкина». Здесь представле-

но около 200 работ 48 художни-
ков, в разное время бывших уче-
никами или соратниками самого 
необычного авангардиста ХХ 
века.

Собранные из семи художест-
венных музеев России и десятка 
частных коллекций, произведе-
ния эти воссоздают целый пласт 
несправедливо забытого искусст-

ва. Поднятая со дна Атлантида 
убеждает: победа соцреализма в 
советском искусстве была отнюдь 
не так однозначна и тотальна. Ху-
дожники, обвиняемые в «форма-
лизме», умудрились реализовать 
свой дар, напитав своими откры-
тиями поколения последовате-
лей.

Можно только подивиться 
тому, как быстро сын сапожника 
из провинциального Хвалынска 
Кузьма Петров-Водкин выдви-
нулся в лидеры русского авангар-
да. Учение в академии, сотрудни-

чество с Валентином Серовым, 
членство в «Мире искусства» — 
все эти эстетские ступени мастер-
ства не помешали развитию его 
самобытности. Он и с учениками 
своими (а их было множество) ис-
поведовал тот же принцип: щедро 
делясь своими теориями в обла-
сти оптики и композиции (трех-
цветный спектр, сферическая 
перспектива), он не навязывал 
собственную стилистику. Может, 
еще и потому выставка в Русском 
музее получилась такой много-
плановой и разнообразной?

Здесь можно просто открывать 
незнакомые имена. Например, 
малоизвестный широкой публике 
Леонид Чупятов, один из люби-
мых учеников Петрова-Водкина, 
которого мэтр считал абсолют-
ным гением, представлен вырази-
тельнейшими полотнами. Его зна-
менитые «Табуретки», где пере-
вернутая мебель словно зависла в 
воздухе, на десятилетия (если не 
на век) обгоняет свое время. А чу-
десный «Белый натюрморт» 
(яйца, молоко, салфетки, белый 
фаянс посуды) показывает, как 
неисчерпаема в своих оттенках 
может быть одна и та же краска!

Женские портреты Надежды 
Лермонтовой, одной из ближай-
ших соратниц Петрова-Водкина, 
выявляют трагикомический па-
фос времени. Внучатая племянни-
ца великого поэта Лермонтова 
была натурой незаурядной: ярая 
феминистка, отдавшая в свое вре-

мя дань символизму и декадентст-
ву, она могла бы, по мнению 
искусствоведов, стать настоящей 
«амазонкой русского авангарда», 
если бы не ушла из жизни так 
рано. 

А имена Раисы Котович-Бори-
сяк, Алексея Зернова стали от-
крытиями даже для специали-
стов: произведения этих худож-
ников экспонируются впервые.

Можно бродить по залам вы-
ставки со специальной целью, 
приглядываясь и выявляя, как по-
своему интерпретировали уроки 

мастера члены его студии. Это не 
состязание учителя с учениками, 
скорее их напряженный диалог. 
Утрированные, экспрессивные 
портреты Евгении Эвенбах, вари-
ации на тему Богородицы Влади-
мира Дмитриева, Леонида Чупя-
това, самого Петрова-Водкина и 
других — это разговор и о содержа-
нии искусства, и о приемах выра-
зительности.

Забавно, что дипломная рабо-
та Александра Самохвалова, 

представленная здесь, очень мало 
напоминает тех оптимистичных, 
пышущих здоровьем спортсме-
нок-комсомолок, которые ассо-
циируются с именем этого худож-
ника в массовом сознании. 

Праздничные, открытые, по-
рой кислотные цвета, необычные 
оптические эффекты, используе-
мые авторами, — при беглом 
взгляде кажется, что эта выставка 
преисполнена радости. На самом 
деле, как справедливо заметила 
одна из ее кураторов Ольга Муса-
кова,  здесь — цикл трагедий. Кто-
то из авторов погиб в период ре-
прессий, кто-то не пережил бло-
каду. А те, кому повезло уцелеть, 
вынужден был реализовывать 
свой дар в смежных отраслях: Ма-
рия Ломакина, например, в совет-
ские времена придумывала обра-
зы детских игрушек во Всесоюз-
ном экспериментальном инсти-
туте. Евгения Эвенбах иллюстри-
ровала буквари для северных на-
родностей. Леонид Чупятов рисо-
вал мультфильм «Сказка о глупом 
мышонке»… Для многих «выход в 
детство» стал выходом из безра-
ботья и забвения.

Венчает экспозицию картина 
Алексея Зернова «Происшест-
вие» (1937 год). Это последняя ра-
бота автора. Детские игрушки: 
грузовик с кубиками, плюшевый 
мишка с оторванной головой… 
Метафора времени, так жестоко 
переехавшего судьбу самого ху-
дожника.

Кузьма Петров-Водкин. Автопортрет. 1926 — 1927 гг.

КИНО На «Кинотавре» 
рассказали, 
как стать олимпийскими 
чемпионами 

Пять колец 
успеха 

Ирина Корнеева, Сочи

«КИНОТАВР» программирует на успех: документаль-
ный фильм «Кольца мира» — официальная картина 
Олимпийских игр в Сочи — до ее выхода в большой про-
кат 16 июня спецпоказом демонстрировалась на 27-м от-
крытом российском кинофестивале. 

В рамку программ она вписалась идеально. 
Во-первых, потому что документальное кино сейчас 

на «Кинотавре» в моде, во-вторых из-за того, что накал 
страстей в ней показан такой, какой ни в одном игровом 
кино не воспроизведешь, как ни старайся, и в-третьих и 
главных, потому что в Сочи любят успешных. 

А фильм ведуще-
го режиссера-доку-
менталиста и продю-
сера Сергея Миро-
шниченко (произ-
водство студии 
«Остров» при под-
держке Министерст-
ва культуры РФ) не 
только показывает 
крупным планом об-
ещанную радость 
побед и горечь пора-
жений, боль и эйфорию, рождения страхов и упоитель-
ное чувство вдохновения, — на примере историй более 
двадцати олимпийских чемпионов он прежде всего учит 
побеждать. 

И идти к своей цели, несмотря ни на что. 
Тут все дело в ракурсах. Блистательная операторская 

работа (восемнадцать фамилий создателей), выдающая-
ся музыка Ильи Демуцкого и, не побоимся этого слова, 
гениальный монтаж Артура Анаяна, Павла Лапшина и 
Дмитрия Семибратова не держат зрителя на почтитель-
ном расстоянии, будь то экран телевизора или трибуны 
стадионов, а делают непосредственным участником со-
бытий, позволяя наблюдать за героями в максимально 
возможном приближении. 

Звуки капель пота сменяют гром оваций поклонников 
на стадионах. Захватывающие кадры соревнований че-
редуются с личными откровениями легенд большого 
спорта. 

Героями ленты Сергея Мирошниченко «Кольца мира» 
стали такие звезды, как Виктор Ан, дуэт фигуристов Та-
тьяна Волосожар и Максим Траньков, Евгений Плющен-

ко, Юлия Липницкая, Павел Дацюк, биатлонисты Мар-
тен Фуркад, Уле-Эйнар Бьёрндален, Дарья Домрачева, 
сноубордист Юрий Подладчиков, Ирина Шейк и многие 
другие всемирно известные атлеты.

Вот несколько суммарных целевых установок, кото-
рые олимпийскими чемпионами  рядовым зрителям 
стать, конечно, не помогут, но научиться с легкостью 
преодолевать любые трудности на своем пути позволят.

— Мы как птицы, только летаем без крыльев.
— Секрет успеха — нужен обязательно достойный со-

перник, которого ты ненавидишь и любишь. Отношения 
будут складываться за пределами нормального общест-
ва; выживает сильнейший.

— Дух соперниче-
ства у нас в крови—– 
это часть ДНК.

— Если хочешь 
быть лучшим, нужно 
стать немножко су-
масшедшим и уметь 
рисковать больше, 
чем другие.

— У нас есть не-
сколько трюков, ко-
торые никто даже и 
не пытается повто-

рить. Но важно знать, где твой лимит. И помнить, что дер-
жать напряжение больше нескольких дней невозможно.

— Ты силен морально, и только потом уже физически. 
Победа — прежде всего в голове. Если хочешь многого до-
стичь сразу, начинаешь нервничать и допускать ошибки.

— Люди даже близко не подходят к той боли, которую 
могут выдержать наши тела. Но неотъемлемая часть на-
шего спорта — нужно уметь все делать красиво.

— Хочешь уметь побеждать — побеждай сильнейшего. 
И умей побеждать себя: свой разум, который говорит: 
стой, твое тело болит, ты не можешь мучить себя дальше! 
Не слушай его. Нельзя щадить себя на тренировках. Тело 
все помнит — и в ответственный момент все само сделает.

И финальное, классическое. Хочешь добиться успе-
хов, научись достойно преодолевать поражения. Будь го-
тов страдать больше других ради своей цели. Люби при 
этом каждый божий день и каждый рядовой момент. И 
помни: есть единицы людей в мире, которые хотят чего-
то достичь. Постарайтесь войти в их число — ведь никто 
не помнит людей, которые занимались бы спортом ради 
пятнадцатого места.

Фестиваль «Кинотавр»: все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5679

На примере историй более двадцати олимпийских чемпио-
нов режиссер Сергей Мирошниченко прежде всего учит побе-
ждать. И идти к своей цели, несмотря ни на что. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгения Петрова, 
заместитель директора Государственного Русского музея:

— Последний раз выставка Петрова-Водкина была у нас в середине 60-х. Ма-

стер, справедливо почитающийся одним из трех столпов российского изобра-

зительного искусства первой половины ХХ века (наряду с Малевичем и Филоно-

вым), нечасто имел выход к современному зрителю. Эта выставка восполняет 

пробел. Она дает возможность расширить наше представление о магистраль-

ных путях развития искусства ХХ века.
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Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1257617

Акцент

 Поразительно, как сын сапож-
ника Петров-Водкин стал 
лидером русского авангарда 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Мирошниченко, 
режиссер:

— В разные эпохи фильмы об Олимпийских играх снимали такие 

мастера, как Саура в Барселоне, Ичикава в Токио, Юрий Озеров в 

Москве, Милош Форман в Мюнхене, в Хельсинки снимал Крис 

Маркер, в Гренобле — Клод Лелуш. В такой картине должен быть 

сам спорт, выдающиеся звезды спорта. К тому же там должен быть 

так называемый воздух около Олимпиады, по которому будут 

вспоминать время, эпоху, как выглядели люди, как они болели, как 

они жили в это время. Нашим фильмом мы передаем сообщение 

всему миру, что Россия — это открытая страна, и самое прекра-

сное в ней — это гостеприимство. А спортивные сражения, какими 

бы они жесткими ни были, всегда противостоят войнам между на-

родами.  

 Хочешь добиться 
успехов — научись 
преодолевать пора-
жения. Страдай 
больше других

Картина 
Олимпийских игр в 
Сочи  демонстриро-
валась на открытом 
кинофестивале 
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АКТУАЛЬНО В выходные москвичей 
ждут бесплатная парковка 
и ремонт улиц 

Лучше на дачу 

Светлана Батова 

НА ПРИБЛИЖАЮЩИЕСЯ 
праздники парковка в столице 
будет бесплатной в два из трех 
выходных дней. Автомобилисты 
смогут оставлять свои машины 
без каких-либо обременений с 
нуля часов 12 июня до полуночи 
13 июня. 

Напомним, в Москве действу-
ет постановление правительства 
города, согласно которому пар-
ковка бесплатна по воскресе-
ньям, а также праздничным 
дням. В этом году День России, 
отмечающийся 12 июня, выпада-
ет на воскресенье, выходной пе-
реносится на понедельник, 13-е 
число, а вместе с ним переносит-
ся и день бесплатной стоянки. По 
словам заммэра столицы по 
транспорту Максима Ликсутова, 
водителям будут доступны все 
67 тысяч парковочных мест. Чи-
новник отметил, что в майские 
праздники бесплатная парковка 
действовала пять дней, и это не 
ухудшило транспортную ситуа-
цию в городе — количество ма-
шин в праздники, как правило, 
значительно уменьшается. 

Возможность отмены платы 
за парковку в субботу пока не 
рассматривается: по уровню за-
грузки первый выходной догоня-
ет будние дни. 

В департаменте транспорта 
также напомнили, что праздни-
ки не отменяют действия знаков 
«Стоянка и остановка запреще-
на». Их соблюдение будет контр-
олироваться паркономобилями, 
инспекторами МАДИ, а все не-

правильно припаркованные ав-
томобили эвакуируют. 

Впрочем, конкретно в эти вы-
ходные сложностей с движением 
в центре города, скорее всего, не 
избежать: в Москве продолжа-
ются активные работы в рамках 
программы «Моя улица» на 
Тверской, на этой неделе к ним 
присоединились Новый Арбат, 
Бульварное кольцо и часть Садо-
вого кольца от Арбата до Долго-
руковской улицы. В центре орга-
низации дорожного движения 
Москвы напоминают, что полно-
стью движение не закрывают, 
перекрывают по одной полосе в 
каждую сторону. Водителям 
останется от семи до десяти по-
лос на разных участках. На Боль-
шой Садовой, Кудринской пло-
щади, Новинском бульваре, Ору-
жейном переулке, Садовой-Куд-
ринской, Садовой-Триумфаль-
ной, Смоленской площади воз-
можны затруднения в движении. 
Объехать их можно по Красной 
Пресне, Звенигородскому шос-
се, Третьему транспортному 
кольцу, Ленинградскому про-
спекту, Новослободской улице. 

В АМПП сообщают, что из-за 
ремонтных работ на реконстру-
ируемых улицах частично лик-
видированы парковочные места, 
частично отключены паркома-
ты, закрыты плоскостные пар-
ковки на Новом Арбате. Полный 
список улиц, на которых ведутся 
работы, размещен на сайте орга-
низации parking.mos.ru. После 
окончания реконструкции все 
парковки и оборудование вер-
нут на места. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Купить-
продать квартиру можно 
в электронном виде 

Без гербовой 
печати 

Ольга Игнатова 

УПРАВЛЕНИЕ Росреестра по Москве не исключает, что 
уже в этом году подать заявление на пересмотр кадастро-
вой стоимости недвижимости можно будет в электрон-
ном виде. Об этом сообщил вчера на пресс-конференции 
глава ведомства Игорь Майданов. 

Пока такой возможности нет. Москвичи, которые счи-
тают, что их жилье оценили слишком дорого, могут оспо-
рить это решение либо через специальную комиссию 
столичного управления Росреестра, либо в судебном по-
рядке. Но, как отмечает Игорь Майданов, пока лишь по-
рядка 40 москвичей подали заявления на пересмотр ка-
дастровой стоимости: «Тем не менее мы изучаем вопрос 
об оспаривании через электронный портал Росреестра». 

Пока же москви-
чи все более активно 
продают и покупают 
квартиры, не выходя 
из дома. С 1 июня 
прошлого года пода-
но 2,5 тысячи заяв-
лений. В общем объ-
еме сделок это, ко-
нечно, немного, но 
положительная ди-
намика, по словам 
Майданова, есть: «За 
шесть месяцев этого 
года мы наблюдаем 
трехкратное увеличение обращений за получением госу-
слуги в электронном виде». Тем более что через элек-
тронный сервис сделку купли-продажи сейчас можно 
оформить максимум за три, а минимум — за один день. 
Для сравнения: если обращаться лично в центр предо-
ставления госуслуг «Мои документы», то регистриро-
вать право на недвижимость будут 9 дней. 

Начальник отдела регистрации прав в электронном 
виде управления Росреестра по Москве Тимур Биксенте-
ев добавил, что втрое выросло количество сделок в элек-
тронном виде, по которым принято положительное ре-
шение. «Когда люди только привыкали к сервису, были 
проблемы с подачей документов — многие не понимали, 
как правильно пересылать документы, как пользоваться 
электронной подписью, которая необходима для совер-
шения сделки через сервис Росреестра. Постепенно по-
нимание приходит, и качество документов растет», — от-
метил Биксентеев. Он сообщил, что стоимость электрон-
ной подписи составляет от 2 до 5 тыс. руб. Это дешевле, 
чем, например, обращаться за помощью к риелторам. 

ДЕТИ Появился на свет малыш весом почти 
семь килограммов

Почти рекордсмен
Елена Мелихова

В
рачам клинического роддо-
ма Астрахани пришлось 
применить кесарево сече-

ние, чтобы малыш появился на 
свет. Вес — 6910 граммов, рост — 70 
сантиметров… Таких богатырей 
здесь еще не рождалось!

Сын 28-летней Юлии Рынди-
ной — самый крупный в отделении 
для новорожденных. Легко узнать 
его можно не только по бирочке, 
привязанной к ручке. Он раз-
ительно отличается от других ма-
лышей своими богатырскими раз-
мерами. 

Довольна и мама — сын пошел в 
отца (он два метра ростом). То, что 
ребенок крупный, женщина дога-
дывалась еще во время беремен-
ности — трое ее старших сыновей 
также появились на свет велика-
нами (от 5,5 до 6,6 кило). Но Костя 
(так планируют назвать младше-
го) своих братьев обогнал.

— Случай этот уникальный! Ду-
маю, не только для нашего города, 
но и для всей России, — говорит 
главврач роддома Татьяна Чики-
на. — У нас, конечно, рождались 
крупные детки по четыре-пять ки-
лограммов, но такого крепыша мы 
приняли впервые.

Сразу после рождения рекор-
дсмен попал под особый медицин-
ский контроль. Ведь слишком 
большой вес, как и слишком ма-
ленький, может быть серьезным 
поводом для беспокойства. Мла-
денца обследовали от и до. И убе-
дились: абсолютно здоров! А чуть 
позже стало понятно: у мальчика 
не только богатырский рост, но и 
отменный аппетит.

— В последнее время идет тен-
денция к увеличению массы ново-
рожденных. Если еще лет 10 назад 

средний вес доношенных детей со-
ставлял 3200 граммов, то сейчас 
3600, — констатируют специали-
сты-неонатологи.

По статистике, появление ре-
бенка-богатыря весом свыше 
пяти килограммов — редкость, 
один случай на полторы тысячи. А 
вот рождение более крупных мла-
денцев — это и вовсе нонсенс и от-
дельный повод не только для вни-
мания, но и причина для волнения. 
Ведь богатырский вес не всегда го-
ворит о богатырском здоровье, а 
зачастую может быть предвестни-
ком различных заболеваний: са-
харного диабета, пороков сердца и 
некоторых других. Но в данном 
случае все обошлось.

Астраханский клинический 
роддом — крупнейший в регионе. 
За год свой первый крик здесь из-
дают более восьми тысяч младен-
цев. С самыми сложными случая-

ми будущих мам везут именно 
сюда. Ведь этот стационар осна-
щен по последнему слову техни-
ки. Родильные залы оборудованы 
кроватями-трансформерами, 
удобными и для роженицы, и для 
доктора. Также там установлено 
оборудование, позволяющее мо-
ниторить состояние ребенка и 
матери до и в процессе родов. 

К слову, самый крупный в сов-
ременной истории новорожден-
ный весом 10 килограммов 200 
граммов появился на свет в Ита-
лии в 1955 году. А в России астра-
ханского богатыря обошла в 
2007 году девочка, родившаяся в 
роддоме Алейска. При рождении 
она весила 7 килограммов 750 
граммов при росте 56 сантиме-
тров.

ГОСУСЛУГИ

Родителям 
младенцев 
облегчили 
жизнь 

ВМЕСТО 
СТА ШАГОВ 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ начали те-
стировать новый сервис — весь 
комплекс услуг, связанный с 
оформлением документов на но-
ворожденного, можно получить 
за один заход в любом МФЦ. 

Раньше родителям, чтобы со-
брать полный комплект доку-
ментов на нового члена семьи, 
приходилось оббегать несколько 
инстанций. Регистрировали мла-
денца по месту жительства в од-
ном ведомстве, медицинский по-
лис выдавали в другом, пособия 
назначали в третьем. Теперь до-
статочно обратиться в МФЦ и за 
57 дней родителям сформируют 
весь пакет документов, включая 
карточку пенсионного страхова-
ния СНИЛС.  

— Следующим этапом админи-
стративной реформы должен 
стать переход к предоставлению 
услуг в рамках жизненных ситуа-
ций, — отмечает министр госу-
правления, информационных 
технологий и связи области Мак-
сут Шадаев. Это значит, что ана-
логичные пакеты услуг в регионе 
сформируют еще для нескольких 
типовых жизненных ситуаций, 
когда человеку приходится обра-
щаться к чиновникам разных ве-
домств. Это выход на пенсию, 
смерть близкого человека, по-
купка или строительство жилья 
открытие своего дела, перемена 
имени или места жительства, 
утрата документов. 

Ирина Рыбникова 

Т
е, кто ругает столич-
ную реформу здраво-
охранения, не слыша-
ли, как главврач город-
с к о й  к л и н и ч е с к о й 

больницы №52 Марьяна Лысен-
ко говорит: «Раньше мы обслу-
живали 27 тысяч пациентов в год. 
Коридоры были похожи на сани-
тарный поезд — люди друг у друга 
на коленях сидели. Сейчас через 
нашу больницу ежегодно прохо-
дят 56 тысяч человек — и в кори-
дорах нет никого!». О том, куда 
делись пациенты из коридоров и 
как врачам удалось в два раза 
увеличить пропускную способ-
ность, журналистам рассказали в 
отделение офтальмологии этой 
больницы. 

Оказывается, в Москве всего 
шесть учреждений здравоохра-
нения, специализирующихся на 
высокотехнологичной офтальмо-
логической помощи. В ГКБ №52 
она дошла до того, что катаракту, 
глаукому, астигматизм и отслой-
ку сетчатки глаз научились ле-
чить за один день. Утром пациен-
ту делают операцию, к вечеру он 
готов к выписке. На следующий 
день можно садиться за руль и во-
обще вести весь тот образ жизни, 
которого человека лишили глаз-
ные болезни. К слову, самый рас-
пространенный среди москвичей 
глазной недуг — катаракта. И это 

легко объяснимо: люди стали 
жить дольше, а катаракта именно 
возрастная болезнь. На втором 
месте — отслойка сетчатки при  
сахарном диабете. А вот глауком, 
которые требуют хирургическо-
го вмешательства, в городе стало 
меньше. Этому тоже есть объя-
снение – медицина развивается, 
появляются новые лекарства, 
отодвигающие операцию на нео-
пределенный срок.

«Когда в городе началась мо-
дернизация здравоохранения, у 
нас были «катарактные» очере-
ди. Больным делали разрез на 
полглаза, вставляли новый хру-
сталик, накладывали швы и 10 
дней наблюдали в стационаре, — 
рассказывает заведующая отде-
лением офтальмологии ГКБ №52 
Жанна Гимранова. — При модер-
низации в больнице поставили 
оборудование премиум-класса — 
и мы получили возможность опе-
рировать катаракту микроразре-
зом в 2 миллиметра». Высокотех-

нологичное оборудование рабо-
тает только с мягкими хрустали-
ками — они легко проходят в ми-
кроразрез и раскрываются уже 
внутри глаза. Необходимость в 
швах таким образом отпадает. 

Чтобы работать на чудо-при-
борах, врачи должны иметь соот-
ветствующую квалификацию. 
«Все наши практикующие со-
трудники проходили стажировку 
за рубежом», — не без гордости 

говорит Марьяна Лысенко. При-
чем главврач запрещает колле-
гам выступать с письменными 
докладами, куда бы они ни выез-
жали — хоть на стажировку за гра-
ницу, хоть на семинар в сосед-
нюю область. Потому что спи-
сать и зачитать умный доклад 
каждый может. А профессиона-
лизм шлифуется своим опытом и 
своими словами. 

Вот такими совместными уси-
лиями в офтальмологии ГКБ №52 
и пришли к сегодняшним резуль-
татам: современное оборудова-

ние, мастера-врачи и один койко-
день на пациента. На любого, 
причем, пациента. Недавно, на-
пример, врачи вернули зрение 
дедушке 98 лет. А еще был боль-
ной, который весил 210 кг. Его 
оперировали на коленях — стол 
пришлось опустить на пол, пото-
му что боялись, что он не выдер-
жит веса и упадет на ноги хирур-
гам. Вообще, три операционных 
стола в отделении не пустуют ни 
минуты с 9 утра и до 5—6 вечера. 
Теперь здесь хотят поставить еще 
два — это позволит увеличить 
проходимость с нынешних 4 ты-
сяч до 6,5 тысячи человек в год.

Попасть в отделение по поли-
су ОМС, кстати, легко. Получил 
направление в своей поликлини-
ке, сдал необходимые анализы — 
и вперед, на однодневную опера-
цию. По словам Жанны Гимрано-
вой, среднее время сбора необхо-
димых бумаг составляет от 2 не-
дель до месяца и очереди сейчас 
возникают как раз на этапе доо-
перационных обследований. В 
самой больнице про километро-
вые хвосты из пациентов давно 
забыли. Из общего количества 
больных 70% москвичи, осталь-
ные — жители других регионов. 
Их, если есть направление, тоже 
лечат бесплатно.

Здравоохранение В московской городской 
больнице №52 научились лечить глаза за один день 

Моргнуть не успел 

Врачи внимательно обследовали ребенка. Убедились: абсолютно здоров!

Акцент

 70% пациентов этой больницы 
москвичи, остальные — 
жители других регионов 

Сделку купли-про-
дажи сейчас можно 
оформить по Интер-
нету максимум 
за три, а минимум — 
за один день 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1267680
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» информирует 

общественность о проведении общественных слушаний по проект-
ной документации:

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК1 
Южно-Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважины газоконденсатной экс-
плуатационной № СК1 Южно-Киринского месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК2 
Южно-Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважины газоконденсатной экс-
плуатационной № СК2 Южно-Киринского месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК4 
Южно-Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважины газоконденсатной экс-
плуатационной № СК4 Южно-Киринского месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК5 
Южно-Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважины газоконденсатной экс-
плуатационной № СК5 Южно-Киринского месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК6 
Южно-Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважины газоконденсатной экс-
плуатационной № СК6 Южно-Киринского месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК7 
Южно-Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве скважины газоконденсатной экс-
плуатационной № СК7 Южно-Киринского месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 
(693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Детская, д. 4, тел.: (4242) 497-160, 
e-mail: office@shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром не-
фтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел.: (391) 
256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» Сахалинской области (694450, Сахалин-
ская обл., пгт Ноглики, ул. Советская, 15, тел./факс: (42444) 9-11-
78, e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
апрель—июнь 2016 г.

С вышеуказанной проектной документацией, включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду, а также технически-
ми заданиями на проведение ОВОС, можно ознакомиться в период с 
10 июня по 13 июля 2016 г. в общественной приемной по адресу:

694450, Сахалинская область, пгт Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5А, МБУК «Ногликская районная центральная библиотека».

Для изучения мнения общественности относительно проектной 
документации по данному адресу будут размещены Книги предло-
жений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проект-
ной документации состоятся 13 июля 2016 года в 11.00 по 
адресу: 694450, Сахалинская область, пгт Ноглики, ул. По-
граничная, д. 5А, МБУК «Ногликская районная центральная 
библиотека».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «САНТЕХПРОМ» информирует о проведении 18 июня 

2016 г. с 10.00 годового общего собрания акционеров в зале за-

седаний здания по адресу: Москва, ул. Амурская, д. 9/6.

УВЕДОМЛЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду 

 в составе проектной документации

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» организованы с 10 июня 2016 года 
общественные обсуждения материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) в составе проектной документации «Рекон-
струкция моста через реку Селенга на 5618 км нечетного пути участка 
Иркутск – Улан-Удэ Восточно-Сибирской железной дороги».

Местоположение объекта: Республика Бурятия, МО «Прибай-
кальский район», МО «Иволгинский район», г. Улан-Удэ. 

Заказчик: Филиал ОАО «РЖД» Дирекция по комплексной рекон-
струкции железных дорог и строительству объектов железнодорож-
ного транспорта Иркутская группа заказчика (664011, Иркутская об-
ласть, г. Иркутск, ул. Горького, 36 «Б» тел./факс: 8(3952)488-651, 
e-mail: dkrs-irk@irk.essr.ru).

Генеральная проектная организация «Сибгипротранспуть» — Фи-
лиал АО «Росжелдорпроект» (630004, г. Новосибирск, ул. Дмитрия 
Шамшурина, д. 8, телефон: (383) 218-28-89, факс: (383) 222-33-91, 
е-mail: sibgtp@rzdp.ru. Сайт: http://www.rzdp.ru).

Разработчик материалов ОВОС — Кемеровский филиал ООО 
«Проект-Сервис» (650036, г. Кемерово, ул. Ленина, 90/2, тел.: +7(3842) 
58-31-33), e-mail: proekt_ps@list.ru. Сайт: www.leks-group.com. 

Замечания и предложения по материалам общественных слуша-
ний принимаются в письменном виде (с указанием фамилии, имени, 
отчества; серии, номера паспорта (или документа его заменяющего); 
адреса регистрации места проживания заявителя) по адресам: 

eg.ru;
-

таево, ул. Ленина, 67; e-mail: admprb@icm.buryatia.ru.
Начало общественных обсуждений материалов ОВОС назначено:

Бабушкина, 25, каб. 209.  

ул. Ленина, 67, в актовом зале МО «Прибайкальский район».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении КБ «СПБРР» ОАО из реестра 
банков — участников системы обязательного 

страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-
СКИЙ БАНК РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ» (ОТКРЫ-
ТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 3150, номер по реестру банков – участников системы обя-
зательного страхования вкладов 244) и завершением Агентс-
твом процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 6 июня 2016 г. (протокол № 76) принято решение об 
исключении указанного банка из реестра банков – участников 
системы обязательного страхования вкладов с 10 мая 2016 г. на 
основании информации Банка России от 30 мая 2016 г. № 33-
3-10/4893 о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией на основании решения суда (запись в Едином го-
сударственном реестре юридических лиц от 10 мая 2016 г. 
№ 2167800074033).

Информационное сообщение

Об исключении ООО КБ «Универсал»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у Общества с ограниченной ответственностью Коммерчес-
кий Банк «Универсал» (регистрационный номер по Книге го-
сударственной регистрации кредитных организаций 2565, но-
мер по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 110) и завершением Агентством процеду-
ры выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
6 июня 2016 г. (протокол № 76) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 12 мая 2016 г. на основа-
нии информации Банка России от 31 мая 2016 г. № 33-3-
10/4934 о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией на основании решения суда (запись в Едином го-
сударственном реестре юридических лиц от 12 мая 2016 г. 
№ 2169600058296).

Сложно поверить, но через два 
часа пациенты, лежащие на опера-
ционных столах, самостоятельно 
уйдут домой. 
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ВОЛЕЙБОЛ

ЦСКА отстоял 
титул 
чемпиона 
Единой лиги

АРМЕЙСКАЯ 
ЗАЩИТА

Сергей Сокольсий

ЦСКА в пятый раз подряд стал 
чемпионом баскетбольной Еди-
ной лиги. В четвертом матче фи-
нальной серии армейцы в гостях 
одолели казанский УНИКС — 
81:74 и добились победы в про-
тивостоянии с общим счетом 
3-1.

Обыграв москвичей два дня 
назад, казанцы сумели возродить 
только некое подобие интриги. 
Потому что справиться с армей-
цами хотя бы в двух матчах кряду 
нынче в Европе не под силу нико-
му. Не удалось это и УНИКСу.

«ЦСКА может забрать победу, 
но только с потом и кровью», — 
хорохорился защитник казан-
ской команды Антон Понкрашов. 
Подопечные Димитриса Итудиса 
действительно на предыдущую 
игру вышли несколько рассла-
бленными и самоуверенными. 
Однако вчера на паркете «Баскет-
Холла» была совершенно другая 
картина.

Представьте себе, по истече-
нии стартовых пяти с половиной 
минут у хозяев в активе было все-
го два набранных балла. А к кон-
цу четверти УНИКСу едва уда-
лось преодолеть 10-очковый ба-
рьер — 11:25 в пользу армейцев. 
Плотная защита москвичей стала 
сюрпризом для казанских лиде-
ров Хоакима Колома и Кита Лэнг-
форда, которые толком не смогли 
себя проявить. Плюс, чувствова-
лось, что всему УНИКСу не хва-
тало эмоций: слишком уж много 
моральных сил ушло на победу в 
третьем матче.

Во второй четверти ЦСКА про-
должил контролировать ход 
встречи. Отсутствие в заявке го-
стей Корри Хиггинса, получив-
шего травму два дня назад, было 
незаметно. Не шла игра у лучше-
го снайпера москвичей Нандо Де 
Коло, который не смог реализо-
вать ни одного броска из-за дуги 
и попал всего дважды со средней 
дистанции, но знамя не упало. 
Его подхватили Милош Теодосич, 
Деметрис Николс и, неожиданно, 
Павел Коробков. В итоге на боль-
шой перерыв армейцы ушли с 
комфортным перевесом — 42:26. 

На экваторе третьей 10-ми-
нутки, казалось, все вопросы о 
чемпионстве сняты. ЦСКА уве-
ренно нарастил отрыв до 21 бал-
ла и не давал повода усомниться в 
своем тотальном превосходстве. 
Но, судя по всему, драматические 
сюжеты и валидольные концовки 
— карма армейцев в нынешнем се-
зоне. Погоню за ЦСКА возглавил 
литовский легионер УНИКСа Ар-
турас Милакнис, у которого 
очень кстати пошел дальний бро-
сок. К концу матча у него набра-
лось 23 очка — лучший показатель 
в обеих командах.

ЦСКА к камбэку соперника, 
как и два дня назад, оказался не 
очень готов. А вот подопечные Ев-
гения Пашутина, наоборот, пой-
мали настоящий кураж. За 50 се-
кунд до конца основного времени 
Понкрашов поразил кольцо фан-
тастическим броском с восьми 
метров, сократив отставание все-
го до трех очков — 72:75!

И все-таки на полноценный 
подвиг сил у казанцев не хватило. 
По сути, все решило потрясаю-
щее хладнокровие Де Коло. На по-
следних секундах француз забро-
сил двухочковый и реализовал 
четыре попытки со штрафной ли-
нии, обеспечив итоговую победу 
ЦСКА.

Таким образом, армейцы пя-
тый раз подряд стали лучшей ко-
мандой Единой лиги. Автомати-
чески ЦСКА защитил титул чем-
пиона России, который стал для 
клуба уже 23-м по счету. Напом-
ним, что «красно-синие» 24 раза 
выигрывали первенство СССР, 
так что в совокупности у подо-
печных Итудиса теперь 47 чем-
пионских титулов. В баскетболь-
ной Европе больше только у ма-
дридского «Реала».

ТОЛЬКО В «РГ»  Знаменитый комментатор об ожиданиях от работы во Франции и секретах профессии

Говорит и показывает Орлов
Илья Зубко

Н
а чемпионат Европы во 
Францию отправляются 
не только наши лучшие 

футболисты, но и бригада самых 
известных телекомментаторов. 
Футбол покажут сразу по трем 
общедоступным каналам, при-
чем ряд матчей будут транслиро-
вать параллельно на разных 
«кнопках». Соответственно, зри-
тель сможет выбирать, какие 
«его» комментаторы будут «ак-
компанировать» телекартинке. 

Накануне Евро корреспон-
дент «РГ» пообщался едва ли не с 
единственным представителем 
классической, давней школы 
комментаторов, который по-
прежнему в отличной творче-
ской форме и будет вести свои 
репортажи из Франции. Это Ген-
надий Орлов, за плечами которо-
го несколько десятков крупней-
ших футбольных турниров и ты-
сячи матчей в прямом эфире.

Геннадий Сергеевич, как вам 
Слуцкий в сборной?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Слуцкий — лучший 
вариант. Он себя очень хорошо 
проявил. Там было приятное сте-
чение обстоятельств. Ребята из 
ЦСКА, которых он отлично знает, 
играли за тренера. Это сразу отли-
чало нашу сборную от команды 
Капелло, где за тренера никто не 
играл. Это печально, но это так. 
Если говорить об ино-
странцах вооб-

ще, то с Хиддинком был удачный 
опыт. Он ребят очаровал. С Диком 
Адвокатом уж было не так, а с Ка-
пелло — вообще никак. Контакта 
не было между игроками и трене-
ром. Тренер национальной сбор-
ной должен говорить с футболи-
стом на русском языке.  

Как вы бы обозначили задачи 
Слуцкого на этом Евро?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Опыт Хиддинка 
показал: он дал две недели фан-
тастических нагрузок для наших 
футболистов. Дик Адвокат этого 
не стал делать, и наши выдох-
лись. Надеюсь, Слуцкий все эти 
факторы учел, тем более что все 
тренировки перед Евро-2008 за-

писывались, эти материалы есть 
в РФС. И от двухнедельного сбо-
ра, который команда сейчас за-
вершает, зависит, может быть, 
все. Еще один важный момент — 
играть должны лучшие именно в 
этот конкретный день. Никаких 
любимчиков, «свой — не свой», 
«армеец — не армеец». Мне ка-
жется, у Слуцкого это есть. Тре-
тье — на поле должны выйти фут-
болисты самостоятельного мыш-
ления, которые способны не рас-
теряться, зацепиться за матч. В 
первом матче нельзя отдавать со-
пернику мяч.

Но в первом матче нас ждут ан-
гличане.  
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Ну и что? 

Коленки не затрясутся?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Вот. Это зависит от 
уверенности тренера. Мне неко-
торые футболисты говорили, что 
уже за день до игры видят: боится 
тренер, растерян он или нет. Если 
боится — значит проиграем. По-
тому что это передается игрокам, 
которые это чувствуют. Первым 
проигрывает тренер.

У Слуцкого хватает классных ис-
полнителей для успешной рабо-
ты в сборной?  
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Без Денисова будет 
очень трудно. Равного ему пока 
нет. В целом же, я считаю, что 
наши футболисты не хуже дру-
гих. Они опытные, их никто в Ев-
ропе не испугает. Если команда 
будет свежей, если все настроят-
ся, мы способны играть и выйти 
из группы. А дальше уже зависит, 
какой будет жребий… Хочу ве-
рить и надеяться, что на между-
народном уровне мы будем вы-
глядеть хорошо. 

Вашу коронную фразу «говорит 
и показывает…» мы услышим во 
французских репортажах?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Обязательно. 
Это моя дань учителю, Ни-
колаю Николаевичу Озеро-
ву. Чтобы его хоть кто-то 

вспоминал. Для меня это 
принципиальный и важный 

момент. 

Лично вы на каких матчах буде-
те работать и с кем? 
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Работать буду в 
паре с Романом Гутцайтом на 
всех матчах, которые пройдут в 
Бордо и Тулузе, включая встречу 
Россия — Уэльс, а также на игре 
1/8 финала в Ницце. 

То есть вы на Евро будете 
комментировать в па-

рах?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Да. И это хорошо. 
Так физически легче. Ты можешь 
оговориться, и коллега тебя по-
правит.

Но это уже немножко другой 
жанр — диалог вместо монолога.
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Диалог — это все-
таки иногда получается междусо-
бойчик. Это как раз слабая пози-
ция, То, что раздражает, — когда 
начинают свое мнение высказы-
вать. Мы в школе советских ком-
ментаторов шли от другого — от 
картинки и от событий на поле. 
Для меня идеальный вариант ре-
портажа — один в комментатор-
ской кабине, а второй работает у 
бровки. Тот, кто у поля, должен 
передать дух. Это тоже умение — 
его почувствовать. 

«Домашние заготовки» — обяза-
тельная часть репортажа?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Начинается игра, и 
у меня столько материала, что я 
могу завалить им. Но умышленно 
этого не делаю. Нужно поэконо-
мичнее в начале репортажа быть, 
чтобы разобраться. Разложить 
информацию равномерно по 
ходу игры. Бывают, конечно, 
скучнейшие матчи, и тут ком-
ментатору очень сложно. Для 
этого у меня есть две-три заранее 
заготовленные истории. Всегда 
можно находить какие-то парал-
лели, готовить образы, но все 
равно идешь от картинки. Все 
приукрашивания вторичны, а 
первична суть игры. То, что сей-
час разворачивается. Ведь когда 
задавливают текстом, то теряют 
нить игры. Ты можешь знать мно-
гое, но использовать это нужно 
рационально. Вот показали ногу 
футболиста, а ты между прочим 
говоришь: «У него 43-й размер». 
Это высочайший класс. Значит, 
ты знаешь, ты готов. А вот когда 
это невпопад, это раздражает. 

Сколько из того, что вы готовите 
к матчу, в итоге используется?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Да меньше полови-
ны. Но оставляю на будущее, а 
что делать. Всегда очень многое 
остается за пределами. Да и за-
чем зрителя переутомлять? Вот 
идет репортаж вечерний. Чело-
век устал, может быть, даже вы-
пил слегка или не совсем внима-
телен. Все это надо учитывать. 
Как артисту, который выходит на 
сцену,  комментатор — тоже ар-
тист, хочешь ты или нет, но у тебя 
есть маска. Никого не волнует, 
болит у тебя нога или тебя жена 
бросила. Ты — маска. А значит, ты 
артист, который должен созда-
вать образ и работать в нем. С 
этим образом телевидение за-
ключало контракт, не с твоими 
«я». Артист может так доходчиво 
поговорить с человеком, что тот 
поймет, что ты хочешь сказать.

Можете сравнить работу из сту-
дии и из комментаторской каби-
ны на стадионе?  
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Я люблю со стадио-
на работать. Потому что коммен-
тировать под телекартинку — это 
самая тяжелейшая работа. Влади-
мир Маслаченко говорил, что ра-
бота под картинку — это драка с 
африканцем в темном тоннеле. На 
стадионе много преимуществ: ты 
видишь всю картину целиком, бо-
лельщиков, тренеров, атмосферу, 
погоду. Конечно, у тебя другая за-
ряженность на стадионе. Настро-
ение приподнятое, болельщики 
вокруг. И чемпионат Европы в 
этом смысле будет, конечно, заме-
чательным. Потому что полные 
стадионы, у комментаторов на та-
ких турнирах всегда очень хоро-
шие места. Их ставят на уровне 
12—16-го рядов по центру. Это 
правильно, поскольку коммента-
торам надо рассказывать о проис-
ходящем на весь мир.

До Евро-2016 — 2 дня Сборная России поддержала травмированного Игоря Денисова 

Примерили майки
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

С
борная России по 
футболу продолжает 
подготовку к первому 
матчу Евро-2016 с ан-
гличанами. Ежеднев-

но наши футболисты совершают 
короткую поездку из отеля на 
стадион «Парк Омниспорт» Кру-
асси-сюр-Сен, который находит-
ся в каких-то двух километрах от 
гостиницы. 

Посмотреть на наших футбо-
листов приходят не только мно-
гочисленные российские журна-
листы, но и местные жители, 
включая мэра городка Жана 

Давэ, который заявил, что будет 
поддерживать на стартующем 
чемпионате две команды: свою и 
российскую:

— Да, российская команда 
стала нам почти родной. Вы не 
представляете, сколько усилий 
было предпринято, чтобы под-
готовить для вашей сборной 
тренировочную базу! Наши спе-
циалисты работали несколько 
месяцев, чтобы сделать газон 
идеальным. Они приходят на 
тренировки каждый день и ра-
дуются, что их труд высоко 
оценен. Надеюсь, что в слу-
чае хорошей игры на чем-
пионате Европы вы не за-

будете и про наш маленький 
вклад (смеется). Ну и конечно, 
мы все желаем вам победы над 
Англией! Мы не любим эту ко-
манду. Предпочитаем болеть за 
Россию!

Затем настало время удив-
лять зевак, в числе которых были 
и маленькие воспитанники мест-
ной футбольной школы, нашим 
футболистам. Они вышли на за-
нятие в белых майках с надпи-
сью: «Гарик, мы с тобой!».

Текст был обращен в адрес по-
лузащитника Игоря Денисова, 
который получил травму в това-
рищеском поединке с Сербией и 
пропустит чемпионат Европы. 

«Хорошая идея, не так ли?» — 

задорно спросил у журналистов 
полузащитник сборной России 
Павел Мамаев после тренировки.

Вы большие молодцы, это было 
спонтанное решение?
 ПАВЕЛ МАМАЕВ: Да нет, давно между 
собой обсуждали, что нужно под-
держать Игоря. Вот в итоге при-
шла отличная идея выйти в таких 
футболках. Что скрывать — он 
ключевой игрок сборной. Понят-
но, что для него этот турнир был 
важен. Правда, пока тренер не 

сказал, как изменится игра без 
Денисова, мы работаем и го-
товимся.

 Вы готовы заменить Игоря?
 ПАВЕЛ МАМАЕВ: Это, как вы по-

нимаете, решать не 
мне, а тренерскому 

штабу. В принципе, я 
готов к чему угодно. 
Хочу играть и помо-
гать команде.

 Как проходит подготовка к мат-
чу с англичанами?
ПАВЕЛ МАМАЕВ: Мы готовы дать им 
бой, у них в команде есть много 
звезд, и они очень сильны коман-
дной игрой, но и мы не зря 
получили право приехать 
на Евро. Будем биться с 
ними, можете не сомне-
ваться. 

А про остальные матчи в группе 
не думали?
ПАВЕЛ МАМАЕВ: Нет, еще слишком 
рано. Сейчас перед глазами толь-
ко Англия. 

К вам на тренировки приходит 
много болельщиков, это помога-
ет или мешает команде?
ПАВЕЛ МАМАЕВ: Скорее добавляет 
ответственности. Эмоции зашка-
ливают у всех, чем ближе первая 
игра на турнире, тем их больше. 

Как вам пребывание в Париже? 
ПАВЕЛ МАМАЕВ: Все отлично! Ника-
ких проблем не испытываем, 
даже есть время погулять. 

Главный тренер нашей коман-
ды Леонид Слуцкий также пре-
бывал в хорошем настроении и 
тоже нашел время поделиться с 
представителями СМИ своими 
мыслями о предстоящем поедин-
ке с Англией:

— Нам очень важно, чтобы те 
футболисты, которые трениру-
ются, были в порядке. По боль-
шому счету состав на матч с ан-
гличанами будет сформирован 
за день до поединка. Мы проде-
лали достаточно серьезную ра-
боту с целью максимально каче-
ственно подготовиться к турни-
ру и даже жертвовали опреде-
ленными другими элементами 
подготовки ради хорошего фун-
кционального состояния. Над-
еемся, что в функциональном 
плане не должно быть проблем. 
У нас есть несколько вариантов, 

как усилить игру в ата-
ке, а также как уди-
в и т ь  с о п е р н и к а  в 

обороне. Единст-
венное, о чем не 
хочу думать и 
говорить, — о 

результате. Соперник у нас дос-
тойный, но и мы мечтаем пора-
довать наших болельщиков.

А что же наши соперники? 
Англичане также поселились в 
пригороде Парижа, городке 
Шантийи.  Наставник «трех 
львов» Рой Ходжсон заявил, что 
верит в свою команду, несмотря 
на то что в сборной много фут-
болистов, не имеющих доста-
точного опыта игры за нацио-
нальную команду:

— Опыт — это единственное 
наше слабое место, при этом 
каждый из футболистов горит 
желанием доказать, что он со-
вершенно справедливо получил 
приглашение в команду. Я над-
еюсь и верю в свою команду.

Интересно, что Ходжсон выз-
вал бурю критики в британских 
СМИ, когда сначала потребовал 
отгородить гостиницу и трени-
ровочное поле защитной сте-
ной, ограничил встречи с прес-
сой, а затем неожиданно разре-
шил команде встречаться с же-
нами и подругами по ходу Евро-
2016. 

Что касается предстоящего 
матча с командой России, то 
здесь наставник англичан осто-
рожен в прогнозах:

— Для нас команда России 
представляет определенную за-
гадку. Мы в принципе знаем, на 
ч т о  с п о с о б н а 
эта команда, 
но при этом у 
нас есть и не-
к от о р ы е  в о -
просы. В любом 
случае для нас 
главным будет 
результат. А это 
д о л ж н а  б ы т ь 
только победа.

Акцент

 Многие французы не любят 
английскую сборную 
и искренне надеются, что 
наши обыграют британцев

В финале УНИКС не раз демон-
стрировал характер, но для побе-
ды над ЦСКА этого оказалось 
недостаточно.

Прогнозы букмекеров 
на Евро-2016 
www.rg.ru/art/1266639

Геннадий Орлов уверен,
что комментатору
важнее всего уловить
суть происходящего на поле.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Наши футболи-
сты тренируются 
во Франции 
с хорошим 
настроением. 
Пока команда 
работает на базе 
под Парижем, а 
уже завтра сбор-
ная вылетит в 
Марсель на матч 
с англичанами.

ПРОГНОЗЫ

ПРОГРАММИСТЫ СТАВЯТ 
НА НЕМЦЕВ
Перед стартом Евро недостатка в прогнозах не наблюдается. Своими пред-
сказаниями делятся даже те, кто не имеет прямого отношения к футболу. 
Так, компания Microsoft на основании алгоритма, разработанного ее анали-
тиками, предоставила свой вариант событий, при котором лучшей коман-
дой Старого Света станет сборная Германии. В финале «бундестим» обыгра-
ет действующих чемпионов Европы испанцев. Что касается россиян, им 
предрекают невыход из группы. Надежность своего прогноза компьютер-
щики аргументируют тем фактом, что на ЧМ-2014 ими были отгаданы побе-
дители всех матчей плей-офф турнира. А вот по расчетам специалистов од-
ного из крупнейших в мире банков, титул достанется хозяевам Евро-2016 
французам. По традиции, не останутся в стороне от футбола и животные. В 
Лейпцигском зоопарке функции оракула доверены коале Оби-Оби, которая 
должна стать «наследницей» знаменитого осьминога Пауля, угадавшего ре-
зультаты всех матчей с участием немцев на ЧМ-2010. А в Екатеринбурге 
предсказывать исходы игр Евро будут лягушки с кличками Принц и Леди.

Подготовил Илья Соболев
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Шарапову 
отлучили 
от тенниса 
на два года

МАША 
ПОПАЛА В АУТ

Анна Козина

ПЯТИКРАТНАЯ победительни-
ца турниров серии «Большого 
шлема», экс-первая ракетка 
мира, одна из самых высоко-
оплачиваемых спортсменок сов-
ременности, россиянка Мария 
Шарапова получила дисквали-
фикацию за употребление запре-
щенных препаратов.

В заявлении на официальном 
сайте Международной федера-
ции тенниса (ITF) говорится, что 
Шарапову признали виновной в 
нарушении антидопинговых 
правил и дисквалифицировали 
на два года, начиная с 26 января 
2016-го. 

Напомним, что 7 марта Шара-
пова созвала экстренную пресс-
конференцию в Лос-Анджелесе, 
в ходе которой сообщила, что ее 
допинг-проба, взятая на Откры-
том чемпионате Австралии, дала 
положительный результат на 
мельдоний. Этот препарат был 
внесен в список запрещенных 
веществ с 1 января 2016 года. 
Мария объяснила, что в сентя-
бре получила соответствующее 
уведомление от Всемирного ан-
тидопингового агентства 
(WADA) по электронной почте, 
но не прочитала его. Поскольку 
спортсменка была не в курсе из-
менений, она продолжила при-
нимать мельдоний, как делала 
это последние десять лет по ре-
комендации врачей. 

Как следует из пресс-релиза 
ITF, положительную пробу Ма-
рия Шарапова сдала 26 января — 
после четвертьфинального мат-
ча на Australian Open, в котором 
уступила американке Серене Уи-
льямс. С 12 марта Шарапова 
была отстранена от участия в со-
ревнованиях. 18—19 мая прошли 
слушания по делу российской 
теннисистки. Руководствуясь 
предоставленными документа-
ми и аргументами сторон, вчера 
Независимый трибунал ITF вы-
нес решение о двухлетней ди-
сквалификации спортсменки. 
Кроме того, результаты Шарапо-
вой на Australian Open-2016 бу-
дут аннулированы. Теннисистка 
также лишится заработанных в 
Мельбурне рейтинговых очков и 
призовых, что вполне справед-
ливо. 

Однако сроки дисквалифика-
ции Шарапова намерена обжа-
ловать в Спортивном арбитраж-
ном суде в Лозанне (CAS). Об 
этом экс-первая ракетка мира 
заявила на своей официальной 
странице в «Фейсбуке». 

— ITF потратила огромное ко-
личество времени и сил, чтобы 
доказать, что я умышленно при-
нимал допинг. Но Независимый 
трибунал пришел к выводу, что 
это не так. ITF также настаивала 
на четырехлетней дисквалифи-
кации, — написала Шарапова. — 
Если трибунал пришел к выводу, 
что я ненамеренно нарушала ан-
тидопинговые правила, я не могу 
принять неоправданно жесткую 
двухлетнюю дисквалификацию. 
Я немедленно обжалую ту часть 
решения, которая касается сро-
ка дисквалификации в CAS.

Шарапова призналась, что 
скучает по выступлениям и по 
своим преданным болельщикам:

— Я читаю все ваши письма и 
посты в соцсетях. Ваши любовь и 
поддержка всегда со мной. Я буду 
защищать то, во что верю, что 
считаю правильным, и буду бо-
роться за то, чтобы как можно 
скорее вернуться на корт. 

В любом случае Мария Шара-
пова не сможет выступить на 
Играх в Рио-де-Жанейро, кото-
рые пройдут с 5 по 21 августа 
2016 года. Ее место в олимпий-
ской команде, в которую попа-
дают четыре сильнейших тенни-
систки страны согласно миро-
вому рейтингу, займет Екатери-
на Макарова. Также за сборную 
России в одиночном разряде 
сыграют Светлана Кузнецова, 
Анастасия Павлюченкова и Да-
рья Касаткина.

Мария Шарапова намерена обжа-
ловать сроки дисквалификации в 
Спортивном арбитражном суде.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Наступило самое подходящее 
время для реализации амбициоз-
ных и долгосрочных планов. Под-
умайте о своей карьере. Во вся-
ком случае, стоит поговорить об 
этом с начальником. 

Телец 
Дух соперничества вам будет 
близок как никогда. Действуйте 
самостоятельно, не теряя уверен-
ности в себе. Тогда все сложится.

Близнецы  
Многими вещами придется зани-
маться в большой спешке, что со-
здаст перегрузки для нервной си-
стемы. Переведите дух!

Рак 
Постарайтесь сегодня не подда-
ваться сомнениям, иначе конку-
ренты запросто вас обскачут.

Лев 
У вас не будет недостатка в дело-
вых предложениях, которые ока-
жутся довольно выгодными.

Дева 
Вы сможете наладить отношения 
с выгодными иностранными пар-
тнерами и осуществить мечты.

Весы 
Вам сегодня удастся превзойти 
своих оппонентов, но это, воз-
можно, не будет вашей заслугой.

Скорпион 
В ближайшее время проблем с 
творческой работой и заработ-
ком у вас не предвидится. 

Стрелец 
Будьте как можно внимательней. 
Вам будет везти и в большом, и в 
малом, если постараетесь.

Козерог 
Изюминка сегодняшнего вечера 
— бурное продолжение начавше-
гося еще в начале весны романа. 

Водолей 
Приятное известие перевернет 
вашу жизнь. Конечно, если вы 
этого захотите.

Рыбы 
Вы в последнее время мало улы-
баетесь. И близким около вас ста-
новится некомфортно. Старай-
тесь радоваться каждому дню. 

09.06| 

ЧЕТВЕРГ

Из-под знака не увози
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1268409
Депутаты предложили убрать из КоАП статью о задержа-
нии транспортного средства в случае, если оно припарко-
вано с нарушением требований знаков или разметки. То 
есть из-под знака «Стоянка запрещена», если закон будет 
принят в неизменном виде, машины увозить не будут. Не-
давно в СПб у меня от дома эвакуировали автомобиль, 
пока был на работе. Увезли формально с тротуара, но он 
шириной более шести метров, там всегда парковались, 
паркуются и будут парковаться жильцы дома, не создавая 
при этом помех себе, своим же родным и соседям. Сотруд-
ник ДПС так и не ответил мне на вопрос «зачем было уво-
зить». В конце концов могли бы выписать штраф и все. Но 
тогда не заработать штрафстоянке. Таким образом, я пол-
ностью поддерживаю запрет эвакуации ТС, не мешающих 
проходу/проезду людей и транспорта! Более того, инспек-
торы ДПС должны нести ответственность, если не сумеют 
обосновать необходимость эвакуации того или иного авто, 
подписав документы на вывоз!
Алексей

Рассудите...
Мария Голубкова
www.rg.ru/art/1267951
Сотрудники все чаще стараются закрепиться на постоян-
ном месте работы и при этом готовы защищать свои инте-
ресы через суд. Нужно ли доводить противостояние работ-
ника и работодателя до юридического конца? В статье есть 
такие замечательные слова о необходимости «обучить ру-
ководителя среднего звена искусству управления людьми, 
частью которого является и умение уволить подчиненно-
го». Вот интересно, что видит работодатель, увольняя ра-
ботника просто так, из-за того, что команду свою привел? 
Думаю, видит лишь средство производства и совершенно 
забывает, что перед ним ЧЕЛОВЕК.
Сергей Коровкин

В России появится база данных 
обо всех автомобилях
Андрей Полухин
www.rg.ru/art/1267279
Подобные базы данных обо всех автомобилях, в которых 
каждый желающий по VIN-коду может определить год вы-
пуска, какие-то дополнительные сведения о пробеге авто-
мобиля или прохождении ТО, вероятно, могут оказаться 
весьма полезными. Однако в любом случае нужно пони-
мать, что все дополнительные сведения, такие как пробег 
автомобиля или информация о прохождении или непрохо-
ждении обязательного технического обслуживания, могут 
быть введены в такую базу только по инициативе собст-
венника автомобиля и с согласия его на обработку таких 
данных. Если же владелец автомобиля просто купит его, то, 
скорей всего, никакой дополнительной информации, кро-
ме как год выпуска машины, пользователю такой базы по-
лучить не удастся. Но нам надо понимать, что для любого 
автомобиля так называемый VIN-код уже содержит ин-
формацию о его годе выпуска.
Михаил Якимов 

В Госдуме поддержали поправки 
о платном въезде в центр городов
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1266625
Надо понимать, что такие инструменты борьбы с пробка-
ми — это крайняя мера. До этого нужно реализовать все су-
ществующие положительно зарекомендовавшие себя пра-
ктики в области транспортного планирования и организа-
ции дорожного движения, совершенствования маршрут-
ной сети городского пассажирского транспорта общего 
пользования и парковочной политики. Но плата за въезд — 
это обычный инструмент регулирования, такой же как 
светофор, не более.
Михаил Якимов
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +11...+15, дождь

Санкт-Петербург +7...+12, дождь

Анадырь +4...+10, облачно

Архангельск +7...+16, дождь

Астрахань +13...+22, дождь

Благовещенск  +9...+20, дождь

Владивосток +11...+14, дождь

Волгоград +8...+19, облачно

Воронеж +8...+20, дождь

Екатеринбург +15...+19, гроза

Иркутск +10...+19, гроза

Казань +9...+18, облачно

Калининград +10...+16, облачно

Краснодар +12...+21, облачно

Магнитогорск +12...+20, дождь

Мурманск +6...+8, дождь

Нижний Новгород +6...+16, дождь

Новосибирск +18...+28, дождь

Омск +14...+28, облачно

Орел +9...+20, дождь

Оренбург +11...+21, дождь

Пермь +8...+16, дождь

Ростов-на-Дону +12...+19, облачно

Севастополь +11...+19, облачно

Симферополь +11...+20, облачно

Сочи +15...+22, гроза

Тамбов +6...+19, облачно

Тюмень +14...+28, гроза

Уфа +8...+17, дождь

Хабаровск +12...+18, дождь

Челябинск +14...+19, гроза

Чита +9...+21, облачно

Элиста +13...+21, облачно

Южно-Сахалинск +7...+14, дождь

Якутск +10...+27, облачно

Ярославль +7...+16, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Утром пройдет неболь-
шой дождь. Атмосфер-
ное давление составит 
740 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Небо будет пасмурным. 
Атмосферное давление 
повысится до 745 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики снова обеща-
ют дождливую погоду. Ат-
мосферное давление — 
740 мм ртутного столба.

Женщина утирает слезы полицейскому, стоящему в траурном карауле на похоронах своих товарищей. В результате взрыва зами-
нированного автомобиля во время проезда автобуса с полицейскими в центре Стамбула погибли 11 человек, шесть из них — 
сотрудники правоохранительных органов. Вчера же в Турции произошел еще один схожий по почерку и по цели теракт: замини-
рованная машина взорвалась у здания полиции в городе Мидьят на юго-востоке страны. Погибли три человека.

СОБЫТИЕ 

08.06| СРЕДА

В МОЕЙ жизни было несколько 
случаев, когда виновники ДТП, в 
которых я участвовал, скрыва-
лись с места преступления. Дей-
ствительно, их объявляли в ро-
зыск, но в основном и, к большо-
му сожалению, не находили. Од-
нако при условиях составления 
протокола я мог воспользовать-
ся услугами страховой компа-
нии, в которой предварительно 
страховался. Я считаю: если про-
токолы будут составляться толь-
ко после нахождения виновника 
аварийной ситуации, как пишет 

«РГ» на 5-й полосе, это осложнит 
положение пострадавшей сторо-
ны. Если, конечно, ей не будет 
сразу оказана какая-то матери-
альная поддержка. 

Вообще протокол — это самая 
быстрая констатация аварии, что 
заключается в момент сразу по-
сле дорожно-транспортного про-
исшествия. Да, по опыту скажу: 
на основании опроса свидетелей 
аварии неоднократно возбужда-
лись уголовные дела, и правоох-
ранители разыскивали виновни-
ков. Но так уж получилось, что я 
присутствовал при составлении 
нескольких таких протоколов, и 
ни разу преступников не удава-
лось найти. 

Хочу отметить, что сейчас пра-
вилами пренебрегают слишком 
многие водители, и меня это 
очень сильно раздражает. По 
моим наблюдениям, в основном 
все нарушения касаются превы-
шения скоростного режима. Еще 
когда водители перестраиваются 

между рядами или при движении 
в междурядном пространстве. Не-
смотря на то что сам мотоциклист 
и люблю это средство передвиже-
ния, в последнее время я с брез-
гливостью отношусь к поведению 
байкеров на дороге. И мне всегда 
удивительно, как получается, что 
скоростные мотоциклы продают 
тем людям, которые, совершенно 
понятно, покупают эти транспор-
тные средства специально, чтобы 
нарушать Правила дорожного 
движения. Безусловно, на такие 
гоночные и трековые мотобайки 
нужно устанавливать регуляторы 
скорости и жестко требовать от 
агрессивных ездоков знания пра-
вил и уважения к другим водите-
лям на дороге. Ведь масса аварий-
ных ситуаций происходит, увы, 
по вине мотоциклистов, наруша-
ющих режим рядности движения 
и превышающих скоростной ре-
жим.

Подготовила Елена Кухтенкова
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Тимофей Баженов,
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